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ЮНОШЕСКАЯ ОЛИМПИАДА:
У КАЗАХСТАНА — ОДНО
ЗОЛОТО И ДВЕ БРОНЗЫ!

ОЛЬГА ШИШАНОВА

В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН

Напомним, 5 февраля 
Касым-Жомарт Токаев 
отправил Правительство 
Казахстана в отставку. 
Обязанности Премьер-ми-
нистра временно начал ис-
полнять первый вице-пре-
мьер Роман Скляр. А уже 
через день, 6 февраля, но-
вым главой Кабмина стал 
Олжас Бектенов, кандида-
туру которого поддержа-
ли Президент и депутаты 
Мажилиса Парламента. И 
почти сразу же произошли 
перестановки в Правитель-
стве — сменились главы 
Министерства здравоохра-
нения, Министерства фи-
нансов, Министерства на-
циональной экономики и 
Министерства чрезвычай-
ных ситуаций. Остальные 
министры были перена-
значены. Однако любопыт-
но, что по кандидатурам 
некоторых из них мнения 
политологов и простых ка-
захстанцев, которыми и те 
и другие делились в соци-
альных сетях, разнятся. 
С точки зрения полито-

лога Данияра Ашимбаева, 
«отставку Правительства 
ожидали давно, потому что 
нельзя сказать, что оно 
было сильно и эффектив-
но». Но, с другой стороны, 
признает политолог, «оно 

работало в сложных усло-
виях и с рядом возложен-
ных на него задач справи-
лось». Говоря о причинах, 
политолог отмечает, что «в 
целом сложная социальная 
обстановка, ряд непопу-
лярных мер привели к на-
копившемуся как снежный 
ком негативу, требующему 
выхода».
— Смена Правительства 

и выступление Президен-
та — это, по большому 
счету, оперативная ре-
акция главы государства 
на инициативы прежнего 
Правительства, вызвав-
шие сильное отторжение 
в обществе и бизнесе. 
Резкие действия Токае-
ва показывают, что Пре-
зидент не захотел за-
слушивать позитивные 
самооценки и моменталь-
но снес фигуры, наиболее 
сильно критиковавшиеся в 
обществе или курирующие 
проблемные зоны, — вы-
сказался он в своем те-
леграм-канале. Добавив, 
что многое из того, что 
говорил Касым-Жомарт 
Токаев, озвучивалось им 
и ранее, причем не один 
раз и практически той же 
самой аудитории.

В отношении выступле-
ния главы государства на 
расширенном заседании 
Правительства, которое 
состоялось 7 февраля, 
Ашимбаев отметил, что 
«Президент никого не стал 
хвалить, хотя в целом бо-
лее или менее позитив-
но отозвался о ситуации 
в сферах науки, образо-
вания и цифровизации 
и даже поставил задачу 
развития искусственно-
го интеллекта и создания 
«высокопроизводительного 
суперкомпьютера». 
— Нужно отметить, что 

проблемные зоны и пути 
их разрешения были обо-
значены достаточно четко. 
Но, как уже говорилось, 
не в первый раз. Мини-
стры меняются или оста-
ются, но остается вечный 
вопрос: понимают ли они 
поставленные Президентом 
задачи и намерены ли их 
выполнять так, как он тре-
бует? Токаев потребовал: 
«Правительство и акимы 
должны кардинально обно-
вить подходы к своей рабо-
те, требуются свежие идеи 
и системное долгосрочное 
видение развития экономи-
ки, предстоит существенно 
повысить эффективность 
и слаженность работы го-

сударственного аппарата». 
Также он поручил пре-
кратить формализм, бю-
рократическую волокиту 
и констатировал, что не-
обходимы кардинальные 
реформы в каждой сфере 
экономики, — подчеркнул 
Данияр Ашимбаев. 
При этом, согласно мне-

нию директора института 
евразийской интеграции 
Уразгали Сельтеева, «по 
всей видимости, для ми-
нистров и акимов обозна-
чен срок демонстрации 
реальных результатов до 1 
июля». 
— Далее оргвыводы, 

могут последовать соот-
ветствующие кадровые ре-
шения. Жесткие и четкие 
дедлайны — уже первый 
шаг к перенастройке гос- 
аппарата. Понятно, что 
теперь какую-то такти-
ку действий представит 
сам Президент. И, соот-
ветственно, поставленные 
им задачи лягут на плечи 
нового Правительства, ко-
торое обновится, скорее 
всего, на 30-40 процентов, 
— предположил накануне 
переназначения Кабмина 
эксперт. 
В то время как полито-

лог Марат Шибутов, напро-
тив, не считал, что «состав 

Правительства будет силь-
но меняться».
Как бы то ни было, Сель-

теев в своих рассуждениях 
также указал на такую 
проблему, как то, что «в 
аппарате, в финансово- 
экономическом блоке, нет 
ни полноценных теорети-
ков-стратегов, у которых 
должно быть видение фор-
мирования новой экономи-
ческой модели, ни опытных 
практиков, кто мог бы это 
реализовать». И в какой-то 
мере его слова перекли-
каются с высказываниями 
Ашимбаева. 
— Глава государства, 

кстати, уже давно перестал 
констатировать проблемы, 
неоднократно ругал госу-
дарственных экономистов 
за дефицит идей и чрез-
мерную пафосность в про-
ектировании реформ, а в 
итоге сам стал заниматься 
вопросами экономической 
политики. Президент дал 
Правительству много пол-
номочий и освободил его 
от «мелочной опеки АП», 
но тут же напомнил, что 
контролирует все лично. 
Судя по всему, Касым-Жо-
март Токаев хочет, чтобы 
государство и экономика 
были эффективными, при-
чем достаточно серьезно. 
Уговаривать ему, кажется, 
надоело, и система стала 
продвигать либерализацию 
в экономике и ужесточе-
ние дисциплины в управ-
ление ею. Не зря же за 
последнее время один ге-
нерал стал акимом, дру-
гой — Премьером. Особо 
подчеркну тезис Токаева о 
том, что «необходимо за-
пустить действенную систе-
му мониторинга реализа-
ции проектов». Это вопрос 
очень старый и проблем-
ный. Так, госорганов, от-
ветственных за привлече-
ние инвестиций, в стране 
создавалось очень много, 
а вот структур и систем, 
которые бы мониторили 
эти самые проекты, поче-
му-то никто создавать не 
хотел, — посетовал поли-
толог. 
А значит, по мнению фи-

нансового эксперта Расула 
Рысмамбетова, «наследие 
экономики будет разгре-
бать еще не один Пре-
мьер-министр». 
— Накопленные пробле-

мы в экономике, несмотря 
на рост ВВП, внешней тор-
говли и других благоприят-
ных макроэкономических 
показателей, потребуют 
еще нескольких лет по-
следовательной работы. 

Наследие экономики в 
ручном режиме будет раз-
гребать не один и даже не 
два премьера, чтобы выйти 
на траекторию устойчивого 
экономического роста, — 
подтвердил Рысмамбетов. 
Кстати, что касается 

Премьер-министра, то де-
путат Никита Шаталов про-
вел некую параллель, ко-
торой поделился в своих 
социальных сетях. 
— Исторически так сло-

жилось, что на протяжении 
долгого времени на место 
премьера у нас приходи-
ли первые заместители 
предшественников… На 
каком-то этапе это по-
зволяло сохранять преем-
ственность, но в последние 
годы стало, скорее, отяго-
щением. Экс-заместители 
тянули за собой все ошиб-
ки предшественников, по-
тому что на них лежал тот 
же груз ответственности, 
они не могли публично о 
них говорить или начинать 
исправлять. Президент, 
говоря об отставке Смаи-
лова, сказал об этом пря-
мо — общество ждет пе-
ремен. Сильных провалов 
не было, но и обеспечить 
устойчивую динамику так-
же не получилось. Ново-
му Премьеру одной рукой 
нужно наводить порядок, 
другой — создавать пра-
вовые и инфраструктур-
ные условия для развития 
промышленности, предпри-
нимательства в целом. К 
слову, для всех кандида-
тура Олжаса Бектенова на 
пост руководителя Кабми-
на была неожиданной, но в 
ней есть глубинная логика, 
которая как раз и касается 
проведения реформ в эко-
номике, — отметил мажи-
лисмен. 
О чем, кстати, заявил и 

глава государства в ходе 
расширенного заседания 
Правительства, подчер-
кнув, что «прежде всего 
необходимо придать новый 
импульс социально-эконо-
мической политике». 
— Следует пересмотреть 

приоритеты развития, прин-
ципы поддержки и задачи, 
стоящие перед отраслями 
экономики. В конечном 
счете, государство в сво-
ей политике должно реши-
тельно перейти от беско-
нечных мер поддержки к 
содействию действительно 
качественному развитию. 
Пришло время, чтобы зани-
маться этим не на словах, 
а на деле, — заключил Ка-
сым-Жомарт Токаев.

Астана 
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В Казахстане новый Премьер-министр и новое Правительство. Ну, почти. Потому что смену глав всего 
четырех ведомств вряд ли можно назвать обновлением. Тем не менее перемен, оказывается, ждали 
давно. Во всяком случае, для политологов отставка Кабмина Алихана Смаилова не стала неожиданно-
стью. А вот кандидатуру нового Премьера до последнего момента никто предугадать так и не смог 

Напомним, на высоте пяти километров 
одна из боковых панелей, закрывавших ава-
рийный люк Boeing 737 MAX 9, просто выле-
тела, что привело к декомпрессии. Авиалай-
нер совершил аварийную посадку, никто из 
пассажиров и экипажа не пострадал. Позже 
в качестве одной из версий произошедшего 
упоминали незакрепленные болты у панели, 
закрывавшей аварийный люк самолета. Аме-
риканские регулирующие органы немедлен-
но приостановили эксплуатацию 171 самоле-
та данной модели в разных странах мира до 
окончания проверок. Тем более что согласно 
сообщению Bloomberg авиакомпании Alaska 
Air Group Inc. и United Airlines Holdings Inc 

Как не выпасть из летящего самолета
Правильное решение — выбрать новый 
авиалайнер. Тем более что недав-
ний инцидент с оторвавшейся дверью 
самолета Boeing 737 MAX 9, случив-
шийся над американским Орегоном, 
заставил призадуматься: возможно ли 
подобное ЧП с казахстанскими бор-
тами, возраст пятой части которых 
превышает 20 лет

заявили, что обнаружили на других самоле-
тах Boeing 737 MAX 9 незакрепленные бол-
ты. 

Однако интересно другое. Через па-
ру-тройку дней после январского про-
исшествия Авиационная администрация 
Казахстана опубликовала сообщение, что 
самолеты Boeing 737 MAX 9, эксплуатиру-
емые в Казахстане, немного другие — у них 
не аварийный люк, а аварийные двери вы-
хода. А это якобы разные вещи, поэтому на 
эксплуатацию казахстанских судов запрет 
не распространяется. 

В ответ аналитики портала Energyprom ре-
шили посчитать, сколько на самом деле са-
молетов Boeing насчитывается в республике 
и какова их доля в авиапарке страны. Ока-
залось, что, по данным сервиса AirFleets.net, 
казахстанские авиакомпании эксплуатиру-
ют 29 самолетов Boeing, что составляет 29,6 
процента от общего количества воздушных 
судов. Причем из них 10 самолетов уже в 
возрасте от 23 до 37 лет. Большинство ма-
шин считаются относительно молодыми — 
им нет еще 10 лет.

— Пятью самолетами модели Boeing 737 
MAX 9 в Казахстане владеет авиакомпания 
SCAT Airlines. По информации AirFleets, 
возраст этих судов — от девяти месяцев до 
2,5 года. По некоторым данным, эти само-
леты эксплуатировались авиакомпанией на 
международных туристических направлени-
ях из Шымкента и Алматы на Пхукет и в 
Нячанг, — отметили эксперты. 

В рейтинге самых старых самолетов Казах-
стана лидирует тоже Boeing, но 757-й модели. 
Опять же, по данным AirFleets.net, на конец 
января текущего года это воздушное судно 
принадлежало компании Kazakhstan Gvmt, и 
ему 37,3 года. К слову, в мировом рейтин-
ге авиакомпаний, которые эксплуатируют 
именно эту модель, отечественная авиаком-
пания Gvmt занимает 44-е место из 47. 

И наконец, в список наиболее возрастных 
самолетов Казахстана попали еще три модели 
Boeing, которые используются компаниями 
SCAT Airlines и Sunday Airlines. Плюс в чис-
ло долго летающих воздушных судов вошли 
также четыре самолета модели Fokker 70/100 
компании Caspiy, которым уже больше 30 лет. 

Но в целом, успокоили эксперты, парк ка-
захстанских компаний состоит из более мо-
лодой авиатехники. Так, 26,5 процента всех 
воздушных судов, или 26 единиц из 98, со-
шли с конвейера менее пяти лет назад, тог-
да как самолетов в возрасте от 5 до 10 лет в 
Казахстане почти 45 процентов от всего ави-
апарка.

— Таким образом, согласно оценкам Авиа-
ционной администрации Казахстана, сегодня 
уровень соответствия авиации в республике 
стандартам безопасности полетов Междуна-
родной организации гражданской авиации 
составляет 82 процента. Об этом заявили в 
Комитете гражданской авиации Министер-
ства транспорта РК. Считается, что это высо-
кий показатель, соответствующий уровню ев-
ропейских стран. Если же сравнивать цифры 
за предыдущие несколько лет, то в 2020 году 
можно было увидеть резкий скачок с 74 до 84 
процентов. Спустя год показатель незначи-
тельно снизился и с тех пор зафиксирован на 
уровне 82 процента, — заключили аналитики 
портала Energyprom.

Ольга Шишанова, Астана 

ИЗМЕНИТСЯ ЛИ СУММА ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ СЛАГАЕМЫХ? 

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства принял предсе-
дателя правления АО “Наци-
ональная атомная компания 
“Казатомпром” Меиржана 

Юсупова. Касым-Жомарт Токаев заслушал от-
чет о результатах деятельности “Казатомпрома” 
за 2023 год, а также о целях и планах компании 
в краткосрочной и среднесрочной перспективах. 
По итогам встречи он дал ряд конкретных по-
ручений по повышению эффективности работы 
“Казатомпрома”.

Во ВТОРНИК Президент Касым-Жомарт То-
каев принял участие в пленарном заседании Ма-
жилиса Парламента. В своем выступлении перед 
депутатами глава государства подчеркнул, что 
превращение Казахстана в передовую страну — 
это не просто лозунг, а конкретная цель. 

В СРЕДУ под председательством Касым-Жо-
марта Токаева состоялось расширенное заседа-
ние Правительства. В нем приняли участие Пре-
мьер-министр Олжас Бектенов, руководитель 
Администрации Президента Айбек Дадебаев, 
члены Правительства, председатель Националь-
ного банка, акимы областей и городов Астаны, 
Алматы и Шымкента, руководители центральных 
государственных органов и национальных ком-
паний. Лидер Казахстана сообщил, что сейчас 
разрабатывается новый Налоговый кодекс, кото-
рый должен обеспечить разумный баланс между 
созданием комфортных условий для инвесторов 
и поддержанием необходимого уровня поступле-
ний в бюджет. 

В ЧЕТВЕРГ состоялся телефонный разговор 
между президентами Казахстана и Азербайджана. 
Касым-Жомарт Токаев поздравил Ильхама Алиева 
с убедительной победой на внеочередных выборах 
Президента Азербайджанской Республики. Глава 
государства отметил, что итоги голосования ста-
ли ярким свидетельством всенародной поддержки 
стратегического курса и масштабных реформ Иль-
хама Алиева, направленных на дальнейшее укре-
пление государственности, обеспечение социаль-
но-экономического благополучия и повышение 
авторитета страны на международной арене.

Олжас Бектенов стал Пре-
мьер-министром Республики 
Казахстан. Трудовую деятель-
ность начал в 2002 году глав-
ным специалистом отдела в 

Управлении юстиции Алматы. Работал в Адми-
нистрации Президента РК, департаменте Наци-
онального бюро по противодействию коррупции, 
занимал должности в акимате Астаны и области. 
С 3 апреля 2023 года до нынешнего назначения 
— руководитель Администрации Президента Ре-
спублики Казахстан.

Роман Скляр назначен первым заместителем 
Премьер-министра РК. Трудовую деятельность 
начал в 1989 году, прошел длинную карьерную 
лестницу от слесаря-монтажника до вице-мини-
стра национальной экономики РК. С 11 января 
2022-го занимал должность первого заместителя 
Премьер-министра РК.

Мади Такиев — теперь Министр финансов 
Республики Казахстан. Трудовую деятельность 
начал в 1998 году главным бухгалтером Инсти-
тута государства и права Министерства науки — 
Академии наук РК. Работал в Правительстве на 
разных должностях. С марта 2023 года — депутат 
Мажилиса Парламента РК VII созыва, председа-
тель Комитета по финансам и бюджету Мажилиса 
Парламента РК, член фракции партии AMANAT 
в Мажилисе Парламента РК.

Нурлан Байбазаров назначен заместителем 
Премьер-министра — Министром национальной 
экономики РК. Имеет 23-летний стаж работы. 
Прежде был членом совета директоров АО “НУХ 
“Байтерек”.

Чингис Аринов стал Министром по чрезвычай-
ным ситуациям РК. Служил на различных офи-
церских и руководящих должностях в Службе 
государственной охраны Республики Казахстан 
(2006 — 2022 годы). Заместитель начальника 
Службы государственной охраны РК — началь-
ник Службы охраны Президента РК (с 01.2022).

Акмарал Альназарова назначена Министром 
здравоохранения РК. Трудовой стаж начала с 
должности врача приемного покоя городской 
детской больницы города Кызылорды. В пери-
од до 2019 года занимала различные должности 
в управлении здравоохранения Кызылординской 
области. С  апреля 2019-го по июнь 2020-го зани-
мала должность первого заместителя председате-
ля кызылординского областного филиала партии 
“Нур Отан”. Депутат Сената Парламента Респу-
блики Казахстан от Кызылординской области.

Ербол Аликулов стал вице-министром культуры 
и информации РК. Трудовую деятельность на-
чал в 1996 году, работал на разных должностях в 
акимате города Алматы. С октября 2023 года по 
настоящее время — руководитель аппарата Ми-
нистерства культуры и информации РК.

Асат Нурпеисов назначен Управляющим дела-
ми Президента РК. Прежде занимал должность 
заместителя Управляющего делами Президента 
Республики Казахстан.

Арман Шаккалиев стал Министром торговли и 
интеграции РК. До назначения занимал должность 
первого вице-министра торговли и интеграции РК.

Подготовил Алексей Мальченко



ЧТО СКАЖЕТЕ В
ОПРАВДАНИЕ? 
ДА ЧТО ВАМ УГОДНО!
Примерно год отече-

ственные политологи и 
другие наблюдатели твер-
дили об ожидаемой, не-
минуемой и даже «пла-
новой» отставке кабмина 
Алихана Смаилова. Но на 
деле в ней очевиден эле-
мент неожиданности и не-
досказанности. Еще утром 
в понедельник, 5 февраля, 
пресс-служба правитель-
ства анонсировала его 
расширенное заседание 
в среду для подведения 
итогов 2023 года и обсуж-
дения дальнейших планов, 
а после обеда грянула но-
вость об отставке.
Она последовала, по со-

общению КазТАГ, сразу 
после закрытой встречи 
Касым-Жомарта Токае-
ва и Алихана Смаило-
ва. О ней промолчали 
пресс-службы и Прези-
дента, и Правительства. 
И какой там состоялся 
разговор, неизвестно до 
сих пор и вряд ли вообще 
станет известно. О его со-
держании можно лишь до-
гадываться, учитывая, что 
врио премьера в отличие 
от прежних аналогичных 
ситуаций был назначен не 
бывший премьер, а пер-
вый заместитель Смаило-
ва Роман Скляр.
Тем не менее бывший 

глава Правительства по-
спешил в тот же день 
высказаться о событии в 
соцсети. И кроме полите-
са в адрес Президента, 
вчерашних подчиненных 
и народа отметился явно 
в оправдательном ключе: 
«Благодаря слаженным 
действиям Правительства 
и местных исполнительных 
органов удалось достичь 

ФЕВРАЛЬСКАЯ 
БУРЖУАЗНАЯ ЭВОЛЮЦИЯ

определенных результа-
тов. По итогам прошлого 
года рост экономики со-
ставил 5,1 процента, все 
основные отрасли проде-
монстрировали положи-
тельную динамику. Инфля-
ция была снижена в два 
раза. Второй год подряд 
приток прямых иностран-
ных инвестиций являлся 
одним из самых высоких 
показателей за последнее 
десятилетие: их годовой 
объем был на уровне 26-
28 миллиардов долларов». 
Автор также сообщил, что 
активы Нацфонда увеличи-
лись за прошлый год на 4 
миллиарда и превысили 
60 миллиардов долларов, 
а мировые рейтинговые 
агентства подтвердили ин-
вестиционную надежность 
казахстанской экономики.
Ранее пресс-служба пра-

вительства информировала, 
что в 2023 году экономика 
республики адаптировалась 
к новым условиям и вы-
шла на путь устойчивого 
развития. Строительство 
выросло на 13,3, торговля 
— на 11,3, услуги инфор-
мации и связи — на 7,1, 
транспортные услуги — на 
6,9, промышленность — на 
4,3 процента. Инвестиции 
в основной капитал увели-
чились на 13,7 процента. 
За 11 месяцев внешнетор-
говый оборот вырос на 2,2 
процента и составил 126 
миллиардов долларов. По-
ложительный торговый ба-
ланс республики превысил 
16 миллиардов долларов. 
Номенклатура несырьевого 
экспорта увеличилась на 
141 позицию.
Спрашивается, если все 

не так уж плохо, с какого 
перепугу в отставку-то?
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КОЛИЧЕСТВО 
НЕ ПЕРЕХОДИТ 
В КАЧЕСТВО
Все было бы гораздо 

понятнее, если бы реше-
ние об отставке Кабми-
на официально принял 
сам Президент. Но Вос-
ток — дело тонкое. Судя 
по всему, Касым-Жомарт 
Токаев в присущем ему 
восточно-дипломатичном 
стиле предпочел просьбу. 
Которую Алихан Смаилов 
выполнил если не с оби-
дой, то с сожалением, о 
чем можно судить по его 
оправданиям по горячим 
следам события.
Количественная картина 

отечественной экономики 
тускнеет на фоне ее каче-
ства и социального поло-
жения страны. Нарастает 
дефицит электроэнергии и 
бюджета. Увеличиваются 
госдолг и его обслужива-
ние. Далек от консенсуса 
между Правительством, 
бизнесом, финансово-бан-
ковской сферой и гражда-
нами размер оплаты кре-
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грывало борьбу на ин-
формационном поле. Как, 
например, в минувшем 
январе по вопросам на-
логообложения и контроля 
мобильных денежных пе-
реводов.
Иначе говоря, объем 

работы и количественные 
результаты не переходят 
в качество. Неслучайно, 
выступая 6 февраля в 
Мажилисе, Касым-Жомарт 
Токаев подчеркнул: «Пра-
вительству необходимо 
принимать смелые, твер-
дые решения, направлен-
ные на стимулирование и 
диверсификацию экономи-
ки во благо народа».

НЕ УГАДАЛ НИКТО 
Кого посрамил Ка-

сым-Жомарт Токаев, так 
это все республиканское 
политологическое сообще-
ство. Его представители 
кого только ни прочили на 
пост председателя Прави-
тельства: главу Мажилиса 
Ерлана Кошанова, совет-
ника Президента Каната 

Бозумбаева, одного из 
вице-премьеров Серика 
Жумангарина, министра 
иностранных дел Мурата 
Нуртлеу, акима Алматы 
Ерболата Досаева и дру-
гих персон.
Сорокатрехлетний уроже-

нец Алматы, руководитель 
Администрации Президен-
та (АП) генерал-лейтенант 
Олжас Бектенов вообще не 
фигурировал ни в каком 
качестве члена Правитель-
ства ни в чьих прогнозах. 
Это дало повод некоторым 
комментаторам окрестить 
его «непубличной лично-
стью» и «темной лошад-
кой». Что является, мягко 
говоря, преувеличением. 
Да, Бектенова не отнесешь 
к словоохотливым любите-
лям светиться на публике. 
Но и в Агентстве по про-
тиводействию коррупции 
(Антикор), и в АП он не 
прятался от общественно-
сти. В том числе дал ми-
нимум три пространных  
интервью.

(Окончание на 4-й стр.)

За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ

дитов и займов. Вопреки 
соответствующим попыт-
кам сохраняется угрожа-
ющим уровень закредито-
ванности населения.
Который год буксуют ре-

формы в ЖКХ. Обнажи-
лись язвы инфраструкту-
ры, прежде всего опять же 
в ЖКХ. Один тяжкий ото-
пительный сезон-2022/23 
с его авариями на ТЭЦ 
чего стоит. В критическом 
состоянии находится око-
ло двух десятков элек-
тростанций. Обостряется 
проблема обеспечения 
питьевой водой. Перебои 
в ее подаче есть уже не 
только в провинции, но 
также в Астане и Алматы.
Кроме того, не выполне-

ны некоторые президент-
ские поручения. В их чис-
ле проведение до конца 
2023 года референдума 
о строительстве в стране 
первой АЭС, организа-
ция которого, естествен-
но, возлагалась на Пра-
вительство. Да и в целом 
оно раз за разом прои-

С минувшего вторника, 6 февраля, Казахстан 
обрел нового Премьер-министра и слегка из-
мененный состав Правительства. В нем сме-
нились четыре главы ведомств. Это случилось 
далеко не впервые, но имеет любопытный 
нюанс: причин для обновления руководства 
исполнительной власти предостаточно, но кон-
кретный повод остался загадкой 
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В первые годы выпустили более 100 000 
слитков цинка в год, но по качеству они не 
соответствовали европейским стандартам. 
В 2008 году завод был остановлен из-за не-
надлежащего соблюдения технологических 
требований. Такова официальная справка 
историко-краеведческого музея Балхаша.

В проект вложили более 120 миллионов 
долларов. При этом в 2009 году руководство 
завода объявило о его закрытии. По одной 
из версий, спрос на производство цинково-
го концентрата выше, чем на производство 
самого цинка. Для этого нужно переобучить 
персонал и перенастроить завод. Не было 
сделано ни того, ни другого.

ГОЛОВОКРУЖИТЕЛЬНАЯ КАРЬЕРА
В Европе очень поздно поняли значение 

этого металла. Его не было среди тех семи, 
которые были известны европейцам в древ-
ности: золота, серебра, меди, свинца, олова, 
железа и ртути. Однако уже римляне нео-
сознанно пользовались им, выплавляя ла-
тунь из соединения меди с цинковым шпа-
том. За последние десятилетия пластмассы 
и некоторые другие материалы успешно 
стали конкури ровать с отдельными металла-
ми. Несмотря на это, цинк почти не утра-
тил своего значения для высокоразвитого 
хозяйства, хотя и кажется, что в повседнев-
ной жизни он находится на заднем плане. 
Но он по-прежнему пользуется большим 
признанием у металлообработчиков. Пре-
жде всего из-за его способности образовы-
вать защитный слой, сравнительно надолго 
предо храняющий металлические предметы 
от коррозии. Ежегодно цинковая индустрия 
вносит в мировую экономику вклад около 
40 миллиардов долларов. 

Нынче цинк не в моде?
При участии Первого Президента 
Нурсултана Назарбаева в Балхаше 1 
августа 2000 года заложили фундамент 
Балхашского цинкового завода. Запу-
стили его 27 октября 2003 года. Это 
был единственный в мире завод, рабо-
тающий на так называемом «бедном» 
концентрате 

В Казахстане по результатам геолого-эко-
номической оценки есть 44 месторождения, 
содержащих свинец, цинк и другие металлы 
(52,4 процента). Все они получили поло-
жительную оценку, то есть запасы по ним 
явля ются активными. Активные запасы по 
цинку после переоценки составляют 88,7 
процента от общих.

Что касается мирового рынка, то спрос 
постоянно меняется от дефицита к профи-
циту. Например, после запуска Балхашско-
го завода в 2004 году начался стремитель-
ный взлет мировых цен на цинк. Эксперты 
предсказывали, что резкое повышение сто-
имости этого металла продлится в течение 
года. Затем, по их словам, кривая измене-
ния цены хотя и должна была все еще под-
ниматься, но гораздо спокойнее и плавнее, 
без взлетов и скачков в течение всего 2005 
года, после которого предполагались насту-
пление экстремума и начало нового этапа — 
понижения цен. Однако реальная ситуация 
вышла за рамки всех прогнозов. Если гово-
рить о текущей ситуации, то в минувшем 
году ощущалась нехватка цинка на рынке. 
Что касается 2024 года, то аналитики счи-
тают, что избыток предложения на рынке в  
123 000 тонн вернется в 2024-м, а средняя 
цена на Лондонской бирже металлов сни-
зится с 3484 до 3042 долларов за тонну.

ПИОНЕР — ВСЕМ ПРИМЕР?
Его называли пионером в осуществлении 

государственной экономической политики 
независимого Казахстана. Во всяком слу-
чае, так говорил на его открытии президент 
страны, на тот момент Нурсултан Назар-

баев, во время торжественной церемонии 
пуска завода АО “Корпорация “Казахмыс”.  
Выбор места для будущего завода был сде-
лан в пользу Балхаша, поскольку здесь име-
лись пустующие промышленные здания, 
удобно расположенные промплощадки и 
резерв энергоносителей. Завод был постро-
ен в сжатые сроки. Балхашский цинковый 
завод стал вторым в мире после канадского, 
применившим “нетрадиционное” автоклав-
ное выщелачивание из двух стадий. Главные 
плюсы этой методики: большой выход ме-
талла и экологическая безопасность. Кон-
центрат выжигают кислотой, а затем цинк 
извлекают из раствора электролизом. Оста-
ется снять листы металла с катодов и пере-
плавить их в чушки.

Но в 2009 году корпорация “Казахмыс” 
прорабатывает технические задания на усо-
вершенствование технологии и разработку 
проекта реконструкции цинкового произ-
водства в Балхаше. И происходит заплани-
рованная временная приостановка деятель-
ности Балхашского цинкового завода. Как 
было сказано в официальном пресс-релизе 
компании, эта мера была принята в связи 
с тем, что спрос на производство цинково-
го концентрата выше, чем на производство 
цинка. Производство цинкового концентра-
та также является экономически более эф-
фективным в сложившихся рыночных усло-
виях, поясняется в сообщении. 

“Приостановка цинкового завода в Балха-
ше — мера временная, и с весны текущего 
года мы начали прорабатывать технические 
задания на усовершенствование технологии 
и разработку проекта реконструкции цинко-
вого производства с различными научно-ис-
следовательскими институтами”, — отмеча-
лось в документе.

Кроме того, руководством компании были 
разработаны мероприятия по обучению и 
трудоустройству высвобождаемых сотрудни-
ков цинкового производства. 

“В наше время очень мало хороших специ-
алистов цинкового производства, и мы дела-
ем все возможное, чтобы сохранить их на 
наших предприятиях”, — отметил предсе-

датель правления корпорации “Казахмыс” 
Эдуард Огай. 

После того времени о каких-либо дви-
жениях на заводе слышно не было. Толь-
ко уже в 2020 году акимат Карагандинской 
области объявил о его реконструкции. Было 
озвучено, что для этого потребуется более 
100 миллионов долларов инвестиций. Про-
ект был одобрен на общественных слуша-
ниях отдела предпринимательства и ТОО 
“Kazakhmys Progress”. 

На новом производстве предполагаются 
переработка низкосортных медных концен-
тратов, увеличение выпуска катодной меди, 
повышение прямого извлечения меди, по-
лучение дополнительной прибыли от попут-
ных продуктов (цинка и свинца). Для этого 
планировалось задействовать гидрометал-
лургическое оборудование цинкового заво-
да, которое находится на консервации. Для 
переработки “бедного” сырья используют 
метод автоклавного выщелачивания меди. 
В итоге должны получаться 19 000 тонн в 
год цинкового концентрата и 21 000 тонн в 
год свинцового концентрата. Промежуточ-
но возможно получать концентраты: мед-
но-сульфидный, золота и серебра для даль-
нейшей переработки.

Экологические исследования показали, 
что реализация этого проекта не приведет 
к заметному изменению настоящего уровня 
загрязнения КОС. Дополнительно появятся 
700 рабочих мест, 120 из них — инженер-
но-технические специальности. Остальные 
— аппаратчики-гидрометаллурги, флотато-
ры, механики, электрики и другие рабочие 
профессии. По расчетам финансистов, за 20 
лет доход должен составить свыше 60 милли-
онов долларов. Запуск завода был заплани-
рован на 2022 год. Сейчас на дворе 2024-й...  
Однако больше новостей о развитии или за-
крытии проекта, тем более что об открытии 
нового производства новостей не последо-
вало. То ли деньги на переоборудование не 
нашлись, то ли изначально это был блеф.

Марина Попова, Павлодар
Фото пресс-службы акима 
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ВОЗДУШНЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ 
Медианная зарплата вы-

растет до 374 тысяч тенге 
к 2029 году, прогнозиру-
ют в Агентстве по страте-

гическому планированию и реформам РК. 
Агентство представило на портале “Откры-
тые НПА” проект Национального плана 
развития РК до 2029 года. “Результатом ре-
ализации НПР станет удвоение ВВП до 450 
миллиардов долларов к 2029 году при средне-
годовых темпах роста экономики на уровне 
шесть-семь процентов и существенный рост 
благосостояния граждан, выраженный в уве-
личении ВВП на душу населения в 1,4 раза 
и медианной заработной платы в 1,9 раза в 
реальном выражении”, — говорится в доку-
менте.

По Социальному кодексу с 1 января 2025 
года черта бедности для назначения АСП бу-
дет определяться на основе медианного до-
хода. Отмечается, что этот подход обеспечит 
более объективную оценку бедности в стра-
не и расширит возможности выхода граждан  
из нее. 

ПРОЗРАЧНЫЕ СТАВКИ
Еще 12 декабря 2023 года были внесены 

изменения в Налоговый кодекс, в том чис-
ле — обязанность букмекерских контор и то-
тализаторов предоставлять сведения о пари 
(ставках) в органы государственных доходов. 
“Эти сведения будут передаваться (начиная с 
12 февраля. — Прим. ред.) в интегрированном 
режиме. Будет интеграционное взаимодей-
ствие между налоговыми органами и букме-
керскими конторами. У букмекерских контор 
есть аппаратно-программные комплексы, в 
которых фиксируются все данные о ставках, 
участниках пари”, — сообщил глава управле-
ния специальных налоговых режимов Коми-
тета госдоходов Ерканат Шымберген.

ВСЕ В БЮДЖЕТ
Племянник Первого Президента РК Н. На-

зарбаева Кайрат Сатыбалдыулы возвратил го-
сударству активы еще на 44,6 миллиарда тенге 
(98 миллионов долларов). В настоящее вре-
мя средства направлены в республиканский 
бюджет в счет возмещения ущерба, причи-
ненного государству. Кайрата Сатыбалдыулы 
осудили в 2022-м на шесть лет за хищения. 
Год назад Антикором в рамках работы по 
защите бизнеса запущен проект “Бизнеске 
жол”, призванный устранить системные ад-
министративные барьеры, препятствующие 
развитию предпринимательства на местах. В 
Антикоре отчитались, что с момента запуска 
проекта разрешено более 600 проблемных 
кейсов, около 30 тысяч предпринимателей 
получили помощь.

ГЕРОИЧЕСКОЕ СПАСЕНИЕ
В Экибастузе ученик второго класса упал в 

открытый колодец по пути в школу. Ребенка 
нашли школьники. О его спасении рассказа-
ли волонтеры Павлодара VITA. Сообщение о 
пропаже поступило волонтерам около 15.00. 
Мальчик вышел из дома в 12.40, но до шко-
лы не дошел. Учительница забеспокоилась, 
начались поиски. Волонтеры проверяли дво-
ры, смотрели камеры, опрашивали людей. 
Около 16.00 сообщили, что ребенка нашли. 
Оказалось, что мальчик по дороге в школу 
упал в открытый колодец глубиной примерно 
два метра и никак не мог выбраться оттуда. 
Телефона у школьника не было. Все это вре-
мя, стоя по колено в снегу, он кричал, но его 
не слышали.

“Видимо, пытаясь обратить внимание лю-
дей на себя, чтобы его спасли, мальчик вы-
бросил рюкзак из колодца. Его увидели 
школьники, которые шли на занятия. Они 
заглянули в колодец и вытащили ребенка”, 
— сообщили волонтеры.

ПЬЯНЫЙ ЗА РУЛЕМ — ПРЕСТУПНИК
Школьный автобус с детьми въехал в бе-

тонный столб в поселке Кемертоган Алма-
тинской области. Как выяснилось, води-
тель был в нетрезвом состоянии, сообщает 
пресс-служба Карасайского специализиро-
ванного межрайонного суда по администра-
тивным правонарушениям. Вина подсуди-
мого полностью доказана. “Постановлением 
суда гражданина Г. признали виновным в со-
вершении административного правонаруше-
ния по части 3 статьи 608 КоАП “Управление 
транспортным средством в состоянии алко-
гольного опьянения” и наложили админи-
стративное взыскание в виде административ-
ного ареста сроком на 20 суток с лишением 
права управления транспортным средством 
сроком на семь лет. Постановление суда не 
вступило в законную силу”, — подытожили 
в суде.

ПО НАКАТАННОЙ
В Казахстане задержали подозреваемого в 

мошенничестве путем массового оформле-
ния на граждан фиктивных автокредитов, со-
общили в Генпрокуратуре. “Подозреваемого 
Сулейменова задержали в Астане, доставили 
в Актау и водворили в изолятор. Неделей ра-
нее в Кызылорде задержали его подельника 
Каржауова. За совершение инкриминируе-
мого ему преступления предусмотрено нака-
зание в виде лишения свободы на срок до 10 
лет с конфискацией имущества и пожизнен-
ным лишением права занимать определенные 
должности или заниматься определенной де-
ятельностью”, — сообщили в прокуратуре. 
По версии следствия, в 2021-2022 годах злоу-
мышленникам удалось обмануть 231 челове-
ка. Ущерб оценивают в 2,9 миллиарда тенге.

Подготовил Алексей Мальченко
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А Однако втройне неприятно и затратно, ког-
да этот кто-то под твоим именем попадает в 
скверную историю. Ведь имиджевые потери, 
снижение продаж, настороженное отношение 
партнеров владелец торговой марки получает 
в куда большей степени, чем его незаконный 
клон.

Именно такая история произошла с компа-
нией “Французский Дом” — известнейшим 
лидером по продаже парфюмерии, косме-
тики и коллекций одежды pret-a-porte веду-
щих французских брендов. Стартовал проект 
“Французский Дом” еще в 1993 году. Небла-
годарное дело — рассказывать о том, как росла 
и развивалась эта компания, все вы прекрасно 
знаете ее историю.

И вот “Французский Дом”, отработав на 
рынке 30 лет, обнаруживает вдруг, что под его 
брендом продают квартиры в строящемся жи-
лом комплексе ТОО “Карагайлы Курылыс”. 
Продажи ведутся довольно бойко с очень ак-

«Французский дом» — он один! 

тивной рекламой сразу на нескольких сайтах. 
И называются эти сайты, конечно, никак ина-
че, как “Французский Дом”.

В общем, полнейшие неразбериха и хаос. 
Кликая на “Французский Дом” в Сети, люди 
вместо новинок парфюма и брендовой одеж-
ды получают навязчивую рекламу жилья. И, 
естественно, остаются в недоумении. Неужели 
“Французскому Дому” стало тесно в рамках 
индустрии стиля и красоты и компания взя-
лась за квартирный вопрос? 

Или же она поменяла профиль и теперь за-
нимается строительством? А значит, искать 
самые модные бренды нужно у других компа-
ний, помельче.

Подумайте, есть ли тут ущерб имиджу ком-
пании “Французский Дом” и ее бизнесу в це-
лом? Конечно, есть — и еще какой! 

Но, как говорится, не спешите огорчаться, 
это еще не все новости!

На популярном и часто цитируемом сайте 
zakon.kz опубликован список жилых ком-
плексов, не рекомендуемых к покупке. Спи-
сок от акимата Алматы, в нем 45 объектов. 
Под номером восемь значится ЖК “Фран-
цузский Дом”. Не вдаваясь в подробности 
того, что не так с жилым комплексом, за-
метим, что компании “Французский Дом” 
такая слава не нужна.

Поэтому юристы ТОО “Французский Дом 
BSB” отправили ТОО “Карагайлы Курылыс” 
досудебную претензию, ссылаясь сразу на 
несколько статей Гражданского кодекса Ре-
спублики Казахстан. 

Цитируем суть претензии: “Требуем пре-
кратить нарушение прав ТОО “Французский 
Дом BSB” как владельца фирменного наиме-
нования, а также товарных знаков (товарно-
го знака “Французский Дом” (словесное вы-
ражение) и товарного знака “Французский 
Дом BSB” (словесное выражение с изображе-
нием) путем прекращения ТОО “Карагайлы 

Курылыс” продажи товаров/квартир/недви-
жимости с использованием товарного знака 
“Французский Дом”, а также прекращения 
применения товарного знака “Французский 
Дом” в вывесках, рекламе, печатной продук-
ции, на сайтах, интернет-ресурсах или иной 
деловой документации ТОО “Карагайлы Ку-
рылыс” и удалить незаконно используемый 
товарный знак “Французский Дом” в сло-
весном выражении, в словесном выражении 
с изображением на любом языке и в любой 
транслитерации, в том числе, среди прочего, 
при переводе на английский язык, написан-
ный латинскими буквами, с наименования 
ЖК, товаров, упаковки, бланков, сайтов, 
интернет-ресурсов и  другой документации, 
принадлежащих ТОО “Карагайлы Курылыс” 
в срок до 29 февраля 2024 года”.

В первых числах марта мы узнаем продол-
жение этой любопытной и необычной для 
казахстанской Фемиды истории. 

Сергей Керженцев

ПОТОК 
ЗАРИСОВОК 
ПО МОТИВАМ               

                  БРЕЙГЕЛЯ

События в западном мире все больше ассо-
циируются со знаменитой картиной Пите-
ра Брейгеля-старшего «Притча о слепых», 
известной также под названиями «Слепые» 
и «Слепой ведет незрячих»

Ведущий американского телеканала Fox News 
Грег Гатфелд высмеял идею Пентагона о моз-
говых чипах для пожилых политиков. Он пред-
положил, что такую технологию, вероятно, те-
стируют на Президенте Джозефе Байдене. О 
возможности использования подобной инно-
вации на полном серьезе говорилось в докладе 
Минобороны США. Якобы это обеспечит ста-
ричкам координацию и четкую речь. “Сработает 
это не на всех — для этого необходимо по умол-
чанию иметь мозг”, — сыронизировал Гатфелд.

Чиновники в ФРГ и других странах НАТО 
обсуждают, как Североатлантический альянс 
мог бы продолжать свою деятельность, если 
США перестанут быть его центром. Подобный 
сценарий в Европе рассматривают в случае по-
беды Дональда Трампа на президентских вы-
борах в Соединенных Штатах, сообщает газета 
The New York Times со ссылкой на источники в 
дипломатических кругах.

Американский профессор экономики Ричард 
Вольф считает, что российско-украинский кон-
фликт выгоден только Вашингтону, посколь-
ку Европа вынуждена теперь закупать ресурсы 
у США по более высоким ценам. Кроме того, 
в большом плюсе от вооруженного противосто-
яния России и Украины американский воен-
но-промышленный комплекс. Об этом эксперт 
рассказал в интервью каналу Dialogue works.

Сербская газета Politika прямым текстом пи-
шет, что окружение Президента Владимира Зе-
ленского не оставляет попыток подставить глав-
кома ВСУ Валерия Залужного. То есть свалить 
на него вину за сбитый российский Ил-76 с 65 
украинскими военнопленными, которых хотели 
обменять на таких же россиян. 

Британский авианосец Queen Elizabeth не смог 
отбыть на Ближний Восток, чтобы вместе с дру-
гими кораблями НАТО принять там участие 
в боевых действиях, сообщила газета Daily Mail. 
За несколько часов до отплытия его отменили. 
Queen Elizabeth — новый корабль, за постройку 
которого британские ВМС отвалили 3,5 милли-
арда фунтов стерлингов. Его спустили на воду 
недавно, но перед выходом из порта экспер-
ты обнаружили у него “проблемы с гребным  
валом”. 

В ФРГ не утихают призывы партии “Альтер-
натива для Германии” к выходу страны из Ев-
росоюза. Этот шаг лишит объединение пятой 
части общего бюджета, а также негативно ска-
жется на экономике самой ФРГ. Прямые потери 
ВВП могут составить минимум 227 миллиардов 
евро, а отток трудовых ресурсов — до 8 процен-
тов, подсчитало РИА Новости на основе откры-
тых данных в немецких источниках. 

Соединенные Штаты настаивают на получе-
нии денег от Турции за обслуживание истре-
бителей F-35, которые так и не были переданы 
ей из-за покупки российского зенитно-ракетно-
го комплекса С-400. Об этом сообщает турецкая 
газета Aydinlik. Она недоумевает: США требуют 
денег за содержание на своей территории само-
летов, оплаченных, но не полученных Турцией 
по политическим мотивам. Трудно поверить, 
что такое условие содержится в контракте несо-
стоявшейся сделки.

Призыв депутата от Эстонии Рихо Терраса 
не признавать результаты выборов Президента 
России в марте текущего года поддержали лишь 
29 из 705 членов Европарламента, сообщил сайт 
эстонского телерадиовещания ERR. Обращение 
Терраса подписали депутаты от Эстонии, Бол-
гарии, Испании, Нидерландов, Италии, Литвы, 
Латвии, Польши, Швеции, Румынии, Словакии, 
Финляндии, Дании, Чехии и Венгрии.

Нидерландская партия “Фермерско-граждан-
ское движение” (BBB) считает, что необходи-
мо вернуть украинских беженцев на родину, 
так как боевые действия идут не на всей тер-
ритории Украины. “Мы не можем разместить у 
себя всех”, — отметила депутат от BBB Мона 
Кейзе. Она также рассказала, что читала о дей-
ствующем горнолыжном курорте на юго-запа-
де Украины. “Это так же далеко от фронта, как 
Альпы”, — уточнила Кейзе. Можно лишь га-
дать, какой смысл она вкладывала в свои слова: 
намекала то ли на отправку украинцев на их же 
курорт, то ли на признание российской СВО не 
войной, а действительно спецоперацией. 

Президент Польши Анджей Дуда сделал нео-
жиданное для Запада заявление о Крыме, при-
знав, что полуостров дольше принадлежал Рос-
сии, чем Украине. С ним согласился вице-спикер 
польского сейма Кшиштоф Босак: “Президент 
сказал правду. В Польше есть попытки навязать 
проукраинскую политкорректность, но мы су-
ществуем не для того, чтобы резонировать с ли-
нией украинской дипломатии”.

Ну а бульварные западные СМИ вовсю суда-
чат о недавнем назначении новым Премьер-ми-
нистром Франции бывшего главу Минобразо-
вания страны Габриэля Атталя. В том числе о 
том, что этот 34-летний милашка стал самым 
молодым и первым в истории Франции откры-
тым гомосексуалистом во главе Правительства. 
Желтой прессе не дает покоя распад граждан-
ского брака Атталя с лидером президентской 
партии Renaissance и любимцем главы государ-
ства Эммануэля Макрона Стефаном Сежурне. 
Он получил в минувшем январе портфель Ми-
нистра иностранных дел Франции. Кто там муж 
или любовник, а кто жена или любовница, тоже 
муссируется на все лады.

Геннадий Андреев 
 

НЕТ УЖ, УВОЛЬТЕ!

ВЫХОДИТЕ 
НА ПЕНСИЮ 
ПРАВИЛЬНО!
Начнем с того, с чего за-

канчивается трудовая дея-
тельность — выхода на пен-
сию. Работнику предлагают 
написать заявление об уволь-
нении по собственному жела-
нию в связи с достижением 
пенсионного возраста. Что 
делать, если он не планирует 
продолжать работать? Как оп-
тимально выйти на пенсию?
Ни в коем случае нельзя 

писать заявление «по соб-
ственному желанию». Мож-
но найти более выгодные 
способы прекратить сотруд-
ничество.
Внимательно читаем ста-

тью 52 ТК: там четко напи-
сано, что трудовой договор 
может быть расторгнут по 
инициативе работодателя, и 
одним из оснований являет-
ся подпункт 24 пункта 1 этой 
статьи «Достижение пенсион-
ного возраста». Но прежде, 
чем расторгнуть трудовой 
договор, работодатель дол-
жен соблюсти порядок, пред-
усмотренный пунктом 9 ста-
тьи 53, а именно — вручить 
уведомление после дости-
жения пенсионного возраста 
не менее чем за месяц до 
расторжения. Самое главное 
— порядок  предусматривает 
обязанность работодателя вы-
плачивать компенсационную 
выплату за расторжение по 
этому основанию!
Размер такой «пенсионной» 

компенсации предусмотрен 
в отраслевых соглашениях.  
Где-то — один оклад, где-то 
— два. Размер этой компен-
сации должен быть продубли-
рован в коллективном дого-
воре. Соответственно, она 
выплачивается при увольне-
нии. Повторимся, в том слу-
чае, если расторжение проис-
ходит по подпункту 24 статьи 
52, а не по собственному же-
ланию работника. 
За нарушение или невы-

полнение обязательств по 
коллективному договору ра-
ботодателю грозит штраф в 
400 МРП (пункт 3 статьи 97 
КоАП).
Важно: кроме «пенсион-

ной» компенсации работода-
тель обязан выплатить еще и 
компенсацию за неиспользо-
ванный ежегодный оплачива-
емый отпуск, положенный при 
любом расторжении. То есть 
речь идет о двух компенса-
циях.

БЕЗ ЖЕЛАНИЯ
Перейдем к расторжению 

договора по другим основа-
ниям. Допустим, вам предло-

жили новое рабочее место, 
оно вам нравится, но месяц 
держать эту вакансию не 
будут. Ведь в соответствии 
с пунктом 1 статьи 56 ТК 
«работник вправе по своей 
инициативе расторгнуть тру-
довой договор, уведомив об 
этом работодателя не менее 
чем за один месяц…». Как 
правильно уволиться? 
Опять-таки ни в коем слу-

чае не стоит писать заявле-
ние по собственному жела-
нию. Куда интереснее другой 
путь прекратить трудовые 
отношения, обозначенный 
в статье 50 ТК. Работник мо-
жет предложить работодателю 
расстаться по взаимному со-
гласию. А именно — написать 
не заявление об увольнении, 
но уведомление работодателю 
с предложением расторгнуть 
трудовой договор по соглаше-
нию сторон. И указать желае-
мую дату расторжения.
Работодатель, в свою оче-

редь, в течение трех рабочих 
дней изучает ваше предло-
жение. Он может сказать 
«да», но может, конечно, — и 
«нет». Если он согласится, то 
расторжение состоится в ту 
дату, о которой договорились. 
И, следовательно, ни о какой 
отработке в течение месяца 
речи быть не может.
Причины, по которым рабо-

тодатель может согласиться 
на ваше предложение, могут 
быть разные. Главное — сде-
лать этот самый важный пер-
вый ход: не увольняться по 
собственному желанию. По-
верьте, никакому работодате-
лю не хочется решать вопрос 
через согласительную комис-
сию и тем паче через суд. 
Ну вот вам, к примеру, та-

кой способ. У многих нака-
пливаются неиспользованные 
дни отпуска за прошлые годы. 
А это компромат на работо-
дателя: он по закону обязан 
предоставлять работнику еже-
годный оплачиваемый отпуск. 
На практике это правило за-
частую нарушается. В итоге 
за несколько лет работы в 
компании у некоторых наби-
раются десятки неиспользо-
ванных отпускных дней! Что, 
повторимся, является прямым 
нарушением закона. 
Так вот, не надо писать 

заявление об увольнении 
за месяц. Куда разумнее 
пойти по пути, который от-
крывает пункт 3 статьи 56: 
«Работник вправе уведомить 
работодателя о невыполне-
нии работодателем условий 
трудового договора. Если 
по истечении семи рабочих 

дней со дня уведомления 
неисполнение условий тру-
дового договора работодате-
лем продолжается, работник 
вправе расторгнуть трудовой 
договор, уведомив работода-
теля не позднее чем за три 
рабочих дня».
Итак, вы уведомляете на-

чальство о нарушении усло-
вий договора в части непре-
доставления отпуска. И ждете 
реакции работодателя. Вари-
антов может быть два.
Либо он исполняет требо-

вание и дает ваши дни не-
использованного отпуска 
— и тогда вы благополучно 
уходите в отпуск, получив 
еще и отпускные. При этом 
отрабатывать месяц не при-
дется, несмотря на то, что 
работодатель устранил нару-
шение. Ведь, отгуляв поло-
женное, вы увольняетесь уже 
по собственному желанию, но 
поскольку сначала предупре-
дили работодателя, то месяц 
(или его часть) придется как 
раз на предоставленные дни. 
И неважно, что вы фактиче-
ски при этом не работали. 
Закон этого и не требует (в 
упомянутом пункте 1 статьи 
56 ТК говорится лишь о не-
обходимости предупреждения 
работником работодателя об 
увольнении за месяц, а где 
этот месяц проведет работник 
— в офисе, на больничном 
или в отпуске, неважно).
Если же работодатель ска-

жет на уведомление «нет», 
это будет еще лучше. В этом 
случае также не требуется 
никакой месячной отработки, 
лишь 10 (7 + 3) дней. Но это 
не единственный плюс.
Помимо упомянутой ком-

пенсации за неиспользован-
ные дни отпуска (право на 
которую вы имеете, что бы 
ни говорил работодатель) вы 
можете претендовать на еще 
одну выплату. А именно — 
Трудовой кодекс обязывает 
работодателя выплачивать 
компенсацию в размере еже-
месячной зарплаты в связи 
с потерей работы. Эту ком-
пенсацию компания выплачи-
вает в том числе и при рас-
торжении трудового договора 
по инициативе работника в 
случае неисполнения рабо-
тодателем условий трудового 
договора (подпункт 3 пункта 
2 статьи 131 ТК). То есть как 
раз наш случай.

ОТПУСК И 
КОМПЕНСАЦИЯ 
ЗА ОТПУСК — 
БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА
Или другой вариант, как с 

оптимальной выгодой исполь-
зовать неизрасходованный 
отпуск. Может быть, еще луч-
ше. В пункте 1 статьи 96 ТК 
речь идет об автоматическом 
продлении на время неизрас-
ходованного отпуска трудово-
го договора, который был за-
ключен на определенный срок 
не менее одного года (самый 
распространенный на прак-
тике случай), и работодатель 
намерен прекратить договор 
по причине истечения срока 
(подпункт 2 статьи 49 ТК).

Именно на этом основании 
— обратите внимание!
Предположим, работника не 

хотят больше видеть в данной 
компании. Но у него есть не-
использованные дни отпуска. 
Чтобы прекратить трудовые 
отношения, работодатель обя-
зан вручить работнику уве-
домление о том, что он хочет 
с ним расстаться. Так вот, 
получив такое уведомление, 
работник пишет заявление 
на отпуск, в результате чего 
получает не компенсацию за 
неиспользованный отпуск, как 
если бы уволился по соб-
ственному желанию либо 
по любой другой причине, а 
именно сам отпуск — опла-
ченные дни отдыха, в течение 
которых он все еще остается 
работником компании.
Это огромная разница! В 

чем она?
Все эти дни работнику будет 

идти стаж, что важно при на-
числении, например, социаль-
ного пособия на случай утери 
работы, чего нельзя, к сожа-
лению, исключать. Он впра-
ве рассчитывать и на мат-
помощь к отпуску, которая 
предусмотрена в некоторых 
коллективных договорах (при 
этом, что важно, порядок не 
распространяется на случаи, 
когда выплачивается компен-
сация за использованный от-
пуск). А также наряду с дру-
гими работниками ему будут 
выдавать премии, например к 
праздникам, если в компании 
есть такая традиция. В конце 
концов, подарки для детей к 
Новому году... 
Да и просто отдохнуть, на-

ходясь именно в отпуске, а не 
будучи безработным, и лишь 
после этого искать новое ме-
сто — это тоже немало. 

БОЛЬНИЧНЫЙ 
ОТДЕЛЬНО, 
ОТПУСК ОТДЕЛЬНО
Раз уж мы заговорили об 

отпуске. Если работник по-
шел в ежегодный оплачивае-
мый трудовой отпуск, а за-
тем заболел или у женщины 
возникло право на отпуск по 
беременности и родам, то у 
работника возникает право 
перенести отпуск на другое 
время. Или не перенести — 

по желанию. Эта норма за-
фиксирована в статье 94 ТК.
Ключевой момент здесь — 

как раз это желание, выра-
женное в письменном виде. 
То есть человек отгулял в 
отпуске неделю, заболел, 
обратился в поликлинику и 
открыл больничный. Так вот, 
еще находясь в отпуске, со 
справкой о временной не-
трудоспособности он вправе 
обратиться к работодателю 
и попросить перенести дни 
отпуска, совпавшие с днями 
на больничном, на другое 
время. Присоединить, напри-
мер, к трудовому отпуску за 
следующий рабочий год. Или 
предоставить отдельно в те-
кущем рабочем году.
Уточняем, в обоих случаях 

эта часть отпуска будет пе-
ренесена вместе с отпускны-
ми. То есть, когда работник 
впоследствии будет догули-
вать перенесенные дни, ра-
ботодатель оплатит их. А как 
же с теми отпускными, кото-
рые работник уже получил? 
Формально оплату за дни, 
которые работник провел на 
больничном, удержат из сум-
мы отпускных, но зато рабо-
тодатель выплатит работнику 
за этот период социальное 
пособие по временной не-
трудоспособности. Но фак-
тически человеку оплатят 
и больничный — сейчас, и 
перенесенную часть отпуска 
— позже. 
Если же работник не вос-

пользуется возможностью, 
которую дает статья 94 
ТК, то он потеряет и день-
ги (оплату больничного), и 
дополнительное время от-
дыха (перенесенную часть 
отпуска). Ведь, получается, 
он продолжал находиться в 
отпуске, отгулял его, а зна-
чит, нечего переносить. Дни, 
которые человек не работал, 
уже оплачены отпускными, и 
оплачивать их второй раз — 
на основании больничного — 
работодатель не станет, так 
как не должен.

ПАПА МОЖЕТ
Продолжаем тему отпусков. 

Рождение ребенка — событие 
мало того что само по себе 
прекрасное, его также мож-

но с выгодой использовать в 
трудовых отношениях с рабо-
тодателем.
А именно — взять отпуск, 

точнее — два, отсрочить окон-
чание трудового договора, а 
также увеличить социальные 
выплаты. Как это сделать?
Используем возможность, 

которую дает пункт 2 статьи 
51 ТК. Когда у беременной 
женщины истекает срок 
действия договора, она пи-
шет заявление о продле-
нии. И работодатель обязан 
пойти навстречу. Причем 
не до окончания отпуска 
по беременности и родам 
(который оплачивается), а 
по истечении срока друго-
го отпуска — по уходу за 
ребенком до трех лет, если 
она напишет на него заяв-
ление. Хотя этот отпуск не 
оплачивается, но, находясь 
в нем, можно рассчитывать 
на больший размер соци-
альной выплаты по уходу 
за ребенком и продолжение 
трудового стажа.
Мало того, нормой о прод-

лении договора в связи со 
взятием отпуска по уходу 
за ребенком могут восполь-
зоваться не только матери, 
но и отцы! Причем требо-
вать от них какие-то допол-
нительные справки с места 
работы жены, то есть мамы 
ребенка, отдел кадров не 
вправе. Согласно пункту 2 
статьи 100 ТК для оформ-
ления отпуска по уходу за 
ребенком что отец, что мать 
должны предоставить всего 
два документа: заявление с 
указанием продолжительно-
сти отпуска и свидетельство 
о рождении. Этим список ис-
черпывается.
Другое дело, что социаль-

ная выплата по случаю по-
тери дохода в связи с ухо-
дом за ребенком может быть 
предоставлена только одно-
му из родителей, поскольку 
предоставляется на ребенка. 
Но это опять-таки не забота 
отдела кадров, поскольку вы-
плата осуществляется не из 
кассы компании, а из Госу-
дарственного фонда социаль-
ного страхования.

(Окончание на 5-й стр.)

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

В Казахстане по привычке поругивают Трудовой 
кодекс из-за того, что он написан в пользу биз-
неса, работодателей. В каком-то смысле люди 
правы, если сравнивать со старым советским 
КЗоТом. Хорошо, что есть с чем сравнивать. Но 
вообще-то казахстанское трудовое законодатель-
ство — одно из самых социальных в мире. И 
постоянно улучшается, предоставляя работникам 
новые возможности при трудоустройстве, уволь-
нении, выходе в отпуск. Расскажем о последних 
поправках в Трудовой кодекс

Раскрученный бренд в любом его 
воплощении — будь то товарный знак, 
торговая марка, название компании, 
широко известный сайт или популяр-
ный товар — порой становится самым 
дорогим активом бизнеса. Именно он 
выступает двигателем торговли. Оттого 
так неприятно, когда кто-то присваива-
ет себе любимому твое доброе имя

Список интернет-сайтов, на которых используется чужой бренд
https://french-dom.kz/
https://ja-na.kz/francuzskiy-dom
https://krisha.kz/complex/show/almaty/frenchhouse/
https://novostroyki-almaty.kz/zhkfrantsuzskij-dom
https://www.kn.kz/zhilye-kompleksy/almaty/francuzskiy-dom
Красноречивый пример бизнеса под чужим именем.
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Андрей 
Михайлов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ КАДРЫ ДЛЯ КОСМИЧЕСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

нам доступ к более глубоко-
му изучению интересующих 
нас тем, когда можно не по-
гружаться в долгие поиски 
информации, а находить от-
веты сразу на практических 
исследованиях, которые уже 
проведены нашими коллега-
ми. В дальнейшем, скорее 
всего, мы будем выбирать 
профессию, связанную с 
космической инженерией, 
потому что любые измене-
ния и развитие в истории 
космоса всегда перспектив-
ны, актуальны и важны для 
всего человечества. 
Так вот масштабно и кос-

мически мыслит молодежь, 
что было приятно отметить. 
Потому мы не могли не за-
печатлеть на фотокамеру 
самых продвинутых серьез-
ных исследователей. Однако 
к этой солидной команде 
могут присоединиться и но-
вички.   

ОТКРЫТЫЙ КОСМОС 
ДЛЯ ВСЕХ МОЛОДЫХ
Участниками конкурса мо-

гут быть студенты колледжей 
и вузов, учащиеся школ и 
кружков системы дополни-
тельного образования Казах-
стана и других стран мира. 
Команды формируются при 
содействии преподавате-
лей и наставников, также 
это могут быть и семейные 
команды. Срок регистра-
ции для участия в конкурсе 
продлился до 20 февраля и, 
вероятно, с возможностью 
продления дедлайна до 6 
марта 2024 года. 
Kazakhstan Smart Space 

состоит из трех этапов — 
регистрационного, отбороч-
ного, финального. Участие 
в конкурсе бесплатное, но 
расходы, связанные с раз-
работкой проектов, осущест-
вляются за счет средств 
участников, из бюджетов 
учебных заведений или при-
влеченных ими партнеров и 
спонсоров. 
Среди номинаций: ма-

кет, действующая модель 
— прототип, изделие или 

видеоролик, научно-исследо-
вательский проект, соревно-
вательные роботы.  Также 
в конкурсные темы входят 
научные эксперименты и ис-
следования на международ-
ной космической станции, 
прикладные решения косми-
ческой техники и технологий 
для базовых отраслей про-
мышленности и сферы услуг 
(горнорудная, нефтегазовая, 
металлургическая, электроэ-

В Алматы в АО «Национальный центр косми-
ческих исследований и технологий» Аэрокос-
мического комитета Министерства цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмической про-
мышленности Республики Казахстан (НЦКИТ) 
прошло заседание оргкомитета третьего Между-
народного конкурса по космическим технологи-
ям и технике Kazakhstan Smart Space

ОТКРОЙ СВОЮ 
ВСЕЛЕННУЮ!
Так звучит главный сло-

ган конкурса, направленно-
го на поддержку молодых 
талантов, интересующихся 
космическими технологиями. 
Мероприятие стало ежегод-
ным, и принять участие в 
нем могут дети и молодежь 
из Казахстана, стран СНГ и 
мира в возрасте от семи до 
22 лет. При этом в старшей 
номинации от 16 лет высту-
пать участниками могут ин-
женеры и специалисты без 
ограничения возраста. 
В этом году конкурс 

пройдет на базе Satbayev 
University c 10 по 12 апре-
ля. Событие традиционно 
приурочено ко Дню космо-
навтики. Более подробную 
информацию о нем можно 
получить по ссылке на сайте  
http://kzsmart.space/
НЦКИТ выступает соорга-

низатором конкурса совмест-
но с первой в Казахстане 
частной аэрокосмической 
компанией Eurasian Space 
Ventures, Satbayev University 
и ОФ «Казахстанский инсти-
тут управления проектами». 
О ходе подготовки и про-

грамме финального этапа и 
говорилось на состоявшемся 
событии. От Аэрокосмиче-
ского комитета МЦРИАП РК 
в Международный комитет 
конкурса вошел заместитель 
председателя Алан Казке-
нов, от НЦКИТ — Александр 
Жуков, от Узбекистана — 
Мирзогайрат Незаметдинов, 
от Satbayev University — Ер-
лан Таштай, от Казахстан-
ского института управления 
проектами — Владимир За-
толокин. 
Спикерами заседания вы-

ступили Владимир Затоло-
кин, управляющий партнер 
Казахстанского института 
управления проектами, ви-
це-президент Международ-
ной ассоциации MATRIZ 
Official и Ерлан Таштай, за-
ведующий кафедрой элек-
троники, телекоммуникаций 
и космических технологий 
Satbayev University.  
— В настоящее время мы 

обсудили мероприятия, свя-
занные с подготовкой конкур-
са Kazakhstan Smart Space и 
концепцией его развития в 
2024 — 2026 годах, — отме-
тил Владимир Ильич. — Уча-
ствуют в ней представители 
ряда министерств и акима-
тов разных городов Казах-
стана, в том числе офиса по 
обеспечению деятельности 
специального представителя 
Президента РК на комплек-
се  «Байконур» аппарата 
акима Кызылординской об-
ласти и управления обра-
зования города Байконура, 

Министерства просвещения 
РК, МВД РК, МВРИ РК, 
эксперты предприятий аэро-
космической отрасли, уни-
верситетов нашей страны, 
России и Узбекистана, ряда 
национальных компаний и 
институтов развития РК, а 
также команда школьников, 
которые не впервые уча-
ствуют в конкурсе и помо-
гают с его организацией в 
составе школьно-вузовской 
исполнительной дирекции 
оргкомитета.   

ПЛЕМЯ МЛАДОЕ
Школьниками и студен-

тами оказались довольно 
зрелые и целеустремленные 
молодые люди, и среди них 
юноши и девушки из лицеев 
Алматы и Satbayev University. 
Они были представлены как 
лидеры в продвижении кос-
мических технологий.   

К примеру, Аджи Сулей-
мен, ученик 10-го класса 
школы-лицея № 28, явля-
ется президентом своего 
учебного заведения, а также 
официально входит в состав 
исполнительной команды 
управления конкурсом. 
— Мы третий год подряд 

участвуем в международном 
событии Kazakhstan Smart 
Space. Думаю, что оно пре-
жде всего привлекает юных 
инженеров и молодых уче-
ных, — делится Аджи Сулей-
мен. — Конкурс — это тот 
шанс, который позволяет та-
ким людям, как мы, вопло-
щать свои идеи в реальность. 
Мы сейчас разрабатываем 
свой проект, связанный с 
космической инженерией, 
в ходе подготовки и на са-
мом мероприятии получаем 
огромные новые навыки от 
экспертов. 
Ученик 10-го класса Ники-

та Якуба из того же лицея:
— Я бы отметил, что 

Kazakhstan Smart Space 
дает нам возможность пере-
нять опыт видных ученых, а 
также обменяться информа-
цией по своей специализа-
ции с молодыми и юными 
инженерами со всех уголков 
мира. Конкурс открывает 
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СВЕТ ВОСТОКА, 
ДЕМОКРАТИЯ ЗАПАДА 
И НЕЧАЯННО НАСТУПИВШАЯ 
МИРОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Чем была бы Европа без Азии? Диким полуо-
стровом, пронизанным ненавистью и варварством, 
населенным воинственными завшивленными ди-
карями. Сама мысль о возможности качественно 
иного существования, комфортного и удобного, 
веками проникала сюда из Азии в виде чудесных 
сказок и фантастических рассказов о волшебной 
жизни в дальних странах, лежащих где-то там, где 
востекает Солнце. Европа стала Европой, коль 
только убедилась в реальности этого инобытия и 
переняла для себя ту действительность, которую 
ранее воспринимала волшебством. По иронии слу-
чилось это во времена Крестовых походов.

С тех пор комфорт стал мерилом успехов циви-
лизации и смыслом жизни поколений на Западе. А 
страсть к необузданному потреблению, основанная 
на безудержном обогащении любыми средствами, 
— магистральной стезей. И если на Востоке все 
гармонично соседствовало с уймищем духовности, 
регулярно исторгавшей из своих глубин учителей и 
учения (все мировые религии вышли из Азии!), на 
Западе, алчно вцепившемся в идею красивой жиз-
ни, привычная обыденность проходила на фоне 
ординарной пустоты и безразличия ко всему, что 
только не способствовало неукротимому потребле-
нию и болезненной жажде иметь больше, чем име-
ешь. Пусть даже в ущерб здравому смыслу, ставя 
под вопрос собственное выживание.

А как же демократия, спросит искушенный чи-
татель, она ведь порождение западного мира? Изо-
бретение, одно перевесившее все пришедшее с Вос-
тока и явившее собой самый качественный сдвиг в 
истории человечества. Сомневаются в этой аксиоме 
только убогие и сирые ретрограды. 

Если соотнести утверждение с абстрактным поня-
тием, то да, демократия (но не либерализм, либе-
рализм — это демократия, уже доведенная до бре-
дятины) — действительно вершина справедливого 
социального мироустройства. Но это теоретиче-
ски. Не более чем абстрактная утопия, красивая в 
умозрении. Как говорится, за попытку спасибо. На 
деле, однако, все вовсе не столь просто и радужно.

Как я уже писал ранее, современную демократию 
Запада принято связывать онтологически с антич-
ной демократией Древней Греции (образца расцвета 
в V в. до н. э.). При этом упорно (или специаль-
но) не отмечая, что та Греция (которой на самом 
деле в виде какого-то цельного государства никог-
да и не существовало) была государством рабовла-
дельцев. И все ее социальные взлеты, в том числе 
и явление передовых “институтов народовластия”, 
стали возможны только благодаря каждодневному и 
потному труду людей со всего мира (захваченных и 
купленных), которые не входили в число того са-
мого демоса, который и пользовался всеми блага-
ми справедливого строя. Греческая демократия (та 
самая, пример для подражания), таким образом, 
фундаментом своим опиралась на согнутые горбы 
многочисленных иноязычных рабов, которые в гла-
зах свободных выборщиков не считались ни только 
гражданами, но и вообще людьми.

Исходя из этого замолчанного казуса нам оста-
ется только… согласиться с тем, что современная 
западная демократия — действительная плоть от 
плоти того греческого идеала. Только вместо тех 
людей-рабов ей для торжества высоких идеалов 
веками служили целые страны-рабы, а то и кон-
тиненты-рабы. А без этого никакой демократии 
не получилось бы. Как не получилось бы и того 
гордого “западного общества”, стать действитель-
ным членом которого и воспользоваться благами 
жизни в условиях свободы (и гипертрофированных 
социальных гарантий) вожделеет такое количество 
раздетых и разутых по всему миру. Обитающих в 
тех самых странах, которые и гарантировали мно-
говековое процветание “западных демократий”.

И как же велико было “обаяние буржуазии”, если 
мир столько веков не замечал лукавой подмены по-
нятий, не осознавал, что вся эта пафосная “демокра-
тия” — не более чем лукавая “вестократия”? Но вот 
все встало на свои места, человечество прозрело, и 
разные народы, восстав от многовековой дремы, на-
чали активно форматировать свое будущее в услови-
ях глобальных перемен. Отсюда все эти флуктуации 
и конфликты, маленькие брани и большие битвы, в 
одночасье охватившие возбужденную планету.

Однако то, свидетелями чего мы оказались в 
начале третьего тысячелетия, вовсе не “мировая 
война”, как это хотят представить теряющие опо-
ру представители западного истеблишмента. Это 
классическая мировая революция (хотя и не та, о 
которой так страстно мечтали большевики). Когда 
“верхи” больше не могут жить по-старому (а ново-
го ничего предложить не в состоянии), а “низы”, с 
удивлением увидавшие убогую наготу самозваных 
“королей”, осознали вдруг, что вся эта оголенная 
братия, совершенно не античных пропорций, со-
всем не страшна, а просто смешна своей благород-
ной напыщенностью банкротов. 

Действительно, легко быть белоснежным дезодо-
рированным гуманистом, если твоя самая трудная 
работа — пересчитывание банкнот. И как приятно 
учить других, когда самому не нужно вкалывать за 
гроши в поте лица. Но вот незадача. Те “демокра-
тические ценности”, которые служили основным 
предметом стабильной западной прибыли, вдруг 
оказались пустышкой. И как только мир осознал 
муть тех законов и иллюзорность тех правил, по 
которым его вынуждали существовать в колониаль-
ную и неоколониальную эпоху, Запад вновь пре-
вратился в Запад (тот самый, злобно-замшелый), а 
Восток вспомнил, что он Восток (генератор фунда-
ментальных идей и веяний) — сердце мира.

нергетика, телеком, автомо-
бильный, ж/д и авиационный 
транспорт, с/х, финансы, ту-
ризм и др.), зеленой эконо-
мики, снижения углеродно-
го следа и декарбонизации 
энергетики, роботехнические 
и интеллектуальные систе-
мы, электроника и радиоэ-
лектроника для космической 
техники, исследования и экс-
перименты, моделирование 
и конструирование космиче-
ской техники, малых косми-
ческих аппаратов и ракет-но-
сителей, информационные 
технологии для космической 
связи и навигации. 

ВОПРОСЫ 
И ВАРИАНТЫ 
ИХ РЕШЕНИЙ
Организаторы конкурса 

одной из его целей видят 
поиск индустриальных и биз-
нес-образовательных парт- 
неров, развитие проектного 
сотрудничества с предприя-
тиями аэрокосмической ин-
дустрии и базовых отраслей, 
учреждениями науки и обра-
зования Казахстана и других 
стран мира. Также конкурсы 
сопровождаются серией ев-
разийских саммитов лидеров 
цифровой экономики.   
На одной из сессий кон-

ца 2023 года обсуждались, 
к примеру, такие темы, как 
исследование «Перспективы 
космодрома Байконур», ана-
лиз общих тенденций разви-
тия частной космонавтики, 
потенциал и перспективы 
рынка частной космонавти-
ки в Казахстане, барьеры на 
пути развития частной кос-
монавтики, ключевые зада-
чи взаимодействия государ-
ства и частных космических 
компаний, технологические 
тренды и перспективные 
разработки, частные ком-
пании на казахстанском и 
мировом рынке космиче-
ских услуг, институты раз-
вития Казахстана и меры 
государственной поддержки 
частных инициатив в сфере 
космической деятельности, 
кадры для частной космо-
навтики, нормативно-право-
вое регулирование разви-
тия частной космонавтики. 

Спикерами и хедлайнерами 
сессий выступили: Алан Каз-
кенов, заместитель предсе-
дателя Аэрокосмического 
комитета МЦРИАП РК; Ма-
рат Нургужин, председатель 
правления НЦКИТ; Артем 
Слесаренко, генеральный ди-
ректор компании Inspations, 
выступившей спонсором 
конкурса вместе с Банком 
ЦентрКредит. Тему «Опыт 
подготовки юных ученых, 
инженеров и технологиче-
ских предпринимателей в 
рамках ежегодных чемпио-
натов Воздушно-инженерной 
школы» раскрыл Владимир 
Радченко, президент ассоци-
ации «Воздушно-инженерная 
школа», заведующий лабора-
торией МГУ имени М. Ломо-
носова и соинициатор пер-
вого Евразийского турнира 
по ракетостроению Eurasian 
Rocketly Challenge. 

Проблемы, которые еже-
годно озвучиваются на 
саммитах, — это вызовы в 
первую очередь для самого 
Казахстана, которому необ-
ходим отказ от сырьевой 
направленности экономики. 
Также сам конкурс и сам-
миты поднимают вопросы 
поддержки школьного и сту-
денческого технологического 
предпринимательства, кото-
рые остаются дискуссионны-
ми и малоизученными. К со-
жалению, образовательная 
система в Казахстане еще 
не готова к формированию 
новых поколений технологи-
ческих предпринимателей, 
в том числе в космической 
инженерии и индустрии. Это 
при том, что РК распола-
гает мощным высокотехно-
логичным и конкурентоспо-

собным преимуществом в 
мире, имея на своей терри-
тории космодром Байконур, 
космические обсерватории 
и научно-исследовательские 
институты космического 
профиля. 
Сказывается на ситуа-

ции и отсутствие в образо-
вательной системе страны 
профессиональных техно-
предпринимательских студий. 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев в своем Послании 
народу Казахстана также от-
мечает, что технологическое 
предпринимательство пред-
ставляет собой создание но-
вого бизнеса, в основу ко-
торого заложены устойчивое 
конкурентное преимущество, 
инновационная высокотехно-
логичная, наукоемкая идея, 
создающие стартапы. Инве-
стиции в их развитие позво-
лят наращивать профессио-
нальный капитал и ресурсы, 
технологии и методологии 
новейшей космической ин-
женерии. 
Kazakhstan Smart Space 

— некоммерческий проект, 
связанный с организацией 
и проведением в Алматы 
международных конкурсов 
по космическим технологи-
ям и технике. Он является 
катализатором для форми-
рования  организационно- 
управленческого партнер-
ского ядра национальной 
инфраструктуры в сфере 
школьного и студенческого 
технологического предпри-
нимательства. Фокусируясь 
на развитии космической и 
других индустриях техноло-
гических укладов на пред-
приятиях промышленности 
новых и базовых отраслей, 
организаторы конкурса и 
саммитов направляют цель 
на развитие всей казахстан-
ской экономики. Тот факт, 
что все вышеназванные 
мероприятия проходят в 
Казахстане, дает надежду, 
что в перспективе за нашим 
государством будет закре-
плено лидерство в развитии 
космических технологий в 
регионе.  

Фото 
Талгата Галимова
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(Окончание. Начало на 2-й стр.)

В одном из них Бектенов сказал: “Может 
быть, странно из уст руководителя правоохра-
нительного органа слышать про демократию. 
Один известный политик соседней страны с 
армейским прошлым говорил: “Генерал-де-
мократ — это все равно что еврей-оленевод”. 
Я с ним в корне не соглашусь. Даже если у 
меня на плечах генеральские погоны, я гово-
рю о демократии, потому что я не только как 
гражданин, патриот своей страны, но и как 
руководитель антикоррупционного ведомства 
заинтересован в том, чтобы мы твердо шли по 
пути демократизации. Тогда у нас снизится и 
уровень коррупции. Это два взаимосвязанных 
понятия”.

На посту главного борца с коррупцией Бек-
тенов начинал с чистки собственных рядов. 
За год по линии собственной безопасности 
Антикора к дисциплинарной ответственно-
сти было привлечено более 100 сотрудников, 
из которых девять осуждены. Заменили и ру-
ководителей всех территориальных органов 
ведомства. Благодаря усилиям Антикора в 
бюджет государства возвращено активов на 
триллион тенге. Бектенов также инициировал 

Февральская буржуазная революция

расследование ряда громких уголовных дел 
против высокопоставленных персон, которые 
были доведены до суда и приговора. Поэтому 
одна из очевидных целей его выдвижения — 
решительное продолжение возврата государ-
ству незаконно обретенных богатств и анти-
коррупционной зачистки на всех уровнях.  

К минусам нового премьера относят недо-
статок личного хозяйственного опыта, из-за 
чего за него не голосовали в Мажилисе фрак-
ции Народной и оппозиционной Объеди-
ненной социал-демократической партий. Но 
дефицит знаний Бектенова о практической 
экономике — вопрос спорный. Расследуя 

коррупционные преступления, он не мог не 
погружаться в хозяйственные дела. А сре-
ди успешных спортивных тренеров немного 
титулованных в прошлом атлетов, пусть это 
сравнение и хромает, как всякое.

“Необходимо придать новый экономиче-
ский импульс, принять действительно опе-
ративные и решительные меры, — отметил 
Олжас Бектенов 6 февраля на пленарном за-
седании Мажилиса уже в ранге Премьер-ми-
нистра. — Акцент будем делать на промыш-
ленности, нефти и других важных отраслях. 
Необходимо увеличить долю производимой 
в Казахстане продукции. Будем запускать в 
полной мере систему офтейк-контрактов. 
Важно эффективно использовать потенциал 
сельского хозяйства. Также будем активно 
работать по водным ресурсам, энергосбере-
жению, транспортно-логистической сети, 
расширять возможности использования ис-
кусственного интеллекта и новых технологий. 
Меры для обеспечения верховенства закона и 
другие вопросы, волнующие население, тоже 
будут всегда во внимании Правительства”. 
Главной же целью обновленного Правитель-
ства его новый глава объявил всемерную под-
держку бизнеса.

Эта цель дает нам возможность присво-
ить уходящей неделе неформальный статус 
“февральской буржуазной эволюции”. Ка-
кие плоды она принесет народу — ответ, как 
всегда, даст только время. Его олицетворе-
ниями в Древней Греции, а затем и Древ-
нем Риме были Хронос и Кайрос. Они рази-
тельно отличаются друг от друга. Старший, 
Хронос, — бесстрастный и неумолимый по-
велитель секунд, минут, часов, лет и веков. 
Младший, Кайрос, подвижный, как ртуть, 
и стремительный, как мгновение, — символ 
счастливого момента и удачи. Его изобража-
ли бегущим на цыпочках жизнерадостным 
парнем с выбритым затылком, но длинным 
вьющимся чубом.

Адресуем обновленному Правительству 
Казахстана отрывок о Кайросе из латинской 
басни “Федра”.
Бегун летучий, мчащийся по лезвию,
С затылка лысый, волосатый спереди.
Схвати за гриву — будет твой, а выскользнет,
И даже сам Юпитер не вернет его -
Вот образ мимолетности всего, что есть,
Чтоб дел людских не портила медлительность.

Андрей Жданов 
Фото из открытых источников

Марат Нургожин

Владимир Затолокин

Александр Жуков
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Сам форум проходил с 1 
по 3 февраля в казахстан-
ском центре сотрудничества 
«Атакент» в городе Алматы. 
Digital Almaty 2024 под на-
званием «Индустрия Х: циф-
ровая эволюция будущего» 
привлек внимание высокопо-
ставленных персон, включая 
премьер-министров России, 
Армении, Кыргызстана и Уз-
бекистана. В связи с круп-
ной аварией на ТЭЦ в Биш-
кеке премьера Кыргызской 
Республики на форуме заме-
нил его первый заместитель.
В мероприятии также 

участвовали представители 
международных технопарков 
из Ирана, Индии, Беларуси, 
Кыргызстана, Узбекистана, 
России, Китая и Сингапура. 
Важно отметить, что Циф-
ровой форум стран ШОС 
прошел на этой площадке 
впервые.
«Казахстан стремится быть 

ключевым участником нового 
Шелкового пути в цифровом 
мире. Совместно с соседями 
мы планируем реализовать 
оптический маршрут по дну 
Каспийского моря и рассма-
триваем варианты выхода 
оптики в страны Персидского 
залива. Готовы объединить 
наши усилия, чтобы вместе 
проводить исследования в 
сфере искусственного интел-
лекта и создать общую необ-
ходимую инфраструктуру для 
обработки данных и анализа. 
Более того, мы готовы де-
литься наработками и полу-
ченным опытом по нашим 
проектам. Предлагаем со-
здать цифровую платформу 
для обмена технологически-
ми решениями, патентами и 
инновационными идеями», 
— подчеркнул Алихан Смаи-
лов, теперь уже экс-пре-
мьер-министр Казахстана.
Он также отметил, что 

предполагаемая платфор-
ма облегчит сотрудничество 
между странами и обеспечит 
доступ к новейшим техноло-
гиям для предпринимателей 
и исследователей региона.
«Еще несколько лет на-

зад, выступая здесь, я отме-
чал, что страны, у которых 
нет собственных платформ, 
рискуют попасть в инфор-
мационную, политическую, 
экономическую зависимость 
от чужих разработок. Сейчас 
актуальность этого возраста-
ет. Эксперты говорят о том, 
что технологические лидеры 
будут наращивать контроль 
над критическими системами 
в инфраструктуре. В рамках 
союза (ЕАЭС) у нас уже 
есть успешный опыт запуска 
общих инициатив. Мы разви-
ваем цифровые транспорт-
ные коридоры, используем 
интеграционную информаци-
онную платформу, и таких 
проектов становится больше 
и больше…» — добавил Ми-
хаил Мишустин, председатель 
Правительства РФ.

ЧТО ТАКОЕ ЭТОТ ВАШ 
ДИДЖИТАЛ?
Цифровизация — уже не просто видимый го-
ризонт, а реальность сегодняшнего дня. Сейчас 
Казахстан занимает восьмое место в рейтинге 
ООН по предоставлению онлайн-услуг. Однако 
в цифровом мире все взаимосвязано. Поэтому 
на международном цифровом форуме Digital 
Almaty 2024 обсудили перспективы развития 
цифровых технологий не только в нашей стра-
не, но и в рамках ШОС и ЕАЭС 

НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВ

INVISIBLE 
GOVERNMENT
Этой теме СМИ уделяют 

мало внимания, между тем 
основная часть докладов 
была так или иначе связа-
на с вопросами новой стра-
тегии обслуживания насе-
ления. Сам термин можно 
перевести как «невидимое 
правительство», что наталки-
вает на конспирологические 
мысли о теоретических и 
гипотетических «серых кар-
диналах», которые руководят 
действиями Правительства. 
Однако это мысли ошибоч-
ные и неверные. На самом 
деле invisible government — 
это новая стратегия обслу-
живания населения, которая 
заключается в цифровизации 
государственных услуг. 
Наши граждане уже давно 

стали частью этой стратегии, 
независимо от того, желали 
они того или нет. В самом 
деле, сейчас даже в про-

стенький смартфон можно 
установить приложение, кото-
рое будет содержать все не-
обходимые документы — от 
удостоверения личности до 
дипломов и военного билета.
«Мы сегодня наблюдаем 

проникновение онлайн госу-
дарственных сервисов по-
всеместно. Если говорить 
о цифрах… Мы занимаем 
восьмое место по онлайн 
государственным сервисам 
и шестое — по GovТech 
Maturity Index. Самое глав-
ное — это не просто циф-
ры. За каждой цифрой стоят 
люди. Мы дебюрократизиро-
вали процесс, то есть исклю-
чили контакт госслужащего с 
гражданами или бизнесом», 
— заметил Министр цифро-
вого развития, инноваций и 
аэрокосмической промыш-
ленности Багдат Мусин. 
Дебюрократизация, авто-

матизация и цифровизация 
процесса, а самое глав-
ное — исключение контакта 
граждан и государственных 
служащих не только ускоряет 
получение необходимого до-
кумента, но и в известной 
степени уменьшает акты кор-
рупции — машина взяток не 
берет, как ни предлагай. А 
самое интересное, что, судя 
по предоставленным циф-
рам, Казахстан — один из 
лидеров в регионе, который 
не только активно работает 

на внутреннем рынке, но и 
развивает соседствующие.
«Нужно сказать, что сегод-

ня Казахстан в рамках под-
держки дружеских отношений 
со всеми странами Цен-
тральной Азии предоставил 
GovТech-решения в респу-
блику Таджикистан. Это не-
сколько решений, например, 
интеграционный шлюз Smart 
Bridge, единая платформа 
интернет-ресурсов, информа-
ционно-аналитическая систе-
ма Smart Data Ukimet и так 
далее», — добавил министр.
Абсолютно все спикеры 

отметили, что важность и 
релевантность цифровиза-
ции государственных услуг, а 
самое главное — развитие 
этой сферы связано прежде 
всего с ковидными ограниче-
ниями и карантином. Ведь, 
как можно вспомнить, при-
обретение это совсем недав-
нее, а кризисное положение, 
а также невозможность по-
сещения государственных 
структур сделали цифровой 
подход в этом ключе просто 
незаменимым.
Вполне возможно, что 

вскоре у нас появится ис-
кусственный интеллект, вне-
дренный в систему цифрово-
го оказания услуг. 
«Искусственный интеллект 

будет вживлен в eGov… Ра-
бота по внедрению уже на-

чалась. Он будет работать 
на казахском и русском 
языках», — сообщил Багдат 
Мусин.

ЦИФРОВИЗОВАТЬ 
МОЖНО ВСЕ…
Действительно важная и 

интересная тема — цифро-
вая трансформация топлив-
но-энергетического комплек-
са (ТЭК) — была затронута 
на втором дне форума. Циф-
ровые решения в этой сфере 
необходимы, так как ТЭК за-
нимает большую часть эко-
номики. Оптимизация про-
цесса, а также внедрение 
новых технологий может зна-
чительно повысить мощности 
национальной экономики.
«Роль топливно-энергети-

ческого комплекса в эконо-
мике Республики Казахстан 
на сегодняшний день очень 
существенная, он является 
лидером в сфере привлече-
ния иностранных инвести-
ций, а также доминирует в 
экспорте страны. Что каса-
ется ВВП, то здесь цифры 
меняются, что является по-
ложительным сигналом, так 
как указывает, что диверси-
фикация экономики меняет-
ся, однако все зависит и от 
мировых цен на нефть. Сам 
по себе сервис ТЭК сложен 
и очень консервативен. Из-
учив международный опыт 
цифровой трансформации то-

пливно-энергетического ком-
плекса, мы пришли к выво-
ду, что, в принципе, подходы 
одинаковые, но в зависимо-
сти от уровня зрелости ав-
томатизации каждая страна 
разрабатывает свою страте-
гию ТЭК… Релевантная для 
нас страна — Российская 
Федерация. Нас объединя-
ет единая энергосистема, 
параллельная работа нашей 
энергосистемы со странами 
Центральной Азии», — го-
ворит Ильяс Бакытжан, ви-
це-министр энергетики РК.
Эта панельная сессия со-

брала не только отечествен-
ных экспертов и чиновников, 
но и их коллег из России, в 
частности из «Росатома».
«Крупнейшие игроки энер-

гетического рынка не просто 
имеют цифровые технологии 
как игрушку, а по-настояще-
му начинают получать эф-
фект, выгоду… Для регулято-
ров, заказчиков очень важна 
прозрачность процессов, по-
этому цифровая отчетность 
бесчеловечна и очень важна 
как единый источник правды. 
Она у нас тоже есть и актив-
но развивается. Например, 
визуализация хода строи-
тельства АЭС очень активно 

используется в нашей плат-
форме, и на любом уровне 
детализации мы можем по-
казывать ход стройки. Авто-
матизация строительно-мон-
тажных работ, также есть 
и ресурсное планирование, 
и очень детальные графики 
по работе с субподрядными 
организациями», — подчер-
кивает Ольга Толстунова, ви-
це-президент АО «АСЭ» по 
цифровизации и информаци-
онным технологиям («Роса-
том»).
Важность цифровой дета-

лизации подчеркнул и Ко-
нилкош Суесинов, замести-
тель генерального директора 
ТШО: «Цифровые двойни-
ки — это очень важно. На 
стадии проектирования или 

расширения существующих 
заводов это помогает избе-
жать казусов. Раньше смо-
трели чертежи, документы, 
но не всегда получалось 
качественно проектировать 
и строить. Возможно, где-
то лежат какие-то линии или 
трубопроводы, о которых ты 
даже не знаешь…».
«На мой взгляд, среди ор-

ганизаций, которые занима-
ются атомной энергетикой, 
эта компания («Росатом») 
— номер один не только по 
международным проектам, 
но и по уровню цифровой 
зрелости. Это не только моя 
личная оценка, но и мнение 
международной обществен-
ности из открытых источни-
ков. Уникальность «Росато-
ма» — не только создание 
цифровых двойников именно 
атомной генерации, но даже 
города, где производятся 
те или иные элементы для 
атомной энергетики, превра-
щаются в SmartCity, то есть в 
цифровые двойники городов. 
В этой связи, как я понимаю, 
дивизион, который занимает-
ся цифровизацией, настолько 
перезрел, что их продукты 
самостоятельно выходят на 
рынке», — заключил ви-
це-министр энергетики РК.
Выходит, что активно циф-

ровизуются процессы не 
только в атомной энергети-
ке, но и во вполне тради-
ционных для нашей страны 
нефтегазовых компаниях.

ПЛОЩАДКА ОПЫТА, 
ОБМЕНА 
И КОММУНИКАЦИИ
На самом деле прошедший 

форум оказался действи-
тельно уникальным как по 
составу спикеров, так и по 
выставочной составляющей. 
Прежде всего это была пло-
щадка для контактов, актив-
ных обсуждений, предложе-
ний, в том числе и на самом 
высоком уровне.
«Мы предлагаем создать 

альянс технопарков и стартап- 
хабов стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества. 
Необходимо сделать так, что-
бы IT-хабы взаимодействова-
ли между собой таким обра-
зом, чтобы любой стартапер 
из любой страны, приезжая 
с визитом в другую страну, 
имел своего рода посоль-
ство, куда он может прийти 
и иметь доступ к цифровым 
ресурсам, быть присоединен-
ным к сообществу той стра-
ны, куда он приезжает. Мы 

также предлагаем выступить 
как региональный Datahub, 
то есть организовать своего 
рода серверную долину, где 
все могли бы хостить свои 
серверные ресурсы, а также 
развивать каналы, по кото-
рым нужно усовершенство-
вать передачу информации. 
На недавнем совещании Ка-
сым-Жомарт Кемелевич на 
высоком уровне предложил 
провести оптику от Россий-
ской Федерации до Ирана 
через Каспийское море. Мы 
уже переговорили с коллега-
ми из РФ и сегодня будем 
разговаривать с коллегами 
из Ирана. Также хотелось бы 
предложить совместные уси-
лия в развитии космическо-
го сектора. Мы знаем, что 
в нашу организацию входят 
три державы, которые имеют 
безупречные космические 
программы и результаты, но 
и Иран, и Казахстан, и Бела-
русь точно имеют потенциал 
для присоединения к иници-
ативе, которую можно под-
нять именно на этой площад-
ке. Можно иметь совместную 
объединенную группировку 
спутников дистанционного 
зондирования Земли…» — 
предложил Багдат Мусин.
Как можно заметить, по 

словам министра (особенно 
по сленговым), предложения 
действительно передовые 
и цифровые. Не только на 
высоком уровне, в рамках 
форума также проходила 
выставка различных техноло-
гий: от продвинутых дронов 
для эффективного орошения 
до продвинутого искусствен-
ного интеллекта. Многие эн-
тузиасты посетили форум в 
поисках деловых контактов, 
финансирования, а кто-то 
— для инвестирования. На 
площадке также прошел са-
мый масштабный Industry 4.0 
Startup Battle, где в борьбе 
за победу своих проектов 
участвовали самые пере-
довые стартаперы. Общий 
призовой фонд мероприятия 
составил 180 000 долларов.
В целом форум оказался 

весьма эффективной и даже 
эффектной диалоговой пло-
щадкой, собравшей цвет со-
временной IT-индустрии. Это 
показывает, что и государ-
ство, и бизнес-сообщество 
равным образом вовлечены 
в процесс и понимают поло-
жение дел на современном 
рынке труда и услуг.

Фото 
Талгата Галимова

КАЗАХСТАН В 
ЦИФРОВОМ 
ФОРМАТЕ
На одной из недавних 

встреч в Алматы были названы главные трен-
ды развития искусственного интеллекта для 
развития деловой сферы 

РАЗВИТИЕ ТЕХНОЛОГИЙ БЕЗ УГРОЗ
Лучшие эксперты в области развития IT ИИ (ис-

кусственного интеллекта) предлагают несколько 
стратегий, сфокусированных на трендах инфор-
мационных технологий, и два новейших решения 
применения ИИ для ведения бизнеса. 

Поскольку современные технологические про-
цессы стремительно набирают обороты, то и воз-
можности для их продвижения предлагаются самые 
многочисленные и разнообразные. И в том числе 
не всегда безопасные. Именно поэтому признан-
ные IT-специалисты предлагают на ближайшие 
три года выбирать варианты программ и стратегий 
без угроз для информационных технологий. 

Встречу по такому вопросу организовали пред-
ставители компаний Awara IT Qazaqstan и Almaty 
IT Community Club. Ими же была предоставлена 
информация о том, что, по оценкам International 
Data Corporation (IDC), в 2024 году объем мирово-
го рынка генеративного искусственного интеллекта 
вырастет более чем вдвое по сравнению с 2023-м. 
Если такой прогноз (а скорее всего, так и будет) 
оправдается, то затраты на использование искус-
ственного интеллекта поднимутся до 40 миллиар-
дов долларов. Есть также видение специалистов, 
что к 2027 году расходы на ИИ составят свыше 150 
миллиардов долларов, а среднегодовой рост искус-
ственного интеллекта поднимется выше чем на 80 
процентов по сравнению с настоящим днем. 

ПРЕДЛАГАЕМЫЕ ПРОГРАММЫ
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ИИ
На состоявшейся встрече заведующий отделом 

контроля и документационного обеспечения Ап-
парата Правительства РК Бахтияр Мухаметкалиев 
отметил, что тема ИИ становится все более вос-
требованной как во всем мире, так и в Казахстане. 

Александр Ермаков, управляющий партнер 
Awara IT Qazaqstan, обозначил два наиболее важ-
ных тренда в IT-индустрии, использующей искус-
ственный интеллект:

— В развитии искусственного интеллекта реко-
мендуется использовать технологии устойчивого 
развития и демократизация генеративного ИИ. 
Есть еще вторые по значимости тренды, которые 
помогают мониторить и управлять производствен-
ными системами в режиме реального времени. К 
ним относятся индустриальные облачные плат-
формы и интеллектуальные приложения. Законо-
мерно, что искусственный интеллект не просто 
становится частью нашей жизни, он стратегиче-
ски определяет макротренды в бизнесе, а также на 
прикладном уровне внедряется в микротренды ор-
ганизации личного пространства и работы. 

И как бы часто ни проявлялось наше внутрен-
нее сопротивление искусственному интеллекту, 
все равно получается как в песне из фильма “При-
ключения Электроника”, где есть строчка “до чего 
дошел прогресс, до невиданых чудес!”. И без этой 
прогрессирующей технологичной силы уже невоз-
можно представить работу многих сфер жизни и 
деятельности человека. 

На прошедшем мероприятии были представ-
лены решения по созданию для покупателей ин-
новационных возможностей в офлайн-магазинах 
самообслуживания, при которых применяются 
уникальные камеры и технологии компьютерного 
зрения.

Другой спикер Наргиз Умарова, эксперт по ин-
новационным решениям Awara IT, поделилась с 
участниками события программой, позволяющей 
бизнесменам генерировать полезную информацию 
на основе данных, полученных из физического 
пространства своего магазина. Для этого предлага-
ется использовать тепловые карты и электронные 
данные о продажах. 

Асем Болатжан, основатель Almaty IT Community 
Club, выступившая модератором встречи, также 
отметила, что важность внедрения искусственного 
интеллекта во многие сферы технологичных про-
цессов является одним из основных приоритетов в 
Казахстане. Она считает, что события, подобные 
состоявшемуся, способствуют повышению уровня 
осведомленности о новых технологиях и цифро-
визации среди всех экспертов IT, бизнес- и госу-
дарственных структур, а также других заинтересо-
ванных лиц. 

НЕИЗБЕЖНОСТЬ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
Встреча по вопросам искусственного интеллек-

та привлекла внимание более 200 IT-специали-
стов и руководителей бизнеса Алматы, включая 
финансовый и производственный секторы, а так-
же ритейл — организации торговли, в том числе 
розничной. 

В современных реалиях мы уже живем в про-
странстве информационных технологий. Главное 
— не рассчитывать только на них. Потому что, не 
дай бог, случится крупное землетрясение, а мы не 
сможем и костра разжечь, как заметил на встрече 
один из журналистов. Пусть лучше во все сферы 
нашей повседневности инновационные техноло-
гии входят на благо и на пользу, а мир сохраняет 
спокойствие без каких-либо потрясений. 

Ольга Зорина
Фото предоставлено организаторами встречи

Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин

Министр цифрового развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности Багдат Мусин (в центре)

(Окончание. Начало на 3-й стр.)

ЗА ЧТО МОЖНО УВОЛИТЬ 
НА ИСПЫТАТЕЛЬНОМ СРОКЕ
Бытует мнение, что во время испытательно-

го срока работодатель может уволить работни-
ка по любому поводу. Миф. Испытательный 
срок устанавливается именно и только в це-
лях проверки соответствия квалификации ра-
ботника занимаемой должности.

Как это должно делаться? В данном вопросе 
не обойтись без профессиональных стандар-
тов и Квалификационного справочника, на 
основе которых, согласно законодательству 
(пункту 8 статьи 101 ТК), и устанавливаются 
квалификационные требования к работнику.

И когда работник заключает трудовой до-
говор на конкретную должность, ему должны 
дать ознакомиться с должностной инструкци-
ей, включающей требования из Квалификаци-
онного справочника. Лишь их невыполнение 

Нет уж, увольте!
и несоответствие им может быть причиной 
непрохождения испытательного срока. А не 
обвинения в духе “опоздал”, “не остался по-
сле работы”, “медленно работаешь” или “не 
сошлись характерами”. 

Но даже если у работодателя есть закон-
ные основания, он не просто увольняет че-
ловека без объяснения причин, а представ-
ляет ему “уведомление с указанием причин, 
послуживших основанием для расторжения 
трудового договора” (пункт 1 статьи 37 ТК). 
То есть уведомление должно включать вы-
шеупомянутые весомые доказательства в со-
ответствии с надлежащей должностной ин-
струкцией. 

Другими словами, работодатель еще должен 
постараться при составлении уведомления.

На самом деле процедура очень сложная. 
Поэтому работодатель частенько и предлага-
ет расстаться по соглашению сторон или, как 
говорится, написать заявление “по собствен-

ному желанию”. В который уже раз повторяем 
— делать этого не следует!

Ведь, согласно пункту 2 статьи 37 РК, если 
испытательный срок истек и работодатель не 
уведомил о расторжении трудового договора, а 
также нет заявления об увольнении от работ-
ника, он считается прошедшим испытатель-
ный срок. Как говорится, по умолчанию.

Написать заявление можно лишь в том слу-
чае, если у вас есть доказательства (переписка в 
мессенджерах, например), что это не ваше же-
лание, а побуждение исходит от работодателя. 
В таком случае также будет возможность сохра-
нить работу, признав заявление недействитель-
ным через согласительную комиссию или суд. 

ИСТОРИЮ НЕ ПОЧИСТИШЬ
В 2020 году появилась Единая система учета 

трудовых договоров, которая упрощает про-
цедуру трудоустройства. Работнику не надо 
собирать многочисленные справки и доку-

менты: о судимости, из наркодиспансера, 
с места жительства… Система учета инте-
грирована с другими базами. Работодателю 
нужен лишь ИИН кандидата, по которому 
он отправляет запрос в автоматизированную 
информационную систему (АИС), благодаря 
которой и формируется полный пакет дан-
ных о работнике.

Есть еще один плюс. После того как рабо-
тодатель заключил с работником трудовой до-
говор, он в течение пяти рабочих дней обязан 
внести эту информацию в Единую систему 
учета трудовых договоров. И если в течение 
срока договора с работником произойдет не-
счастный случай, недобросовестный работо-
датель уже не сможет, как раньше, уничто-
жить приказы и трудовой договор, а по поводу 
получившего травму работника сказать, что 
он просто проходил мимо и упал. Теперь по-
чистить историю, не наследив, не получится. 

Алишер Дулатов
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— Ильдар Фаязович, 
расскажите, пожалуйста, 
немного о себе. Откуда 
вы родом, о вашей се-
мье…
— Мне 50 лет. Родился я 

на юге Казахстана в городе 
Шымкенте, а сейчас вместе 
с семьей, супругой и тремя 
детьми, мы живем в Алматы.
Образование получил в 

США. В 1996 году в рамках 
президентской программы 
«Болашак» окончил биз-
нес-школу Вашингтонского 
университета (University of 
Washington) (степень бака-
лавра).
По возвращении на ро-

дину работал и возглавлял 
отделы маркетинга в не-
скольких международных 
компаниях полтора десятка 
лет (Colgate-Palmolive, Mars 
и PepsiCo). В 2014 году 
ушел с наемной работы в 
предпринимательство. При-
мером для принятия тако-
го решения мне послужил 
мой брат Ильшат, мы с ним 
двойняшки.
Последние 10 лет вме-

сте со своей супругой за-
нимаюсь бизнесом в сфе-
ре электронной коммерции. 
Увлечен метеоритикой, 
бердвочингом, большим 
теннисом и писательством. 
— Как вы пришли к из-

данию своей книги, бу-
дучи дипломированным 
специалистом в сфере 
бизнеса? Откуда исто-
ки вашего писательского 
дара? Какие события и 
причины привели вас к 
нему, подтолкнули и рас-
крыли в вас желание пи-
сать и делиться в такой 
форме с читателями сво-
им внутренним миром?
— В конце 1980-х годов 

каждое лето мой папа возил 
меня и моего брата-двой-
няшку в соседний Узбеки-
стан на семейную пасеку. 
Наша кочевая пасека c 
40-50 ульями отправлялась 
из Шымкента в Гулистан 
к цветущим хлопковым по-
лям. Для отца производство 
и продажа меда являлись 
хобби.
После тяжелого дневно-

го труда в знойную пого-
ду наступала прохладная 
безветренная ночь.  И я 
с трепетом вглядывался в 
бескрайний небосклон, не 
засвеченный городским 
светом. Зажигались таин-
ственные и далекие звезды, 
сияла великолепная луна, 

ПЧЕЛЫ И МЕТЕОРИТЫ

проносились одинокие «па-
дающие звезды» — метео-
ры. Эти детские воспоми-
нания ярко отпечатались в 
моей памяти. 
Все мое детство было 

связано с книгами и библи-
отеками. Я исправно вел 
отдельную тетрадь, где за-
писывал каждую прочитан-
ную книгу. В первом классе 
даже пытался написать кни-
гу, а в мечтах видел себя 
великим детским писателем. 
После окончания сред-

ней школы я поступил в 
бизнес-школу при крупном 
американском университете 
в городе Сиэтле, где так-
же успевал подрабатывать 
в университетской библио-
теке. Я был поражен этим 
необыкновенным современ-
ным храмом знаний, напол-
ненным миллионами книг, 
его электронным каталогом. 
По прошествии 25 лет у 

меня появилось хобби, как 
в свое время пчеловодство 
у папы, — коллекциониро-
вание казахстанских метео-
ритов.  Этому я обязан сво-
ему старшему сыну Амиру. 
Он посоветовал мне обза-
вестись хобби на примере 
знакомого итальянца.
За время пополнения 

коллекции я прочитал мно-
жество книг про метеори-
ты на английском и рус-
ском языках, просмотрел 
часы лекций на YouTube 
и собрал всю возможную 
информацию об отече-
ственных метеоритах. И у 
меня неожиданно возник-
ла мысль написать книгу о 

казахстанских метеоритах. 
Через пять месяцев она 
была написана.
— Воплотить свой нео-

жиданно, как вы говорите, 
возникший у вас замысел 
о написании книги — это 
ведь большой труд. Здесь 
важен не только писатель-
ский талант, но и вложе-
ние огромных сил и вре-
мени. Тем более что ваша 
книга научно-популярная, 
а это потребовало изуче-
ния большого количества 
научных и исторических 
материалов. Расскажите, 
пожалуйста, нашим чита-
телям о написанной вами 
книге и о ее создании…

— В декабре 2023 года я 
выпустил самиздатом свою 
первую научно-популярную 
книгу «Казахстанские мете-
ориты». Впервые в совре-
менном Казахстане издана 
книга в жанре нон-фикшн 
о космосе, метеоритах 
и кометах. Она рассказы-
вает удивительные истории 
находок метеоритов и того, 
как они помогают ученым 
при изучении происхожде-
ния планет, воды и органи-
ческой жизни. В ней чита-
тель найдет много полезной 
информации как историче-
ского, так и научно-позна-
вательного толка.  
Метеориты — самое до-

ступное для изучения кос-
мическое вещество. Косми-
ческие миссии до сих пор 
не в состоянии обеспечить 
ученых веществом с планет 
и астероидов. Изучая ме-
теориты, мы узнали очень 
много об истории Вселен-
ной, о происхождении и 
эволюции Солнечной систе-
мы, об образовании Земли 
и других планет.
При исследовании веще-

ства метеоритов было сде-
лано много открытий. На-
пример, в 1956 году был 
оценен возраст формиро-
вания нашей планеты. Он 
оказался равным 4,55 мил-
лиарда лет, что в два раза 
больше, чем ранее было 
определено для изученных 
земных пород.
Книга в занимательном 

виде рассказывает и о лю-
дях, нашедших неземные 

Наш сегодняшний герой — Ильдар Халитов, ав-
тор книги «Казахстанские метеориты» — исто-
рии находок и о том, как метеориты помогают 
ученым при изучении происхождения планет, 
воды и органической жизни

ЮРИЙ СЕРЕБРЯНСКИЙ, 
казахстанский писатель и культуролог:

— Ценность научных книг в том, что они 
сохраняют и преумножают наши знания, 
ценность художественной литературы — в 
накоплении человеческих эмоций. Ровно 
посередине между этими двумя направле-
ниями и находится эта книга, написанная 
в жанре научно-популярной литературы. 
Уверен, что без таких книг не было бы не-
которого количества важнейших ученых, 
двигающих цивилизацию вперед. Их фан-
тазию и талант запустил в детстве рассказ 
о науке, написанный понятным подростку 
языком, увлекательный и содержатель-
ный. «Казахстанские метеориты» — имен-
но такая книга. Автор настолько увлечен 
сам, что зажигает и в нас, читателях, огонь 
любопытства и надежду на приключения 
и успех! Дарит уверенность в том, что мы 
точно найдем свой «метеорит» и жизнь бу-
дет интересной, а судьба позволит однажды 
прикоснуться к частичке космоса.

камни, и об ученых, кото-
рые изучали наши метеори-
ты. Прочитав ее, можно уз-
нать, как и где найти свой 
первый метеорит, как опре-
делить, метеорит ли это на 
самом деле или обычный 
камень, и сколько стоят ме-
теориты на коммерческом 
рынке. В книге более 200 
фотографий и иллюстраций.  
Также в ней представле-
ны уникальные фотографии 
всех 23 казахстанских ме-
теоритов, предоставленные 
автору зарубежными музея-
ми городов Чикаго, Вашинг-
тон, Париж, Вена, Прага, 
Будапешт, Гамбург, Бонн, 
Москва, Санкт-Петербург, 
Казань и Новосибирск.  Му-
зеи также поделились с ав-
тором архивными данными 
о том, как казахстанские 
метеориты попали в их 
фонды.
— У нас, в Казахстане, 

есть образцы космиче-
ских метеоритов?
— К сожалению, на теку-

щий момент в музеях на-
шей страны нет ни одного 
отечественного метеорита.
— Кроме метеоритов, 

какие еще объекты и яв-
ления вы описываете в 
своей книге?

— Поскольку метеорита-
ми разнообразие космиче-
ского вещества не огра-
ничивается, рассмотрены 
также астероиды и ко-
меты, названия, история 
изучения которых в той 
или иной степени связана 
с Казахстаном, а также 
астроблемы — следы па-
дения на эту территорию 
крупных космических тел 
в прошлом. 
— Ваша книга — науч-

но-популярная. Для кого 
она написана, какова ее 
аудитория?
— Написана легко и по-

нятно. Для «зумеров» — 
поколения Z. Для людей, 
не являющихся учеными. 
Знакомство с этой книгой 
расширит кругозор чита-
теля, а возможно, подтол-
кнет его к изучению астро-
номии, геологии и других 
естественных наук. Сведе-
ния, приведенные в книге, 
будут полезным дополне-
нием для курсов средней 
школы по астрономии, гео-
графии, химии, истории.   

Интервью подготовил 
Ален Тулеуов

Фото предоставлено 
сайтом vlast.kz

ВЛАДИМИР СУРДИН, 
российский астроном и популяризатор науки:

— Книга понравилась и по форме, и по со-
держанию. Сегодня нечасто встретишь чи-
стый русский язык, но здесь он в лучшем 
виде.

Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ПЕРВЫЙ ШРАМ 
— УМБИЛИКУС 

Спросите западного врача, зачем человеку 
пупок. Он ответит, что это лишь память о 
пребывании в чреве матери, самый первый 
шрам, оставшийся от отрезанной пуповины. 
И функциональной надобности в нем нет. 
С такой точкой зрения западной медицины 
категорически не согласны на Востоке 

Умбиликусом (научное название пупка) обла-
дают почти все млекопитающие. Но если после 
того, как самка перегрызает пуповину своему 
детенышу, на его теле после заживания остает-
ся неприметная точка, то живот человека всю 
жизнь “украшают” ямка или выпуклость. Дей-
ствительно ли они бесполезны?

В прошлом веке аппендикс тоже считали не-
нужным. Американцы удаляли его всем ново-
рожденным. И получили нарастание детского 
и взрослого дисбактериоза, рост желудочных 
и инфекционных заболеваний. Оказалось, что 
аппендикс содержит концентрацию лимфы, 
важной для иммунитета. Этот отросток — ба-
рьер для воспалительных заболеваний пищева-
рительного тракта, инкубатор размножения и 
жизни полезных микроорганизмов. Наверняка 
со временем на Западе изменится пренебрежи-
тельное отношение и к пупку.

Впрочем, уже меняется. Например, в Бал-
тиморской клинике во время обследования 
мужчин с пирсингом пупка половина из них 
призналась, что после прокола испытывают 
многократный оргазм во время одного полового 
акта. Изучив строение пупка, ученые выяснили, 
что у женщин он состоит из связующей ткани, 
а у мужчин — из чувствительных нервных окон-
чаний с вкраплением кавернозных телец. По 
строению они напоминают пенис и клитор. Од-
нако прямой зависимости нет — пирсинг муж-
ского пупка еще не гарантирует превращения в 
секс-гиганта. 

В китайской медицине и системе цигун пупок 
считается каналом связи человека с космосом. 
Но как именно она осуществляется, объясняет-
ся лишь умозрительно. Мол, это источник энер-
гии плода не только во чреве матери, но и по-
сле рождения всю жизнь человека. На Востоке 
также убеждены, что вокруг пупка концентри-
руются негативные эмоции и нервное напряже-
ние. Чтобы расслабиться, полезно массировать 
его утром и вечером, нанеся растительное мас-
ло. Аюрведа считает пуп сакральным местом — 
вратами жизни. И рекомендует смазывать его 
неразбавленными эфирными маслами корицы, 
лаванды, ладана, розмарина, ромашки, тимьяна, 
тмина и другими.  

Ученые из Университета Северной Каролины 
обнаружили в пупках добровольцев, участво-
вавших в эксперименте, множество микробов и 
микроорганизмов. В частности, более 600 неиз-
вестных науке бактериальных штаммов. Кроме 
бактерий, плесени и грибков в пупке найдены 
частицы белья, кожи и потожировых выделений. 
Это дало повод объявить его самым грязным ме-
стом тела с рекомендацией ежедневно мыть с 
мылом не только интимные органы, но и пупок.

Вопрос, как выглядели животы Адама и Евы, 
веками волновал  богословов и художников. 
Если пупки были, значит, первых людей роди-
ла женщина, а это противоречит священным 
писаниям. Старинная французская гравюра в 
качестве пояснения даже изображает, как Бог 
перстом проделывает углубление в животе у 
первого человека. Хотя Адам и Ева были соз-
даны уже взрослыми, они не предназначались 
для воспроизводства потомства. Но после грехо-
падения и изгнания из рая милостивый Творец 
мог внести в тела “образцов” будущего народо-
населения коррективы. 

В 1950-е годы некий американский конгрес-
смен предъявил претензии газете, изобразившей 
Адама и Еву с пупками. Бдительный депутат за-
подозрил в журналистах скрытых коммунистов, 
пытающихся подорвать основы христианства. 
Успокоился конгрессмен, когда ему показали, 
что еще Микеланджело изображал прародителей 
с пупками.

Немецкий психолог Герхард Рейбман уверя-
ет, что по форме пупка можно определить не 
только характер, но и вероятную продолжитель-
ность жизни. Горизонтально-овальный умбили-
кус якобы указывает на чрезвычайную эмоцио-
нальность, чреватую жизненным веком не более 
65 лет. Вертикально-овальный пупок — признак 
уверенной в себе и великодушной личности, 
срок жизни в среднем 75 лет. Выпуклость — 
примета оптимизма, обещает 72 года. Круглый 
пупок — показатель скромности, отзывчивости 
и мягкосердечности, награждаемых 81 годом. 
Впалый рубчик присущ осмотрительным, но 
чувственным особам со средним сроком жизни 
68 лет. Смещенным пупком обладают субъекты, 
любящие развлечения и живущие в среднем 70 
лет. Приводя соответствующую статистику, Рей-
бман, однако, никак ее не объясняет. 

Бытует и байка, что люди без пупка (редчай-
ший результат виртуозности акушеров) — по-
томки пришельцев, похищавших земных жен-
щин для оплодотворения. В одной из серий 
“Секретных материалов” показан именно такой 
мальчик-инопланетянин. Внеземное происхож-
дение молва приписывала и модели Victoria’s 
secret Каролине Курковой, щеголявшей абсо-
лютно гладким животиком. Злые языки шути-
ли, что пупок у нее стерся, как в общежитии у 
невесты до первой брачной ночи в известном 
анекдоте. А окружение модели оправдывалось, 
что она просто сделала косметическую опера-
цию. В результате операции по медицинским 
показаниям также лишился пупка родоначаль-
ник ужастиков Альфред Хичкок. 

Андрей Жданов 
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О том, какие имен-
но барьеры стоят на пути 
продуктов стандарта “Ха-
ляль” с маркой Made in 
Kazakhstan на рынки ис-
ламских стран, в интервью 
“НП” рассказала руково-
дитель Центрально-Азиат-
ской компании по сотруд-
ничеству с исламскими 
странами Акмарал Абен.

— Госпожа Абен, вот уже 
как минимум двадцать лет 
на прилавках казахстан-
ских магазинов мы видим 
продукцию с этикеткой, на 
которой указано “Халяль”. 
Дефицита в ней нет. Казах-
станцы охотно ее покупают. 
О каких проблемах может 
идти речь в таком случае?

— В первую очередь, у 
нас процветает бескон-
трольное производство 
халяльной продукции бла-
годаря выдаче так назы-
ваемых серых сертифика-

“Халяль — это не религия, а здоровое питание”

тов. Оборот в этой сфере 
исчисляется миллиардами 
тенге. 

Причина такой ситуации 
в отсутствии единого го-
сударственного органа по 
контролю за качеством ха-
ляль-продукции. В Казах-
стане до сих пор нет ни од-
ной соответствующей всем 
необходимым стандартам 
лаборатории. Но зато есть 
множество частных ком-
паний, которые не имеют 
аккредитации при соответ-
ствующем министерстве, 
однако выдают сертифи-
каты согласно своим стан-
дартам.

Более того, у нас нет 
даже единого реестра, где 
должны быть указаны все 
компании, которые выда-
ют те самые сертификаты. 
По сути, идет обман поку-
пателей, которые покупа-
ют то, что на самом деле 

может не являться продук-
цией халяль.

Так что вопрос грамот-
ной и достоверной сер-
тификации продукции по 
нормам халяль актуален 
для отечественных произ-
водителей, которые ставят 
перед собой цель не толь-
ко работать на внутреннем 
рынке, но и выйти на рын-
ки исламских стран, на-
пример в так называемый 
региональный союз GCC, 
куда входят Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Кувейт, Ка-
тар, Оман и Бахрейн, где 
требования к продуктам с 
этикеткой “Халяль” очень 
высокие. Наши произво-
дители получают отказ, 

так как их продукция не 
проходит даже начальную 
проверку в лабораториях. 
Сертификаты, выдаваемые 
нашими частными компа-
ниями, там не признают. А 
это значит, что мы теряем 
рынок с населением почти 
в два миллиарда человек. 
Хотя, напомню, Президент 
страны дал задание уси-
лить сотрудничество с ис-
ламскими странами в во-
просе продовольственной 
безопасности и экспорта 
казахстанского продоволь-
ствия. 

— Тогда давайте хотя бы 
обозначим общие требова-
ния к стандартам “Халяль”.

— Халяль — это не то 
чтобы религия, это в пер-
вую очередь здоровое 
питание. Напомню, ха-
ляль-продукция не должна 
содержать свинину, кровь 
и некоторые другие со-
ставляющие. Это входит 
в перечень требований, 
которые предъявляет к 
продуктам питания ис-
лам. При тех географи-
ческих и климатических 
возможностях, которыми 
обладает Казахстан, наши 
сельхозпроизводители и 
переработчики могут стать 
крупными экспортерами 
халяльной продукции.

— Как вы считаете, что 
необходимо предпринять, 
чтобы изменить ситуацию?

— Казахстану необхо-
димо ускорить работу над 
созданием технических 
регламентов. И нам необ-
ходимо сотрудничество в 
этом направлении только 
со странами GCC, которые 
признают международные 
принятые стандарты.

Речь идет о том, что Ка-
захстан должен создать 
свою четко работающую 
и хорошо технически ос-
нащенную халяль-ин-
фраструктуру, а для этого 
необходимо внести изме-
нения в соответствующие 
законы, которые помогут 
создать орган при мини-
стерстве по контролю за 
качеством халяль-про-
дукции. Все компании 
по выдаче сертификатов 
“Халяль” должны пройти 
аккредитацию в соответ-
ствующем министерстве с 
ежегодным аудитом. Так-
же нам необходимо иметь 
свою лабораторию по про-
дукции халяль, аккредито-
ванную в арабских странах 
GCC.

— Какой именно государ-
ственный орган должен за-
няться контролем за каче-
ством халяль-продукции?

— На мой взгляд, было 
бы логичным возложить 
эти функции на Нацио-
нальный центр аккреди-
тации Комитета по техни-
ческому регулированию и 
метрологии Министерства 
торговли и интеграции Ка-
захстана. Именно он дол-
жен работать со странами 
GCC, а также быть ответ-
ственным за контроль и 
качество не только экспор-
тируемой, но и импортиру-
емой пищевой продукции.

Дело в том, что есть слу-
чаи со стороны частных 
компаний, которые берут 
на себя ответственность за 
признание на территории 
Казахстана сертификатов 
халяль, выданных в других 
странах, и договариваются с 
их производителями. А это 
значит, что частные компа-
нии дают право на ввоз про-
довольствия в Казахстан.

Однако это должен ку-
рировать только Нацио-
нальный центр аккредита-
ции. Мы должны защищать 
свой казахстанский рынок 
от некачественной продук-
ций и серых сертификатов.

Халяль-продукция — это 
вопрос продовольственной 
безопасности!

 Кульпаш Конырова
Фото из архива эксперта

Казахстан, имеющий огромную территорию, на 
которой располагаются большие площади для паст-
бищ, может производить собственные качественные 
продукты питания, в том числе по международным 
стандартам «Халяль», принятым Лигой арабских 
стран и GCC, причем не только для внутренне-
го рынка, но и на экспорт. Однако засилье серых 
сертификатов, выдаваемых частными компаниями 
в этой сфере, закрыло вход нашим экспортерам на 
многомиллиардный рынок исламских стран, считает 
эксперт
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ЕСТЬ РАБОТА — 
ЕСТЬ ЗАРПЛАТА

экономика

Цементный завод был по-
строен за счет частных инве-
стиций и введен в эксплуата-
цию в 2017 году. Он появился 
благодаря  Коксорскому ме-
сторождению, где с 2006-го 
идет добыча известняка и 
аргиллита. Также здесь от-
крыт второй карьер — место-
рождение кварцевых песков. 
Проектная мощность пред-
приятия — 2 миллиона тонн 
цемента в год. С декабря 
прошлого года к трудовым 
обязанностям на инновацион-
ном заводе приступил новый 
директор Булат Оспанов. До 
назначения специалист шесть 
лет трудился на предприятии 
начальником отдела охраны 
окружающей среды. Руково-
дитель утверждает, что про-
дукция без примесей и доба-
вок зарекомендовала себя на 
казахстанском рынке с хоро-
шей стороны.

ИЗ ЧЕГО ДЕЛАЮТ
ЦЕМЕНТ
Горный мастер Павел 

Любченко рассказал, что 
производственный процесс 
начинается с Коксорского 
месторождения. «Основными 
компонентами в качестве сы-
рья для производства цемен-
та служат известняк и аргел-
лит. Доказанные запасы на 
этом месторождении — 150 
миллионов тонн известняка, 
которого хватит на 75-80 лет, 
и 15 миллионов тонн аргел-
лита. Добыча на участке про-
изводится первоначальным 
рыхлением буровзрывным 
способом подрядной органи-
зацией «Кокшебур», — ска-
зал он.
Сердцем завода здесь на-
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зывают цех по производству 
клинкера, из которого дела-
ется цемент. Технический 
директор ТОО Виктор Нови-
ков рассказал о технологии 
производства: «Вращающася 
печь имеет длину 62 метра 
и 5,25 метра в диаметре, 
производительность — 5500 
тонн клинкера в сутки. Сы-
рьевая мука поступает в 
пятиступенчатый циклонный 
теплообменник с редакто-
ром-декарбонизатором, в ко-
тором происходят первичные 
процессы: сушка, разогрев 
и декарбонизация сырьевой 
муки. После прохождения 
теплообменника разогретая 

сырьевая мука поступает во 
вращающуюся печь, где и 
происходит процесс образо-
вания клинкера. Температура 
во вращающейся печи может 

достигать 1450-1500 градусов 
по Цельсию». 
Начальник производствен-

но-технического отдела Са-
бит Мажитов отслеживает 
автоматизированный процесс 
производства от дробилки 
до упаковки на экранах мо-
ниторов. Качество цемента 
ежечасно проверяют специ-
алисты в спецлаборатории. 
Затем цемент в биг-бегах по 
1000 килограммов по желез-
ной дороге отправляется в 
Астану и другие города Ка-
захстана. 

О РАСХОДАХ 
И ДОХОДАХ
Как рассказал «Акмолин-

ской правде» директор ТОО 
«Кокше-Цемент» Булат Оспа-
нов, новый год для предпри-
ятия начался с неприятных 
новостей. В социальных се-
тях появилась информация, 
которая, по мнению руко-
водителя, подрывает дело-
вую репутацию предприятия 
и отношения с партнерами. 
Он признает часть проблем, 
указанных в видеоролике, но, 
по его словам, это текущие 
вопросы и они постепенно 
решаются. 
— Пока мы не вышли на 

проектную мощность 2 мил-
лиона тонн цемента. В про-
шлом году выпустили всего 
281 000 тонн клинкера, 10,7 
тысячи тонн продали в каче-
стве цемента на 5 миллиар-
дов тенге. При этом затра-
ты предприятия составили 8 
миллиардов тенге, из них 2,5 
миллиарда — на оплату труда 
сотрудников, — рассказывает 
он. — Тем не менее в конце 
2021 года смогли выплатить 
работникам так называемую 
13-ю зарплату. В мае 2022-
го подняли заработную плату 
рабочим на 30 процентов, в 
прошлом году — еще на 30 
процентов. Стараемся пла-
тить достойно и без задол-
женностей. Сейчас средняя 
заработная плата за 15 вах-
товых дней составляет около 
200 000 тенге.
Почему завод не может 

выйти на проектную мощ-
ность, Булат Оспанов тоже 
подробно объяснил. 
— К сожалению, сегодня 

мы не выполняем проект-
ный показатель в 2 миллио-
на тонн. Все технологические 
процессы проходят на обору-
довании производства Дании. 
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Во время пандемии мы не 
могли его ремонтировать, а 
сейчас нарушены логисти-
ческие связи по доставке 
нового оборудования и за-
пасных частей к нему. Это 
сказывается на производстве 
нашей основной продукции. 
Все это повлияло на социаль-
ное обеспечение и зарплату 
рабочих. Мы разработали 
программу мероприятий, по-
степенно их решаем. Сейчас 
наши главные задачи — от-
ремонтировать цех по произ-
водству клинкера и повысить 
производительность труда. Но 
завод не простаивает, люди 
обеспечены работой. Мы ра-
ботаем со многими партне-
рами. Приобретаем гипс из 
Жамбылской области, уголь 
— из Ерейментау, железо-
содержащую руду — из села 
Енбек. Строительный сезон 
еще не начался, но рынок 
стал оживать. На этот год 
заключили договора с пятью 
крупными столичными пред-
приятиями. 

ДЛЯ КОМФОРТА 
СОТРУДНИКОВ
Как рассказал директор 

завода, несмотря на то, что 
предприятие работает кругло-
суточно в две смены, здесь 
остро стоит вопрос нехватки 
квалифицированных рабочих 
кадров. По штату должны 
числиться 720 сотрудников, 

а фактически работают 530. 
При этом многие — более 
10 лет. Десятки жителей 
близлежащих сел Заозерное, 
Донское, Кенащы, Красно-
флотское трудятся в ТОО со 
времени строительства заво-
да. К примеру, из села Зао-
зерное работают 40 жителей. 
Все прибывающие на вахту 
220 человек обеспечены жи-
льем и трехразовым питани-
ем в рабочей столовой, каж-
дый день для них выпекается 
свежий хлеб. «У нас есть 
овощехранилище, стараемся 
разнообразить меню соглас-
но требуемой калорийности, 
— отмечает руководитель 
предприятия. — Спецодежду 
для рабочих шьет одна из 
швейных компаний нашего 
холдинга. На днях выделим 
3 миллиона тенге на новые 
постельные принадлежности. 
Планируем приобрести про-
мышленную стиральную ма-
шину».
Огромный вклад вносит 

предприятие и в подшефное 
село Заозерное. Четыре раза 
в неделю сюда подвозят воду, 
по необходимости откачива-
ют сточные воды. Предпри-
ятие берет на себя очистку 
и содержание дорог к селам 
Кенащы и Донское во время 
обильных снегопадов, выво-
зит мусор, содержит полигон 
ТБО. Пожарная машина ТОО 
обслуживает село в случае 
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чрезвычайных ситуаций. Еще 
помогают школе, дарят по-
дарки детям на новогодние 
праздники, заботятся о пожи-
лых одиноких людях. 
Важную роль в этой работе 

играет автотранспортный цех 
предприятия. Здесь 98 еди-
ниц техники — тяжелая, ка-
рьерная, коммунальная, спец-
техника. Есть свое отделение 
железной дороги, тепловоз, 
вагонный парк. Рабочих, по 
словам директора предпри-
ятия, возят из Кокшетау и 
обратно, заезжая в Щучинск.  
Имеется отдельный автобус, 
который возит людей на вах-
ту. Сейчас решается вопрос 
о приобретении еще одного. 
В штате автотранспортного 
цеха трудятся 135 человек, 
но и здесь дефицит кадров 
ощущается остро. Открыты 26 
вакансий для вахтовиков. Не 
хватает квалифицированных 
специалистов: бульдозери-
стов, экскаваторщиков, маши-
нистов-погрузчиков, а также 
узких: слесарей-мотористов, 
электриков, сварщиков. 
— Зарплаты у нас пока 

невысокие. Однако мы на-
деемся, что поэтапное ре-
шение проблем и выход на 
проектную мощность помогут 
справиться и с этими труд-
ностями, — отметил Булат 
Оспанов.

Акмолинская область
Фото автора

ВЕРОНИКА БУРДА

Развитие промышленного производства — 
важнейшая задача экономики республики. 
И мы считаем необходимым поддерживать 
предприятия и людей, специалистов и руко-
водителей, которые не опускают руки в са-
мых сложных ситуациях, выпускают именно 
отечественную продукцию. Коллеги из газеты 
«Акмолинская правда» написали об одном 
таком примере, и наша газета с разрешения 
автора публикует этот материал. 
В девяти километрах от села Заозерное рай-
она Биржан сал располагается одно из круп-
нейших предприятий региона ТОО «Кокше-Це-
мент», специализирующееся на производстве 
цемента. Корреспонденты «Акмолинской 
правды» побывали на современном заводе, 
где ознакомились с производственным про-
цессом, узнали о проблемах сотрудников и о 
том, как их решает руководство предприятия 

З
О

Н
А

 Р
И

С
К

А

ТЫ И ТОЛЬКО ТЫ
Увы, в Казахстане не так много горнолыж-

ных курортов, как, скажем в Австрии, где в 
зависимости от уровня подготовки лыжника/
сноубордиста есть не только отдельные трас-
сы, а полноценные курорты разного уровня. В 
реалиях нашей страны трассы разных уровней 
сложности сжимаются до размеров одного ку-
рорта. То есть на паре-тройке склонов горы 
или ущелья приходится размещать и экстре-
мальные трассы, и среднего, и минимального 
уровней сложности. Как правило, первые два 
уровня пересекаются и вытекают один из дру-
гого. Выбирая маршрут, райдер сам определя-
ет, как проехать тот или иной отрезок. Если 
достаточно опыта и навыков, то проходишь 
отрезок по прямой. Если недостаточно, то тот 
же спуск можно пройти змейкой или даже 
объехать с краю. Ученические склоны априо-
ри всегда отделены от первых двух категорий. 
Они относительно пологие, что дает возмож-
ность освоить азы катания без лишних рисков 
для себя и окружающих.

В теории только после приобретения опре-
деленного опыта следует выходить из учени-
ческого сектора и пробовать совладать с бо-
лее сложными трассами. Но это, повторим, в 
теории. В Сети наряду с красивыми ролика-
ми, где показана грациозная езда на лыжах и 
сноубордах, есть много эпизодов, в которых 
райдеры кубарем летят с горы, снося всех на 
своем пути. А это уже не забавное видео, а на-
глядный пример того, как легкомыслие может 
привести к серьезным травмам и даже инва-
лидному креслу. Кто виноват в подобной си-
туации? Курорт, неопытный райдер или, мо-
жет быть, сам пострадавший? Мы встретились 

«Ухабы» горнолыжных трасс

Булат Ибраевич Оспанов, 
директор ТОО "Производ-
ственное объединение 
"Кокше-Цемент"

В отдыхе на горнолыжных курортах 
есть своя романтика, однако это хруп-
кое состояние может быть разрушено 
всего одним неверным решением. Раз-
бираем наиболее острые и не самые 
приятные ситуации, которые могут 
произойти на горе

с экспертами, которые помогли расставить 
точки над i.

Чтобы читателю были понятны риски, 
приведем лишь несколько цифр. Спортсме-
ны на скоростном спуске на лыжах могут 
достигать скорости 200 километров в час. 
Продвинутый райдер редко превышает 100, 
любитель — 40-60 километров в час. А те-
перь представьте последствия, если под ноги 
стоящего человека прилетит масса около 
70 килограммов, движущаяся со скоростью 
пусть даже 30 километров в час.

Эксперты рекомендуют — прежде чем ма-
хать шашкой над головой и пытаться найти 
крайних, нужно хотя бы раз прочитать пра-
вила посещения курорта. Там много полезной 
информации. Тем более что, покупая ски-
пасс, посетитель подтверждает, что это усло-
вие выполнил.

“С правилами посетитель может и должен 
ознакомится еще до посещения курорта и 
приобретения ски-пасса. Это можно сделать 
как в инфоцентрах, так и заблаговременно, 
посетив сайт курорта. Также на ски-пассе, 
как правило, указано: “Владелец карты под-
тверждает, что ознакомился с правилами и по-
ложением ГЛК”. То есть с юридической точки 
зрения покупка ски-пасса — оферта, означа-
ющая вступление в договорные отношения с 
курортом. Согласие принять его правила”, — 
пояснил юрист Бахтияр Джунусов.

Такие правила сложно назвать легким чти-
вом, поскольку они расписаны сложным бю-
рократическим языком на несколько листов. 
Однако главное, что нужно знать — за свою 
безопасность на склоне каждый отвечает са-
мостоятельно. В случае если райдер кого-то 
собьет или нанесет материальный ущерб, то 
отвечать придется именно ему. Это мировая 
практика, и казахстанские ГЛК не исключе-
ние. Да, сотрудники курорта могут и должны 
оказать содействие в оказании первой меди-
цинской помощи и выявлении виновника. Ну 
а дальше все претензии к конкретному чело-
веку решаются в гражданско-правовом поле.

ПРАВО НА ПРАВА
Отметим, что есть 10 правил FIS (Между-

народная федерация лыжного спорта и сно-
уборда) нахождения на склоне. Мы не будем 
описывать их все. Коснемся лишь некоторых, 
нарушение которых и приводит к травматиз-
му. Сделаем ремарку, что речь пойдет именно 
о райдерах, а не пеших туристах, поскольку 
последние на горнолыжную трассу не должны 
выходить в принципе.

Третье правило FIS гласит: “Лыжник или 
сноубордист, едущий сзади, должен выбирать 
свой маршрут таким образом, чтобы не под-
вергать опасности людей, катающихся впе-
реди него”. Это как в ПДД с автомобилями 
— виноват тот, кто сзади. Совершил наезд, 
значит, не соблюдал скорость, дистанцию, ма-
неврирование. 

Шестое правило — это остановка на скло-
не, где говорится, что сидеть можно только 
по обочинам трассы, а не на середине склона. 
В случае если человек упал, то нужно быстро 
встать и переместиться на обочину. Вот и все. 
Но главная проблема в том, что правила FIS 
не являются законом и носят лишь рекомен-
дательный характер. Это подчеркнул в интер-
вью коммерческий директор курорта “Шым-
булак” Василий Подкорытов.

“Мы их (правило FIS. – Прим. ред.) везде 
транслируем. Помимо этого в Алматы сейчас 
действуют 27 прокатов лыж и сноубордов, с 
сотрудниками которых ГЛК также провел 
определенную работу. По ее результатам люди, 
арендующие оборудование, также имеют до-
полнительную возможность для ознакомле-
ния. Увы, этого недостаточно. Чтобы правила 
действительно заработали, наверное, нужно 
их утверждать на законодательном уровне. 
Конечно, со своей стороны мы прорабаты-
ваем возможные варианты по ужесточению 
правил с внедрением градации степени право-
нарушений с разной степенью ответственно-
сти. Но о результатах пока говорить рано”, —  
говорит он.

Спикер подчеркнул, что главной преградой 

сейчас является отсутствие привязки конкрет-
ной личности к ски-пассу. Даже если аннули-
ровать ски-пасс, то ничто не мешает добраться 
до кассы и купить новый. Как выяснилось, в 
данный момент делать персонализированные 
ски-пассы не позволяет закон.

“Есть закон о защите персональных дан-
ных, — поясняет юрист, — на сбор и обра-
ботку которых нужно согласие того, кто их 
дает. Если человек против, то никто требовать 
личные данные не может. Соответственно, все 
получают обезличенные абонементы. Если у 
ГЛК получится проработать данный вопрос 
на законодательном уровне или найти иные 
инструменты в частном порядке, то привяз-
ка того же ИИН к ски-пассу будет возможна. 
Де-факто таких полномочий у курортов сейчас 
нет”, — пояснил Бахтияр Джунусов.

В свою очередь, руководство “Шымбулака” 
видит кардинальные пути решения вопроса — 
вплоть до выдачи лыжных водительских прав. 
Подкорытов приводит пример с ситуацией 
хаотичного движения мопедистов на дорогах. 
Здесь и общественники, и МВД, и чиновники 
пришли к выводу, что упорядочить движение 
удастся только после того, как будет утвержден 
закон, обязывающий иметь права и регистра-
цию мопеда.

“В идеале мы видим это так, чтобы ски-пасс 
был таким же документом, как водительское 
удостоверение. Чтобы его получить, нужно 
пройти определенный курс обучения, сдать 
экзамен и т.д. Что это даст? Права — это уже 
персональный документ и данные о конкрет-
ном человеке, где после аннуляции ски-пасса 
не будет возможности повторного приобрете-
ния абонемента. И в целом появится возмож-
ность ограничения допуска на вершину тех, 
кто ездить не умеет. На учебные трассы доступ 
должен быть открыт для всех, а на основной 
склон — только для тех, кто получил навыки 
и как минимум знаком с правилами FIS”, — 
считает Подкорытов.

(Окончание на 8-й стр.)
Алексей Мальченко

Антиникотин

Департаментом Агентства Республики Казах-
стан по финансовому мониторингу по городу 
Астане была пресечена незаконная деятельность 
производства жидкостей для электронных кури-
тельных устройств (вейпов) в крупных размерах, а 
именно 5000 флаконов ориентировочной стоимо-
стью 18 миллионов тенге. Подозреваемые органи-
зовали цех по производству никотиносодержащей 
жидкости кустарным путем, а потом сбывали ее 
оптом и в розницу в вейп-шопы столицы и других 
городов республики.

Интересно, что с поставкой ингредиентов у 
умельцев проблем не возникло. Изъяты пище-
вые ароматизаторы, глицерин и пропиленгли-
коль объемом аж 235 литров. 

Чего в этой истории явно не хватает? Не-
большого дополнения. Чуть-чуть синтетических 
наркотиков в каждый самодельный картридж. 
Необязательно сотни литров. Для того, чтобы 
подсадить на зависимость, отравить или даже 
отправить на тот свет 5000 покупателей кустар-
ной вейповой жижи, много не надо.

Вейпы — идеальный носитель для синтетиче-
ских наркотиков. Вейпы выпускают закрытого и 
открытого типа. Закрытые — одноразки. Поку-
рил — выбросил. А вот с открытым типом все 
гораздо интереснее. Конструкция допускает до-
заправку, добавление и смешивание в картридже 
любых веществ. И, как мы теперь видим, делать 
это можно в кустарных условиях, выпуская тыся-
чи ядовитых девайсов на многие миллионы тенге.

В вейпах нет процесса горения. Не так ли? Бла-
годаря этой особенности существует огромное ко-
личество самых разнообразных веществ, которые 
можно потреблять путем вейповой ингаляции, —
от “классических” опиатов до обогащающих па-
литру “озверином” МДПВ (метилендиоксипиро-
валерон) или искусственных каннабиоидов JWH. 
Основная целевая аудитория их потребления — 
подростки 13-17 лет.  Эти наркотики популярны 
среди школьников благодаря очень низкой цене, 
которая позволяет покупать их на карманные 
деньги, выделяемые родителями. “Спайс”, “ле-
галка”, “синтетика”, “соль”, “аура”, “ванильное 
небо”, “кристалиус” — это все о них. 

Наркотическая зависимость развивается в крат-
чайшие сроки. Наступает полная интеллектуаль-
ная деградация. Поведение подростка становит-
ся абсолютно неадекватным и непредсказуемым. 
Очень часто совершаются суицидальные попыт-
ки. Осознаваемые или нет. Ребенок может просто 
“захотеть летать” и выйти в окно десятого этажа.

Таким образом, контингент потребителей — 
школьники — определен. С поставкой необходи-
мых ингредиентов проблем нет. С производством 
трудностей не возникает… Что еще осталось?  
Сбыт? Ну тут и вовсе никакой заминки быть не 
может. В одних только Астане и Алматы 8321 
торговая точка реализует вейпы. Продают нагло, 
не закрывая витрины. Выкладывают их на уров-
не глаз детей рядом с жевательной резинкой и 
чупа-чупсами. В Казахстане за считаные годы 
сформировалась мощная сеть легальной дис-
трибьюции. Осталось сделать последний штрих 
— переключить ее с никотина на наркотические 
вещества.

Это рано или поздно произойдет. Скорее 
рано, чем поздно. За что повязали в Москве 
американскую баскетболистку Бриттни Грай-
нер? Согласно ее объяснениям, она не хотела 
брать картриджи с гашишем в Россию, но соби-
ралась в спешке и свалила их в сумку вместе с 
вещами. В РФ этого не поняли, а вот на родине 
она употребляла каннабиоиды вместо анальге-
тика с разрешения врачей. Это у них запросто.

Если зайти на специальные сайты, можно узнать 
кучу “полезных” вещей: как сделать гашишное 
масло для вейпа своими руками, безопасно ли ку-
рить каннабис через вейп и как приготовить свою 
Е-жидкость для электронных сигарет. Посетите чи-
сто вейповый сайт ViVA la Cloud — там как раз идет 
разбор полетов. В США погибли пять наркоманов, 
которые догадались употреблять марихуану через 
электронные сигареты. Еще около 450 отделались 
визитами в больницы. Автор доказывает, что про-
блема была именно в наркотиках, а масляный рас-
твор витамина Е в картридже только использовался 
в качестве растворителя и вообще ни при чем.

Проголосовав за полный запрет оборота вейпов, 
Мажилис принял судьбоносное решение. Страш-
но подумать, чем может закончиться лоббируемое 
вейп-индустрией так называемое регулирование, 
ведь абсолютно невозможно контролировать тыся-
чи лавок и в каждой проводить экспертизу — лицен-
зионные ли там никотиновые соски, содержат они 
наркотики или нет. У нас нет для этого ни людей, 
ни средств, ни лабораторий. Разумеется, предста-
вители вейп-индустрии прекрасно осведомлены об 
этом, поэтому и пропихивают вариант “регулиро-
вания”. В электронных сигаретах табачники видят 
свое будущее. Главная драка за вейпы еще впереди. 

Александр Каминский  
Фото из открытых источников

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ВЕЙП-ИНДУСТРИЯ

Как отметил Президент Касым-Жомарт Тока-
ев: «Вейпы сами по себе вредные, и от них 
до настоящих наркотиков один шаг». И вот 
теперь благодаря недавнему оперативному 
мероприятию АФМ мы даже знаем, каким 
образом этот шаг делается 

Подпольный цех. По следам оперативного 
мероприятия в Астане
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Немецкий кооператив «Конкордия» был 
невероятно успешным крупным предпри-
ятием. Только в 1926 году «Конкордия» 
сдала 42 процента винограда от обще-
го урожая Азербайджанской ССР. В эти 
годы предприятие расширило сеть пере-
рабатывающих производств: в 1923-1924 
годах кооператив открыл новый спирто-
водочный завод в Еленендорфе, ректи-
фикационные заводы в Анненфельде, Ге-
оргсфельде и Траубенфельде, что стало 
результатом плодотворной работы коопера-
тива по восстановлению виноградных садов. 
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ВИНО И НЕМЦЫ

Целиноградскую, Семипа-
латинскую, Павлодарскую, 
Карагандинскую, Куста-
найскую области. Депор-
тированным немцам был 
присвоен статус спецпосе-
ленцев. Указом от 30 дека-
бря 1955 года этот статус 
с немцев был снят, и де- 
юре они получили разре-
шение жить там, где по-
желают. Однако на самом 
деле немцы не имели пра-
ва покидать свое новое 
место жительства еще дол-
гие годы, поэтому о воз-
вращении в Азербайджан 
— в свои дома и к заня-

тию виноделием — и речи 
быть не могло. 
Этим грустным абза-

цем мне хотелось бы 
коротко объяснить свой 
горячий интерес к посе-
щению винзавода «Хан» 
в современном Гейгеле, 
потому что часть меня 
незримо связана с пред-
ками-немцами, жившими 
в Еленендорфе и стро-
ившими виноделие реги-
она совместно с другими 
жителями немецких сел.  
А смешанный брак моих 
деда и бабушки стал ис-
ключением: бабушка- 
осетинка Нина Адеева 
поехала в ссылку с му-
жем-немцем Георгом Ва-
кенгутом и его семьей в 
Целиноградскую область. 
Так наша семья стала 
казахстанскими немцами. 
Как развивалось виноде-

лие Гейгеля после депор-
тации немцев? В советское 
время объем производства 

Многим известно о пере-
селении немцев в Россий-
скую империю во времена 
Екатерины II. Новые под-
данные в годы ее правле-
ния селились в Поволжье, 
на пустынных в то время 
землях Новороссии, в Кры-
му. Меньше известна исто-
рия российских немцев на 
Кавказе и в Закавказье. 
Тем не менее это интерес-
нейшие страницы истории 
нескольких стран, в том 
числе и Казахстана. Но 
обо всем по порядку. 
Переселение значитель-

ного числа немцев из 
земли Вюртемберг на се-
веро-запад Азербайджа-
на осуществилось волею 
Александра I в 1819 году, 
в результате чего возник-
ли два больших поселения 
в Гянджинском районе — 
Еленендорф (сейчас город 
называется Гейгель) и Ан-
ненфельд (ныне Шамкир). 
Первоначальное население 

Еленендорфа насчитывало 
127 семей (около 600 че-
ловек), в Анненфельде обо-
сновалось 67 семей (при-
мерно 300 человек). На 
обустройство немцев-пе-
реселенцев из российской 
казны было выделено око-
ло 100 000 рублей сере-
бром. Основным занятием 
колонистов стало выращи-
вание винограда и про-
изводство вина, а через 
несколько лет они основа-
ли еще пять поселений — 
Гринфельд, Траубенфельд, 
Елизаветенфельд, Эйген-
фельд и Георгсфельд. И в 
этих немецких селах ос-
новным занятием жителей 
также стало производство 
и продажа вина. Практиче-
ски под каждым немецким 
домом был устроен подвал 
с огромными винными боч-
ками. Разумеется, не ви-
ном единым жили семьи 
виноградарей. Немцами 
были построены школы и 

больницы, со временем ор-
ганизованы духовой и джа-
зовый (в начале ХХ века) 
оркестры. Села жили на-
сыщенной трудовой и куль-
турной жизнью.
В 1870 году в Еленендор-

фе была основана одна из 
крупнейших виноторговых 
компаний Российской им-
перии — компания брать-
ев Форер. Христофор Фо-
рер, его сыновья Готлоб, 
Фридрих, Генрих и Христо-
фор, начав выращивание 
винограда с 15 гектаров, 
в скором времени расши-
рили свои виноградники 
до почти 300 гектаров, а 
также перерабатывали и 
покупной виноград. В 1908 
году в сообществе с дру-
гими состоятельными ви-
нодельческими семьями 
Еленендорфа, такими как 
семья Гуммель и семья 
Бек, компания была пре-

образована в знаменитый 
винный кооператив «Кон-
кордия». Этот кооператив 
успешно существовал и в 
советское время, его го-
довой оборот достигал 300 
000 рублей. 
Что случилось дальше, 

хорошо известно всем, 
кого так или иначе за-
тронули трагические стра-
ницы советской истории 
в годы Второй мировой 
войны. Массовое пересе-
ление немцев из мест их 
проживания, в том числе 
из Азербайджана, было 
осуществлено в 1941 году. 
Практически все жители 
из цветущих винных сел 
Гянджинского района, за 
исключением членов се-
мей из немногочислен-
ных смешанных браков, в 
течение нескольких дней 
были выселены и затем 
перевезены в вагонах для 
скота в Сибирь и север-
ные регионы Казахстана: 

АНАСТАСИЯ НАУМЕЦКАЯ
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вина резко возрос, хотя 
зачастую это были сладкие 
вина не очень высокого 
качества. Однако многие 
из них, например знаме-
нитый портвейн «Агдам», 
получили всесоюзную сла-
ву. Пик производства на-
ступил в 1982-1984 годах: 
виноделие в целом стало 
ощутимо прибыльной от-
раслью республики. Но в 
мае 1985-го началась ан-
тиалкогольная кампания 
Михаила Горбачева, в ходе 
которой уничтожили тысячи 
гектаров прекрасных вино-
градников. Азербайджан не 
стал исключением в этих 
странных с точки зрения 
государственного интере-
са мерах. Современный 
взгляд на виноделие как 
на визитную карточку куль-
туры любой страны опро-
вергает эту бредовую — и 
вызывающую сожаление — 
кампанию.
После распада СССР не-

зависимому Азербайджану 
потребовалось более деся-
ти лет, чтобы восстановить 
свою винодельческую про-
мышленность. Виноградни-
ки были высажены заново, 
и сегодня на лучших ви-
нодельнях страны главное 
внимание уделяют не коли-
честву, а качеству произ-
водимого вина. Культива-
ция международных сортов 
винограда (Шардоне, Со-
виньон блан, Мерло, Сира) 
стимулирует производство 
вин в современном стиле, 
а использование собствен-
ных автохтонных сортов ви-
нограда дает возможности, 
в результате которых появ-
ляются уникальные вина, 
которые не встречаются 
больше нигде в мире. Так, 
Азербайджан может похва-
статься нежным хрустящим 
белым сортом Баяншира и 
выразительным красным 
сортом Мадраса. Мадрасу 
часто можно встретить в 
бленде с международными 
сортами, однако некоторые 
винодельни производят это 
вино и в моносортовом ис-
полнении, что, безусловно, 
дает более точное пред-
ставление о потенциале 
сорта. 
Я искренне надеюсь, что 

трудолюбие и профессио-
нализм азербайджанских 
виноделов при государ-
ственной поддержке вино-
дельческой отрасли позво-

лят винам Азербайджана 
уже в близком будущем 
занять достойное место 
на международном винном 
рынке.
А вас, дорогой читатель, 

приглашаю заглянуть со 
мной на территорию само-
го крупного и старейшего 
в Азербайджане винзаво-
да «Хан», ОАО «Гейгель-
ский винный завод». Здесь 
современное виноделие 
успешно переплетается со 
славным опытом прошлого 
и позапрошлого столетий 
— винзавод отсчитыва-
ет день рождения с 1860 
года.
На виноградниках хозяй-

ства площадью 517 гекта-
ров выращивают 13 сортов 
винограда, из которых 
производят четыре основ-
ные линейки вин, в том 
числе и игристые. Одна 
из линеек носит красивое 
историческое название 
«Еленендорф» в честь ста-
рого названия города. Кро-
ме винного производства 
винзавод «Хан» славится 
старейшим производством 
коньяка. А мне повезло 
попробовать и совершенно 
сказочную мадеру. Внутри 
самого производства нахо-
дится построенный в се-
редине XVIII века винный 
погреб глубиной 15 ме-
тров, длиной 800 и общей 
площадью 6000 квадрат-
ных метров. Здесь отчет-
ливо представляется ро-
скошный винный ужин — с 
дресс-кодом, в окружении 
старинных винных бочек и 
свечей. Кто знает, может 
быть, это когда-нибудь и 
произойдет?
Вина и коньяки хозяй-

ства традиционно пред-
ставлены на внутреннем 
рынке Азербайджана в 
крупных супермаркетах, 

гостиницах и ресторанах, а 
также экспортируются — в 
основном в Россию, Бела-
русь и Китай. 
Экскурсию для меня 

провел главный вино-
дел завода «Хан» Расим 
Омаров, профессионал с 
35-летним винодельческим 
стажем. Кроме самого ви-
зита, а винзавод действи-
тельно удивил огромной 
ухоженной территорией 
и мощнейшей производ-
ственной базой, мне было 
чрезвычайно приятно ус-
лышать, что здесь помнят 
историю и немцев — ос-
нователей винной отрасли 
региона.
Выражаю сердечную бла-

годарность Руслану Гулие-
ву и Раулю Аббасзаде за 
предоставленную информа-
цию и помощь в организа-
ции поездки.

Фото автора и 
из семейного архива

Как и другие старинные города современного 
Азербайджана (Нахичевань, Шеки, Шемаха), Гян-
джа возникла как поселение благодаря своему 
благоприятному географическому положению 
на пересечении древних караванных дорог. В 
Гейгельском районе Гянджи были обнаруже-
ны закопанные в землю кувшины с остатками 
вина, относящиеся ко второму тысячелетию до 
н.э., а в Габалинском районе на северо-западе 
страны был найден винный погреб I-III веков 
н.э. Пропустив многие века развития, войн и 
смены правителей, остановлюсь на том, что в 
XIX — XX столетиях, в том числе в советское 
время, красавица Гянджа была вторым после 
Баку промышленным и культурным центром 
Азербайджана. А качественное развитие вино-
делия в Гянджинском районе началось после 
вхождения Азербайджана в Российскую импе-
рию. Значительную роль в развитии виноделия 
и экономики этих земель сыграли немецкие 
переселенцы

Зона риска

(Окончание. Начало на 7-й стр.)
ПО ЗАКОНУ НЬЮТОНА
Напомним, что “Шымбулак” 

уже на протяжении нескольких лет сотрудничает с 
ДВД города Алматы. Горнолыжный патруль по своим 
полномочиям ничем не отличается от патруля город-
ского. Если на курорте будет зафиксировано наруше-
ние общественного порядка или, скажем, драка, то 
лыжники-полицейские вправе действовать согласно 
букве закона с привлечением к административной или 
даже уголовной ответственности. Также на склонах 
постоянно находятся спасатели и волонтеры, которые 
вправе сделать замечание и даже аннулировать ски-
пасс, если налицо будет грубое нарушение правил.

Упомянем еще одно правило FIS: “При несчастных 
случаях каждый лыжник или сноубордист обязан ока-
зать помощь пострадавшему”. Помимо этого участник 
происшествия должен оповестить спасателей, меди-
цинскую бригаду или полицейских. Если же виновник 
сбежал с места, то у курорта достаточно ресурсов, что-
бы вычислить нарушителя.

“На курорте работает более 460 камер, больше тре-
ти из них следят за склоном. Конечно, это не дает 
стопроцентной гарантии выявления личности. Дело 
в том, что сейчас очень много посетителей, которые 
пользуются прокатным оборудованием. Условно еди-
новременно на склоне могут находиться 40-50 чело-
век, экипированных в костюмы одной арендной ком-
пании. Десять из них могут оказаться в одинаковых 
шлемах и с одинаковыми лыжами. То есть бывает так, 
что в моменте выявить нарушителя сложно, однако 
в итоге выявляемость очень высока”, — подчеркнул 
Подкорытов.

Так что, если кто-то и стал виновником происше-
ствия, то не следует бежать, ведь, как уже говорилось 
выше, ГЛК плотно сотрудничает не только с полици-
ей, но и с компаниями, дающими снаряжение в арен-
ду. Сбежав, райдер только усугубит свое положение. 

Технологии развиваются быстро, и они дают больше 
возможностей контроля, в том числе и на горнолыж-
ных курортах. Как рассказал руководитель “Шымбула-
ка”, сейчас IT-департамент прорабатывает возможность 
интеграции в установленные камеры функции замера 
скорости на мотив действующей системы “Сергек”.

“В идеальной картине, к чему мы стремимся, если 
кто-то нарушил на склоне скоростной режим, то ему 
в автоматическом режиме будет заблокирован проход 
через турникет”, — считает Подкорытов.

Идея интересная, но спорная, ведь на склоне есть 
много “красных” (высокой сложности) трасс, удален-
ных от основного потока. Например, на “Шымбу-
лаке” это “Труба” — участок, на котором в моменте 
можно с легкостью разогнаться и до 100 километров в 
час. Крутизна спуска видна уже на старте, поэтому но-
вички туда суются в разы реже. Насколько справедли-
во лишать возможности скоростных спусков опытных 
райдеров — вопрос риторический.

Отметим, что еще в 2020 году в США подобный про-
ект планировали внедрить сразу на нескольких ГЛК, 
в числе которых знаменитые Vail и Alterra Mountain 
Company. Планировалось, что на трассах для детей и 
начинающих кататься можно будет со скоростью от 
пяти до 10 миль в час, на трассах средней сложности 
— от 10 до 20, на крутых, технически сложных спусках 
— от 20 до 40 миль в час. То есть в наших единицах 
измерения допустимый максимум — 64,4 километра в 
час. Однако информации о том, что инициатива была 
реализована, мы не нашли.

Если такая “опция” все же появится, то, скорее все-
го, рынок отреагирует быстро. Как завещал Ньютон, 
сила действия неминуемо вызывает противодействие: 
в продаже могут появиться лыжные антирадары, пре-
дупреждающие о приближении к скоростемеру.

ВСЕ ПО-ВЗРОСЛОМУ
Любители кататься на больших скоростях есть, но 

их не так много. Вот кто действительно представля-
ет угрозу, так это малоопытные райдеры и любители 
фотографироваться сидя там, где положено двигаться. 
Визуально невозможно вычислить новичка и на старте 
ограничить доступ. Зато отсутствие опыта хорошо про-
является на склоне, когда новоиспеченный лыжник/
сноубордист с большими испуганными глазами стоит 
на склоне и думает, как спускаться дальше… Особое 
поведение — у сноубордистов. Точнее — людей, кото-
рые два часа назад впервые в жизни взяли инвентарь в 
руки и сразу же пытаются спуститься с самой высокой 
точки. Они, как правило, начинают впадать в состо-
яние какой-то комы и, прокатившись по склону 10-
15 метров, потом 20 минут сидят на склоне. Причем 
нередко сидят они целой группой и в ряд, создавая 
помехи тем райдерам, которые спускаются вниз. А это 
и есть тот самый повышенный, нежелательный риск, 
который приводит к происшествиям. 

В заключение расскажем еще об одном щепетиль-
ном вопросе — кражах. Они происходят регулярно, но 
далеко не все из них несут злой умысел.

“Большинство эпизодов — это не кражи, а пута-
ница с тем самым арендным оборудованием, которое 
идентично. В любом случае, если что-то пропало, то 
следует обратиться в инфоцентр и написать заявле-
ние с деталями — где и в какое время было оставлено 
оборудование и т.д. Дальше информация попадает в 
операционный центр, где по камерам выявляется про-
пажа. Как правило, с момента подачи заявления на все 
уходит 20-30 минут.

После выявления личности, причастной к пропа-
же вещи, информация передается всем службам, куда 
включены также и полиция, и канатная служба, и ох-
рана. “Вора” ловят, а когда все проясняется, часто все 
жмут друг другу руки и полюбовно расходятся. Это в 
большинстве случаев, но есть и совсем неприятные 
эпизоды.

Девушка увидела яркий красивый сноуборд. Взяла 
его, несколько раз прокатилась и уже решила с ним 
сбежать, для чего села на гондольную дорогу к стан-
ции “Медеу”. За это время к нам обратился владелец. 
Вычислили пропажу, и к тому моменту, когда беглян-
ка подъезжала к станции, ее уже ожидала охрана. У 
владельца были объективные претензии, поэтому по-
сле вызова участкового они уехали в опорный пункт 
для дальнейшего разбирательства. Не исключено, что в 
данном случае дело может быть доведено до уголовной 
ответственности”, — рассказал руководитель курорта.

Горы должны давать позитивные эмоции. А что-
бы ничто не смогло омрачить отдых, то, находясь на 
склоне, нужно выполнять не только правила FIS, но и 
помнить о шоферском правиле трех “Д”.

Алексей Мальченко

“УХАБЫ” 
ГОРНОЛЫЖНЫХ 
ТРАСС

Главный винодел завода “Хан” Расим Омаров

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

Лютеранская кирха, построенная в Еленендорфе 
в 1857 году. Сейчас здесь располагается Гейгельский 
краеведческий музей

На этом семейном фото во втором ряду справа — прабабушка и прадедушка автора Альвина Гуммель и Готлоб Вакенгут

Нарком внутрен-
них дел СССР 
Лаврентий Берия 8 
октября 1941 года 
передал Иосифу 
Сталину доклад-
ную записку, в ко-
торой предложил 
в целях предот-
вращения анти-
советской работы 
переселить около 
50 000 жителей 
немецкого проис-
хождения из Азер-
байджана, Грузии 
и Армении в Ка-
захскую ССР. Ста-
лин немедленно 
санкционировал 
«превентивную 
операцию». 

Гейгель — одно из самых 
красивых озер Азербайджа-
на — находится в 40 минутах 
от одноименного города. С 
азербайджанского Гейгель 
переводится как “голубое 
озеро”. Оно действитель-
но переливается всеми от-
тенками голубого и синего 
в зависимости от погоды и 
времени года. Глубина озе-
ра варьируется от 30 до 96 
метров, это самое глубоко-
водное озеро страны
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Окончательно растаявшего в 
этих местах всего каких-то 
десять тысячелетий назад. 
Когда Великий ледник за-

кончил свою бурную историю 
и окончательно исчез из ту-
тошней природы, от него и 
осталась на память эта масса 
всевозможных озер, являю-
щих самую характерную чер-
ту всего карело-скандинав- 
ского ландшафта. Среди них 
и Онежское, второе по вели-
чине после соседней Ладоги. 
Онего и Ладога — родные 

сестрицы. Накоротко соеди-
ненные Свирью, рекой-про-
токою, единственной арте-
рией по которой вся вода, 
собранная старшей, переда-
ется младшенькой. Онежское 
озеро, хотя почти вдвое 

меньше Ладожского, но 
представляет собой столь об-
ширный водоем, что встань 
на любом из его берегов и 
увидишь перед глазами одно 
лишь водное безбрежие, где-
то на горизонте соединенное 
с небосводом. Если кому ин-
тересны цифири — 248 кило-
метров в длину, 90 в ширину 
и 110 метров в глубину. Это 
— в оригинале. Строитель-
ство плотины Верхне-Свирс- 
кой ГЭС раздвинуло горизон-
ты еще больше.
Хотя основа онежского 

ложа — тектонический про-
гиб, основу всей местной 
физиогномики определил 
Ледник, так подработавший 
гранитно-гнейсовые берега, 
что в современной берего-
вой линии, иссеченной вы-
чурными заливами и укра-
шенной сотнями островов и 
полуостровов, легко плутают 
даже продвинутые «жипиэ-
совцы». Если ко всему при-
бавить девственную тайгу, 
вольготно разраставшуюся 
вокруг до самых последних 
времен, то мы получим клас-
сический «капкан времени», 
в который угодили вначале 
расселившиеся по лесам ка-
релы, а потом добравшиеся 
сюда в поисках «добра» нов-
городцы. 
Благодаря этой естествен-

ной замкнутости и обосо-
бленности аборигены сохра-
нили в своей тутошней среде 
древнейший карело-финский 
эпос «Калевала», а русские 
— принесенные с берегов 
Волхова былины о русских 
богатырях. Онежцы привык-
ли жить, ничего не упуская 
и не теряя. Потому как рав-
ноценной замены утратам 
взять было неоткуда! Таким 
первозданным все это и об-
наружили здесь изумленные 
исследователи XIX века. 
Онежское озеро оказалось 
одним из тех филологиче-
ских морозильников, в ко-
торых Слово не портилось 
веками! Нет, недаром пора-
ботал здесь Великий ледник!

(акима) Олонецкой губернии. 
Буйная натура будущего мэ-
тра русской словесности еще 
не давала ему спокойно дре-
мать на экзаменах, и, пере-
ругавшись за год со всеми, 
он покинул и пост, и город. 
Память, правда, осталась.

КРЕСТНИК 
ВЕЛИКОГО ПЕТРА
Но если уж затрагивать 

«память», то больше всего 
ее в городе сохранилось все 
же от отца-основателя — 
неистового Петра Великого, 
который, как кажется нам 
из нашего далека, успевал 
бывать в нескольких местах 
одновременно и делать все 
везде и сразу. Петрозаводск 
недаром созвучен именем 
Петербургу — оба города не 
только ровесники друг другу, 
но и крестники царя-рефор-
матора. 
Правда, изначально про 

город тут никто не думал. 
Перманентно воюющей стра-
не нужен был металл, и 
Петр заложил в устье реч-
ки с ароматным названием 
Лососинка пушечно-литейное 
предприятие. Петровский за-
вод и Петровская слобода и 
стали впоследствии Петроза-
водском. А Петр привычно 
обронзовел на одной из улиц 
своего города.

Вообще, немаловажное 
достоинство таких неболь-
ших патриархальных городов 
вроде Петрозаводска еще и 
в том, что тут невозможно 
заблудиться. Коротко сой-
тись, тесно познакомиться 
и стать добрыми друзьями с 
ними можно всего за день. 
Так что на следующее утро 
ощущаешь себя здесь вполне 
своим. Ходишь по знакомым 
улицам, всматриваешься в 
уже виданное, вслушиваешь-
ся в уже слыханное и ды-
шишь вполне родными запа-
хами. На третий день ловишь 
себя на том, что многие 
встречные кивают тебе как 
старому знакомцу.
Симпатичны местные ули-

цы: с плывущими троллей-

Все знают знаменитую 
«первую тройку» русских 
богатырей Илью Муромца, 
Добрыню Никитича и Алешу 
Поповича. Ведь на них как 
на прочном основании поко-
ится не просто какой-то из-
вестный узкому кругу эпос, 
а самая великая в мире ли-
тература! По крайней мере, 
так заверяют педагоги на 
уроках отечественной сло-
весности в России. 
Хотя тут все не так про-

сто. Вернее, так непросто, 
что еще во времена Золото-
го века этой самой словес-
ности, в эпоху Пушкина, про 
Трех богатырей хотя и зна-
ли, но как о чем-то ветхом 
и полузабытом. И каково же 
было удивление, когда вдруг, 
полтора столетия назад, они 
предстали перед читающей 
публикой живыми-живехонь-
кими! Откуда? 

Оттуда, куда мы сегодня и 
отправимся.

НИКИТИЧ, ГОРЫНЫЧ
И ВЕЛИКИЙ ЛЕДНИК
Когда в середине XIX 

века фольклористы открыли 
Заонежье, это стало насто-
ящим шоком. Тут, на бере-
гах Онежского озера, обна-
ружился затерянный мир, о 
существовании которого ни-
кто тогда даже не помышлял. 
Между затаенными в глухих 
лесах бревенчатыми селами 
летал из своих тридевятых 
царств за красными девками 
Змей Горыныч, всматривал-
ся из-под руки в туманные 
силуэты Киева Илья Му-
ромец, Соловей-разбойник 
мирно дремал в ожидании 
поживы на своем дубу кря-
ковистом, Святогор содрогал 
Мать сыру-землю тяжелой 
поступью богатырского коня, 
доносились бражные крики 
разгоряченных гостей с чест-
ного пира князя Владимира 
Красна Солнышка.
И это все — в то самое 

время, когда всего в сот-
не верст по другую сторо-
ну Онего дымили и чадили 
заводы Петрозаводска, ког-
да грамотные люди широко 
пользовались такими мод-
но-изысканными словечками, 
как-то «демократия», «век-
сель» и «пардон-с», когда 
призрак коммунизма уже 
бродил по Европе, а паро-
ходы регулярно курсировали 
отсюда до самой столицы 
России. Столицы, которая 
давно уже была не стольным 
Киев-градом и даже не Моск- 
вой златоглавой...
Но прежде чем окунуться в 

ту первобытную историю, об-
ратимся к ее всенепремен-
ным истокам — географии. 
Тут, в Карелии, она опре-
деляется двумя моментами 
— наличием очень древнего 
и очень прочного кристал-
лического щита-фундамента 
и работой по этому граниту 
величайшего в природе фре-
зерного станка — Ледника. 

ГОРОД, ГДЕ НЕ 
ВОЮЮТ С ИСТОРИЕЙ
Время моих привычных 

поездок по Русскому Северу 
всегда совпадает со зрелой 
осенью. Вот и в этот раз на 
излете осенней ночи, пригро-
мыхав в мурманском поезде 
в Петрозаводск, я первым 
делом отправился на при-
стань, дабы поскорее просле-
довать дальше. И если бы не 
поздняя осень, расстроившая 
обычное расписание судов 
по озеру, так бы и уплыл на 
Кижи. Именно сий заповед-
ный остров и был на этот 
раз главной причиной оста-
новки в столице Карелии.
Но на удачу быстро отча-

лить из Петрозаводска не 
удалось, о чем я нисколько 
не жалею. Потому что город 
этот ни в коем случае нель-
зя рассматривать как тран-
зитный пункт на любом пути.
Меня уже заносило сюда 

ранее. Показалось даже, что 
с советских времен тут ни-
чего не изменилось. Все так 
же недоуменно смотрят друг 
на друга Маркс и Энгельс — 
вечная парочка на проспекте 
Карла Маркса. И Ильич все 
так же судорожно сжимает 
свою гранитную ушанку, ски-
нутую в ораторском экстазе 
посередь уютной площади 
Ленина. И холодно-томные 
девушки в вечном поиске 
счастья плавают меж Марк-
сом и Лениным.
И, как ни странно, нетро-

нутые гранитные классики 
добавляли и без того уютной 
столице Карелии какого-то 
патриархального тепла, незы-
блемой надежности и истори-
ческой достоверности. Город, 
где не воюют с памятника-
ми, ярко характеризует своих 
жителей. К истории надо от-
носиться философски-береж-
ливо, а иначе она просто не 
успевает становиться исто-
рией!  И эта историческая 
рачительность видится мне 
продолжением тех исконных 
привычек, которые бережли-
во сохранили тут и донесли 
до нас русские былины и ка-
рело-финскую «Калевалу». 
В городе, где история не 

поле идеологической битвы, 
текущее мимо тебя вре-
мя осязаемо и приятно на 
ощупь. Так что, отправив-
шись на поиски какой-нибудь 
утренней харчевни, я вско-
ре позабыл про сию благую 
цель и с упоением заблудил-
ся в улицах с привычными 
названиями Маркса, Энгель-
са, Андропова, Кирова, Куй-
бышева, Невского, Пушкина, 
Правды. Знакомые персо-
нажи смотрели со стен и 
даже, кажется, выглядывали 

из омутов окон. И добавляли 
чувства: поэт Роберт Рожде-
ственский, живший «в этом 
доме с 1951 по 1957 годы», 
или поэт Гаврила Романович 
Державин, который «жил с 
1784 по 1785 год» в другом 
доме, стоявшем когда-то «на 
этом месте». 
Державин в те годы еще 

вовсе не думал становить-
ся той привычной иконой, 
прославленным старцем, ко-
торый, мирно продремав на 
экзамене в лицее, умудрился 
«приметить» и «в гроб сходя 
благословить» юного Пушки-
на. В Петрозаводске Гаврила 
Романович вообще-то не за-
нимался поэзией. Здесь он 
занимал должность. Долж-
ность местного губернатора 

бусами, дефилирующими 
девушками и ухоженными 
домами. Но еще приятнее 
Онежская набережная — 
парковая зона, протянувша-
яся вдоль озера и равномер-
но заполненная все теми же 
белокурыми девушками-каре-
лочками и вдобавок еще — 
многочисленными скульпту-
рами и памятниками. 
Среди этой приозерной 

монументалки можно найти 
все — от вырезанных из 
дерева персонажей «Кале-
валы» до откровенно выхо-
лощенных креативных даров 
от заморских городов-побра-
тимов. Тут тебе и дерево с 
колокольчиками, в бронзовое 
дупло которого можно шеп-
нуть сокровенное желание, и 
каменный кошелек, размеры 
которого вызывают повышен-
ное слюноотделение у любо-
го новорусского, и армиро-
ванные рыбаки, привычно 
забрасывающие в Онего 
свои проволочные сети.
Центр Петрозаводска с 

дореформенных времен 
не сместился ни на йоту. 
«Круглая площадь» (она 
же — Ленина), окруженная 
двумя завернутыми здания-
ми в стиле провинциально-
го классицизма с чугунными 
львами, изготовившимися к 
прыжку со своего крыльца, с 
гранитным Ильичом, пламен-
но сжимающим свою гра-
нитную ушанку посередине, 
и Вечным Огнем, замыкаю-
щим архитектурную подкову, 
все это годами нанизыва-
лось на древний градостро-
ительный стержень старых 
административных корпусов 
Петровских заводов.

КРАЕВЕДЧЕСКИЕ 
ОТКРЫТИЯ: 
ВАСЯ ОПАСТУЙ
В одном из полукруглых 

павильонов расположен об-
ластной краеведческий му-
зей, который я настоятельно 
рекомендовал бы посетить 
любому, кто попадет в Пе-
трозаводск. Мало того что тут 
есть что показать, тут пони-
мают важность того, как по-
казать. Вообще, в таких вот 
областных музеях (по всему 
миру), куда посетители вовсе 
не ломятся в очередях, как 
в Лувр или Эрмитаж, можно 
обнаружить столько любо-
пытного, что время на их ос-
мотр пролетит незаметно, а 
польза от этого будет вполне 
реальной.
В одном из стеллажей 

взгляд мой упал на атрибуты 
ученика дореволюционной 
карельской школы — учебник 
и дневник. Дневником вряд 
ли можно кого-то удивить. 
Разве что прямых потомков 
того прапрадедушки, который 

В ЗАПОВЕДНИКЕ 
РУССКИХ БОГАТЫРЕЙ
В рамках этого проекта я уже знакомил чи-
тателя с самым пространным озером Европы 
— Ладожским. Мы с вами бродили по берегам, 
обрамленным архейскими гранитами и пласта-
ми окаменелых палеозойских морей, и встреча-
лись с такими знаковыми персонажами рус-
ской истории, как «призванные» братья-варяги 
и великий «прорубатель» Петр Первый, оставив-
шими тут свои явственные следы. 
Но посещение Ладоги предполагает продолже-
ние — непременное движение далее, вглубь, к 
берегам еще одного заметного для Европы и 
знакового для Земли водоема. Онежского озе-
ра. Там ждут встречи с персонажами неисто-
рическими (хотя Петр Великий мелькал неодно-
кратно и на этих берегах). Доисторическими!

в какой-то год, сто с лишком 
лет назад, 19 октября «Чи-
стописания не писал. Стоял 
в углу», а вдобавок «был 
оставлен после уроков за 
шалость» (так в оригинале). 
А вот учебник русского язы-
ка для карелов любопытен. 
Ну где бы я еще вычитал, 
что «бойтесь Бога» по-ка-
рельски будет «Юмалуа ва-
рак-куа», а «Вася выучился 
русской грамоте» — «Вася 
опастуй венянъ кирьяхъ»?
Лично мне это «Вася опа-

стуй» очень напомнило оби-
ходное выражение старшего 
поколения «Вася (или любое 
другое имярек) — обалдуй». 
И хотя тут простое созвучие, 
сразу припомнилось огром-
ное количество карело-фин-
ских заимствований и калек, 
столь обогативших восприим-
чивый русский язык.  (Взять 
те же топонимы — Нева, 
Ладога, Волхов и даже, по 
некоторым предположениям, 
Волга.) Дело в том, что два 
этноса так долго сосущество-
вали рядом, что многие исто-
рики вообще-то считают, что 
в формировании некоторых 
черт великороссов соседи, 
обитатели северных лесов 
(все эти меря, мурома, чере-
миса, мещера, мордва, чудь, 
ливь, ямь, нарова, пермь), 
сыграли свою важную роль. 
Кстати, то, что многие из 
финно-угорских народов, зна-
комых нам по начальной ле-
тописи, благополучно дожили 
до нашего времени, говорит 
об особом характере их от-
ношений с Русью, с которой 
они веками не воевали, а 
мирно соседствовали. 
Я всегда ловлю себя на 

том, что выхожу из таких 
вот краеведческих музеев на 
улицу и смотрю на все окру-
жающее уже иными глазами. 
Ну где они, эти современные 
потомки тех древних лесных 
обитателей? Еще сто лет 
назад сторонние наблюдате-
ли безошибочно отличали в 
Петрозаводске горожан-каре-
лов от горожан-русских. По 
физиономиям, несмотря на 
одинаковую одежду. 
Сегодня с той же безоши-

бочностью я могу опреде-
лить на этих улицах только 
представителей солнечного 
Кавказа. Что до карел, то 
они лишь смутно угадыва-
ются в некоторых изыскан-
но ясноглазых блондинках и 
нарочито мордатых мужах. А 
речь почти повсеместно зву-
чит одна — русская.
Впрочем, на карелах я 

еще немного задержусь. Че-
рез неделю. Ибо испытываю 
к этому дальнородственному 
народу не только интерес, но 
и симпатию.

Фото автора

ИСКУСИНТЕЛ И 
ГРАФЕН В РОЛИ 
СТАРАТЕЛЕЙ

На прошедшем в Алматы заседании ЕАЭС 
бывший в то время Премьер-министром РК 
Алихан Смаилов сообщил, что к извлечению 
из руды золота в Казахстане привлечен ис-
кусственный интеллект (искусинтел, ИИ)

В своем выступлении он подчеркнул акту-
альность применения в промышленности но-
вейших технологий. “Важным инструментом 
развития индустрии “Икс” стали отчисления 
одного процента прибыли недропользователей 
на научно-исследовательские разработки, — 
сказал Алихан Смаилов. — Одним из приме-
ров является проект по оптимизации процесса 
извлечения золота из руды с помощью искус-
ственного интеллекта. Такие разработки оказы-
вают мультипликативный эффект на оптими-
зацию производственных процессов и рост их 
эффективности”.

По выражению любителей изящной словес-
ности, “низко висящие плоды” золотых запасов 
давно ушли в прошлое. Например, Калифор-
нийская золотая лихорадка с ее ручной добычей 
старателей из намывного песка достигла пика 
еще в 1849 году. С тех пор все легкодоступное 
золото в Северной Америке было исчерпано. Но 
там еще много неосвоенных земель, где, как и 
на других континентах, разведка и добыча золо-
та безопасными, эффективными, экологически 
чистыми и прибыльными способами сопряжены 
с ростом риска, сложности и затрат. 

В надежде на их снижение одними из пер-
вых в мире обратили свои взоры к искусинте-
лу канадские и американские ученые, высоко-
технологичные и горнодобывающие компании. 
Например, канадская Goldspot Discoveries Inc. 
предложила решения на основе ИИ для развед-
ки и разработки залежей, чем заинтересовала 
крупные горнодобывающие компании Newmont 
Mining, Yamana Gold и Hochschild Mining. 

Также канадская Barrick Gold Corporation с 
2018 года использует ИИ для повышения эф-
фективности производства. Компания внедри-
ла оборудование с искусственным интеллектом. 
В том числе автономные грузовики и буровые 
установки, которые работают с минимальным 
участием человека. Оборудование оснащено дат-
чиками и камерами, позволяющими сокращать 
вредные выбросы, улучшать качество воздуха и 
снижать воздействие на окружающую среду. 

Американская фирма People.ai помогает зо-
лотодобывающим компаниям оптимизировать 
маркетинг и реализацию продукции. Анализи-
руя данные о них, платформа ИИ People.ai дает 
представление о предпочтениях и взаимодей-
ствии потенциальных и реальных покупателей 
драгметалла. Среди клиентов фирмы такие ги-
ганты индустрии, как Zoom, Lyft и Splunk.

Растет и актуальность задачи извлечения драг-
металла из отработавшей свое электроники. 
Основной вариант возвращения из нее золота 
требует использования уксуса и других кислот, 
высокой температуры, горячей воды и повы-
шенных энергозатрат. По современным меркам, 
сложно и неэффективно.

В 2022 году журнал Nature Communications рас-
сказал о более простом способе, предложенном 
исследователями Манчестерского университета, 
Университета Цинхуа и Китайской академии 
наук. Главная роль в их разработке отводится 
графену — сверхпрочному материалу, впервые 
полученному в 2005 году. 

Суть в следующем. Сначала электронные отхо-
ды максимально измельчают, а затем помещают 
в раствор (его состав ученые не разгласили), в 
который опускают мембрану из восстановленно-
го оксида графена. В течение нескольких минут 
на ее поверхности начинает накапливаться чи-
стое золото. Всего грамма графена достаточно, 
чтобы извлечь в два раза больше драгметалла, 
чем прежним методом — 95 процентов золота 
даже при такой его низкой концентрации, как 
одна часть на миллиард. При этом графеновая 
мембрана не притягивает другие металлы и впо-
следствии может “сгореть”, оставив после себя 
чистое золото.

“Это кажущееся волшебство, по сути, явля-
ется простым электрохимическим процессом, 
— комментировал журналу разработку ее веду-
щий автор доктор Ян Су. — Уникальное вза-
имодействие между графеном и ионами золо-
та управляет процессом, а также обеспечивает 
исключительную селективность. Добывается 
только золото без каких-либо других ионов или 
солей”.

Этот метод может уменьшить количество зо-
лота, которое уходит в отходы, а также ослабить 
растущую от них экологическую проблему. Пока 
неясно — возможна ли адаптация описанного 
способа к извлечению драгметалла из промыш-
ленных золотосодержащих отходов горного обо-
гащения. Изучение этого вопроса достойно вни-
мания казахстанской науки.

Ведь только корпорация “Казахалтын”, по 
данным акимата Акмолинской области, накопи-
ла более 25 миллионов тонн таких отходов. Для 
их переработки есть и строятся несколько фа-
брик. Но они вызывают перманентные протесты 
общественности. 

Так случалось, например, в 2017 году в поселке 
Жолымбет. Его жители боялись гибели скота и 
болезней от второй местной золотоизвлекающей 
фабрики на технологии с применением цианида. 
Так было и поселке Бестобе под Степногорском, 
где в 2021-м по требованию местного населения 
даже пришлось на полгода останавливать фабри-
ку “Казахалтын Тechnology”, дочерней фирмы 
корпорации. Причина та же: в запыленности от 
предприятия народ чувствовал аромат миндаля 
— результат использования в извлечении золота 
промотходов цианида…

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”
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ТЕАТР АВТОРСКОГО
МЮЗИКЛА TRIUMFF 
Алматы, пр. Достык, 85А, 

Каспийский университет 
“Вселенная души”
10 февраля в 19.00 — музы-

кальная феерия “Вселенная души”. Так маняще 
грандиозно названо новое творение популярной 
казахстанской писательницы, сценариста и дра-
матурга Карины Сарсеновой.

ТЕАТР ARTИШОК
Алматы, улица Гоголя, 40
Взмах крыльев
9 и 10 февраля в 19.00 — спектакль “Мир 

красивых бабочек”. Это первый пластический 
спектакль в репертуаре театра. Здесь есть и по-
иск смысла жизни, и грусть от того, что все 
уходит. И красота, и любовь к женщине, и раз-
мышление о смерти, и много разных оттенков 
и нюансов, оставляющих послевкусие чего-то 
приятного.

ТРЦ “РИТЦ-ПАЛАС”
Алматы, микрорайон Самал-3, 1
Вечная гонка
9 и 10 февраля в 20.00 — трагикомедия “Луч-

ший сотрудник вечности”. Яркий и острый 

спектакль о трудоголизме. Как стать “лучшим” 
и до каких границ человек готов идти ради сво-
их стремлений? 

КАЗАХСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 110
Прозрение от любви
10 февраля в 18.00 — опера Чайковского “Ио-

ланта”. Вечный мрак, в котором безмятежно 
живет не подозревающая о своем несчастье Ио-
ланта, дочь короля, подобен душевной слепо-
те. Только любовь и сострадание зажигают в ее 
сердце страстное желание увидеть мир.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДЛЯ ДЕТЕЙ 
И ЮНОШЕСТВА ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 22
Новая роль
11 февраля в 18.00 — показ комедии “При-

мадонны”. В главных ролях актеры-неудачники 
Лео и Джек. Их шекспировский спектакль не 
пользуется успехом. Они решаются на авантюру. 
Из газеты они узнали, что некая старушка-мил-
лионерша ищет пропавших племянниц. Почему 
бы им самим не стать этими самыми наследни-
цами?

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Все повторяется
13 февраля в 19.00 — спектакль “Ревизор”. 

Постановка выносит на суд зрителя весь свод 
общественных пороков, в числе которых глу-
пость, стяжательство, чинопочитание, казно-
крадство, коррупция. 

МАЛАЯ СЦЕНА ТЕАТРА АRТИШОК
Алматы, улица Кунаева, 49
Танец светил
13 и 14 февраля 19.00 — показы спектакля 

“Созвездия”. Постановка пригласит в кван-
товый мир. Насквозь относительный, стреми-
тельно расширяющийся. Роланд — пчеловод. 
Мэриэн — ученый. Она специализируется на 
теоретической космологии. Они встречаются на 
барбекю и влюбляются.

КАЗАХСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Вечер Шостаковича
14 февраля в 19.00 — концерт произведений 

Шостаковича “Сознание мое наполнено му-
зыкой”. Исполнители Гульнара Курамбаева 
(фортепиано), Еркебулан Сапарбаев (скрипка), 
Федор Артамонов (виолончель). В программе 
“Фортепианное трио n.1 op.8”, “Соната для ви-
олончели и фортепиано”.

Песни степей
15 февраля в 19.00 — концерт народных ка-

захских песен “Қалықтаған ән-шалқыған күй”. 
Исполнители Ержан Әлімбетов, Мақпал Қазы-
бекқызы, Біржан Бәзілжан, Жанқожа Аяпов. В 
программе народные песни, а также произведе-
ния Курмангазы, Абая, Махамбета, Жамбыла, 
Ахмедиярова и пр.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИСКУССТВ
ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, мкр. Коктем-3, 22/1
Чудеса вокруг
До 25 февраля открыта выставка Ğalam мо-

лодого художника Аскара Нурболата. В усло-
виях современных вызовов и турбулентности 
современного мира искусство становится важ-
ным катализатором внутреннего преображения 
и вдохновения. Эта выставка — путеводитель в 
красивый и гармоничный мир вокруг нас. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова

СКВОЗЬ ТУМАНЫ ВРЕМЕН

Любопытно, что в своей 
постановке Мукарам Авах-
ри использовала музы-
ку четырех очень разных 
композиторов. Это Ренат 
Салаватов и Карл Джен-
кинс, Хамит Шангалиев и 
Хусейнджон Изатилоев. 
Автором либретто высту-
пил заслуженный деятель 
Казахстана Бахыт Каирбе-
ков, с которым коллектив 
театра сотрудничает не 
первый раз. 
Бессюжетный балет 

«Язык любви» можно на-
звать великолепным ди-
вертисментом, создан-
ным под впечатлением от 
творчества великого поэта 
Абая, столь знакового для 
культуры Казахстана. Не-
случайно авторы спекта-
кля дали ему второе на-
звание — «Восхождение к 
Абаю». Балет состоит из 
10 стихотворных танце-
вальных миниатюр, таких 
как «Озарение» и «Путь 
поэта», «Времена года» и 
«Призрак встречи», «Свет 
моих очей» и «Веселье», 
«Письмо Татьяны» и «В 
плену судьбы», «Мольба 
поэта» и «В безветренную 
ночь». 
При этом, пожалуй, од-

ним из самых известных 
стихотворений Абая явля-
ется «Свет моих очей». 
В нем поэт описывал ду-
шевные муки из-за нераз-
деленной любви, называл 
себя «рабом страсти», 
который может утешить-
ся, только найдя «жемчуг 
слов дорогих» для опи-
сания своей любви. В то 

же время писатель счи-
тал, что о чувствах можно 
узнать и без признаний 
и лишних слов: о любви 
расскажут глаза, взгляд. 
Что и было использовано 
при постановке спектакля 
«Язык любви». Который, 
к слову, языком танца за-
мечательно передает вос-
хищение поэзией Абая, 
наполненной глубокими 
философскими пережива-
ниями и размышлениями, 
нежностью и грустью, лю-
бовью и печалью. 
— «Язык любви» — яр-

кий и философский по 
содержанию спектакль, 
вобравший в себя множе-
ство технических приемов, 
балетмейстерских находок, 
с помощью которых поста-
новщик отдает дань уваже-
ния поэзии классика ка-
захской литературы. Балет 
включает в себя несколько 
вариаций, не связанных 
сюжетной канвой, но уди-
вительно сочетающихся по 
своему глубинному смыс-
лу и визуальному оформ-
лению, — поделились ав-
торы постановки.
Спектакль «Туманы вре-

мени», также поставлен-
ный на музыку нескольких 
композиторов — Макса 
Рихтера, Доувей и Кашивы 
Дайсуке, несет в себе уже 
иную интерпретацию. У ки-
тайского хореографа Исян 
Чжана время — понятие 
относительное, оно стано-
вится равнозначным веч-
ности. В его спектакле в 

духе философии дзен-буд-
дизма вечность — собира-
тельный образ женщины, 
входящей во временной 
поток, то есть в саму 
жизнь. Далее наступает 
время истории: первая 
часть «Осень», ее непро-
стой путь, полный испыта-
ний и печали, чтобы затем 
снова стать вечностью. 
Вторая часть — «Зима», 
где лед скорби не может 
сломить женщину, потому 
что жива ее душа.
Получается, что спек-

такль «Туманы времени» 
— своеобразное хореогра-
фическое эссе, размышле-
ние Исян Чжана о женской 
силе и ранимости, поиске 
женщиной самой себя, ее 
становлении и обретении 
своей женской сущности, 
способной рассеять тума-
ны страхов и сомнений. 
Несмотря на китайское 

происхождение, вся поста-
новка Исян Чжана выдер-
жана в стиле японского 
минимализма и монохро-
мии, даже сценические 
костюмы лаконичного кроя 
и единой цветовой гаммы 
в стиле Kenzo.
— Для хореографа цве-

товая монохромность 
— это попытка уйти от 
какой-либо конкретно-
сти, найти «форму пусто-
ты», чему способствует и 
огромное подвесное зер-
кало, трансформирующее 
сценическое пространство 
в технике фотографии со-
временного танца. А еще 
элементы театра теней 
в сценографии, которые 
являют собой будто не-
видимые грани, барьеры, 
отделяющие временные 
и вневременные связи. 
Так пустое монохромное 
пространство становится 
смысловым центром спек-
такля, ярко отражающим 
каждое движение корде-

ОЛЬГА ШИШАНОВА

В столичном театре «Астана Балет» прошла 
очередная премьера интереснейших современ-
ных авторских работ — уникальные постано-
вочные вариации на стихи Абая в спектакле 
«Язык любви» хореографа Мукарам Авахри, а 
также философский и завораживающий совре-
менный балет, посвященный женщине, «Тума-
ны времени» постановщика Исян Чжана

Фильм снимает 
продюсерский центр 
PROTALENT при под-
держке НАО “Государ-
ственный центр поддерж-
ки национального кино” 
по заказу Министерства 
культуры и информации 
Республики Казахстан. 
Режиссером-постанов-
щиком социальной дра-
мы выступил Алдияр 
Байракимов, известный 
по фильмам “На грани”, 
“Параолимпиец”. Опера-
тор-постановщик — Аза-
мат Жанабеков.  Ранее 
Алдияр и Азамат вместе 
работали над полноме-
тражным кино, снима-
ли короткометражки 
“Слова”, “Поступки”, 
“Память”. Генеральные 
продюсеры фильма — 
Ардак Касымбек и Дана 
Мутурганова. 

Создатели картины 
обеспокоены тем, что в 
Казахстане насчитывает-
ся более 350 тысяч лю-
дей, являющихся игро-
манами. Средний долг 
каждого из них состав-
ляет около 10 миллионов 
тенге. Новая зависимость 
набирает немалые обо-
роты в нашей стране, 
проникая во все возраст-
ные категории граждан 
— начиная со школьни-
ков 7-8-х классов. Чис-
ло лудоманов постоянно 
растет. Каждый пятый 
суицид совершается на 
почве азартных игр. По 
статистике семь из деся-
ти пар распадаются из-за 
игромании, также уча-
стились уголовные пре-
ступления, совершаемые 
по причине этой зависи-
мости. 

В центре событий 
фильма “Игроманка” 
— обычная женщина по 
имени Жулдыз. Оказав-
шись в ситуации полной 
игровой зависимости, ге-

Лудомания в игре
В Боровом стартовали съемки художественного пол-
нометражного фильма «Игроманка»

балета, которое весьма 
сложно переплавить в сло-
ва, — заключили в театре. 
Да и, пожалуй, слова не 

нужны, когда связь меж-
ду чувством и жестом 
достигает такой физиче-
ски ощущаемой плотности, 
что сами движения стано-
вятся самодостаточными, 
растворяясь в невесомой 
туманной среде. А сам ту-

ман становится основным 
образом, скрепляющим 
ткань концепции спекта-
кля. Например, когда сгу-
сток тумана в виде облака 
следует, словно тень, за 
героиней в первой кар-
тине. И затем невесомо 
обрушивается вместе с 
тюлевыми кулисами на эту 
же героиню в начале вто-
рой картины, а в финале 

ласково стелется по сце-
не, обволакивая в итоге 
всех персонажей. Благо-
даря этому приходит осоз-
нание, что, собственно, 
сам туман — призрачный, 
обволакивающий, унося-
щий и отгораживающий 
от действительности — и 
есть душевная субстанция 
женщины.

Астана 

У КЫЗЫЛОРДЫ ПОЯВИЛСЯ 
СВОЙ СЕРИАЛ
«ҚЗО: Бұл — біздің Қызылорда»: новый комедийный 
сериал о богатой истории города

Основной сюжет ленты представляет город глазами Бернар-
да Уэйна — американского журналиста-блогера казахского 
происхождения, который прибыл в Кызылорду с целью изу-
чить его историю и написать об этом статью. В своем путеше-
ствии он встречает Максата — местного водителя, мечтающего 
о работе в акимате, а также Серика — рэпера и самозванно-
го эксперта по английскому языку. С этим непредсказуемым 
трио зрители отправятся в увлекательное приключение, пол-
ное смешных ситуаций и неожиданных поворотов.

Тройка главных героев воплощена на экране талантливыми 
молодыми актерами Даулетом Исраилом, Шерханом Пирна-
заром и Бексултаном Пилалом. Их актерская игра, смешные 
ситуации и динамичный сценарий обещают зрителям массу 
положительных эмоций и незабываемых впечатлений.

Помимо комедийных сцен и приключений, сериал также 
ставит перед собой задачу знакомства с историей и культурой 
города Кызылорды. В каждой серии зрители будут узнавать 
что-то новое о прошлом и современности этого уникального 
места, раскрывая его тайны и привлекательность.

Помимо юмористической линии в фильме раскрыта лич-
ная история главного героя Бернарда, который на самом деле 
приехал в Кызылорду, чтобы найти мать, с которой он был 
разлучен по нелепой и жестокой случайности судьбы. В ито-
ге не только встречается с матерью, которая все эти годы 
ждала встречи с сыном, но и находит любовь, посетив Кызы-
лординский драматический театр. Главный герой влюбляется 
в красавицу Жанию, которая на сцене играет Джульетту.

Зрители узнают, что на самом деле Бернарда зовут Ернар, 
его усыновила американская семья в результате преступной 
деятельности директора детского дома. Его, кстати, блестяще 
воплотил на экране прекрасный актер театра и кино Гани 
Кульжанов.

Каждая серия проекта — отдельная история, связанная с 
городом и местными жителями, среди которых встречаются 
настоящие звезды, известные всему Казахстану. В сериале 
примут участие знаменитые на всю страну кызылординцы 
Канат Альжаппаров, Серик Ибрагимов, Мадина Садвакасо-
ва, Асылбек Боранбай, Турар Ыдырыс, Женис Сейдоллаулы, 
Зухра Сайпи, Тимур Балымбетов, Гульнур Оразымбетова, 
Акылбек Досжанов. 

У каждой звезды — своя сюжетно-тематическая линия, 
подводящая итог истории. Финальная фраза каждой серии 
— слоган “Сенбейсіздер ме, онда Қызылордаға келіңіздер” 
(“Не верите, тогда приезжайте к нам, в Кызылорду”). Это 
еще одно подтверждение гостеприимности края.  В эпизодах 
сериала снялись актеры Кызылординского драматического 
театра.

Создатели сериала уверены, что “ҚЗО: Бұл — бізді” Қызы-
лорда” станет ярким событием в культурной жизни страны 
и найдет своего зрителя не только внутри Казахстана, но и 
за его пределами. Этот проект предлагает свежий взгляд на 
известный город и обещает принести массу радости и удо-
вольствия своим зрителям. Впереди нас ждут захватывающие 
приключения в компании неповторимых персонажей и от-
крытия, касающиеся города. 

Премьера первого казахстанского сериала о Кызылорде со-
стоится 19 февраля 2024 года на телеканале НТК. 

Алина Сарсенова

роиня становится перед 
дилеммой: игра или сын. 
Казалось бы, ответ оче-
виден. Однако для того, 
чтобы сделать правиль-
ный выбор, ей нужно 
совершить непростое, а 
местами болезненное пу-
тешествие внутрь себя. 

— Помимо внешних 
конфликтов, таких как 
огромное количество 
долгов из-за игровой за-
висимости и судебные 
тяжбы по опеке над сы-
ном, у Жулдыз много 
внутренних столкнове-
ний, что делает ее жи-
вым и очень интересным 
персонажем, — говорит 
режиссер Алдияр Бай-

ракимов. — Она — не 
идеальная мать, дочь, 
подруга. Она — человек 
с трудным периодом в 
жизни, что приближает 
Жулдыз к зрителям. Не-
смотря на ее минусы, мы 
чувствуем к ней эмпатию. 
Когда я впервые прочи-
тал сценарий, помимо 
самой истории меня за-
тронул и заинтересовал 
очень сильный женский 
персонаж. Таких в ка-
захстанском кино крайне 
мало. 

Основная часть съемок 
пройдет в Боровом, а так-
же в некоторых локациях 

столицы. Съемочный пе-
риод будет проходить в 
два этапа — в феврале и 
мае. В реальности для до-
стижения оптимального 
результата реабилитация 
при любой зависимости 
должна длиться минимум 
полгода. Именно поэто-
му в картине покажут не-
сколько сезонов. 

В фильме снимаются 
Саят Мерекеулы, Бах-
тияр Кожа, Алтынай 
Ногербек, Лейло Бекна-
зар-Ханинга.

Генпродюсер фильма 
Дана Мутурганова отмети-
ла, что продакшн работает 
над этой картиной уже два 
с половиной года: “Более 
года мы тщательно изуча-
ли саму проблему игровой 
зависимости в Казахстане, 
главными вопросами были 
— почему человек попа-
дает в эту ловушку и как 
можно из нее выбраться? 
В нашем исследовании 
приняло участие более 10 
действующих игроманов, 
14 тех, кто смог побороть 
зависимость и сегодня по-
могает сделать это другим. 
Также нам помогали пси-
хологи, реабилитологи и 
даже родители зависимых. 
В нашем фильме мы хо-
тим максимально прибли-
зиться к правде, чтобы по-
казать людям, как трудно 
может быть на дне и как от 
этого дна можно оттолк- 
нуться”. 

Создатели фильма на-
помнили, что в конце 
2023 года Президент РК 
созвал заседание Совета 
безопасности страны по 
поводу игровой зависи-
мости среди населения. 
Касым-Жомарт Токаев 
акцентировал внима-
ние на том, что особую 
группу риска составляет 
молодежь, и поручил го-
сударственным органам 
усилить работу по уста-
новлению ограничений в 
отношении азартных игр 
для отдельных категорий 
граждан. 

Проблему игромании 
не раз поднимали депу-
таты. Спикер Мажилиса 
Парламента РК, предсе-
датель партии AMANAT 
Ерлан Кошанов заявил: 
“Проблема игровой за-
висимости в последнее 
время приобретает мас-
штаб страны. Лудомания 
— это бич XXI века. От 
азартных игр страдают 
миллионы людей. Сегод-
ня первые ставки начи-
нают делать со школьной 
скамьи. Все доступно 
онлайн. Поэтому глава 
государства поднял эту 
тему на заседании Совета 
безопасности и поставил 
задачу по установлению 
ограничений в отноше-
нии азартных игр”. 

Зухра Табаева
Фото предоставлено

съемочной группой 

 

Режиссер Алдияр 
Байракимов
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Превзошли ожидания

На юношеских Олим-
пийских играх сборная Ка-
захстана была представлена 
41 спортсменом, выступав-
шим в девяти дисциплинах 
(пять видов спорта), таких 
как горнолыжный спорт 
(двое), биатлон (шестеро), 
лыжные гонки (четверо), 
керлинг (двое), фристайл-
ски-кросс (двое), хоккей 
с шайбой (13), шорт-трек 
(четверо), прыжки с трам-
плина (четверо) и конько-
бежный спорт (четверо). 
Всего же в Играх в Канво-
не принимало участие бо-
лее 1800 атлетов в возрасте 
от 15 до 18 лет из 50 стран 
мира. 

В Корею юношеская 
сборная Казахстана от-
правлялась без медальных 
планов. По крайней мере, 
озвучены они не были. 

Сборная Казахстана на юношеских Олимпийских 
играх, проходивших с 19 января по 1 февраля в 
корейском Канвоне, в неофициальном команд-
ном зачете заняла 20-е место, опередив Нор-
вегию, Румынию, Словакию... На счету нашей 
команды одна золотая и две бронзовые награды. 
Героями Игр стали прыгун на лыжах с трампли-
на 16-летний Илья Мизерных, впервые в истории 
казахстанского спорта завоевавший золотую 
медаль юношеской Олимпиады, Полина Омельчук 
(шорт-трек) и команда по хоккею (3х3), подняв-
шаяся на третью ступеньку пьедестала почета

Ребятам пожелали достой-
ного выступления, и все 
выступления казахстанцев 
превзошло ожидания.

Особенно порадовал 
Илья Мизерных. В прыж-
ках с трамплина у Казах-
стана никогда не было 
олимпийских медалей. И 
то, что спортсмен выи-
грал золото на юношеской 
Олимпиаде, — большой 
успех. Не секрет, что этот 
вид спорта находится в 
плане финансирования на 
вторых-третьих ролях. Од-
нако теперь, возможно, си-
туация изменится. 

В Канвоне после первого 
прыжка Мизерных показал 
третий результат, но вторая 
попытка вывела его в чем-
пионы. 

— Илья показал, что 
мы можем своими силами 

готовить победителей, — 
сказал тренер сборной Ка-
захстана Кайрат Биекенов.  
— Весь мир был в шоке, 
если честно, потому что 
есть там такие страны, как 
Австрия, Германия, Поль-
ша, японцы. Да, конечно, 
это юношеская Олимпи-
ада, но там тоже одни из 
сильнейших выступают, 
и в этих странах сколь-
ко ресурсов вкладывает-
ся, но наш спортсмен был  
лучшим. 

Успех Полины Омельчук 
в шорт-треке также трудно 
переоценить. Спортсмен-
ке из Рудного пришлось 
дважды бежать в фина-

ле на дистанции 1000 ме-
тров. Причем первый раз 
она пересекла финишную 
линию второй! Однако из-
за падения голландской 
спортсменки на седьмом 
круге гонки судьи приняли 
решение о “перезабеге”. 
В такой ситуации выхо-
дить вновь на старт пси-
хологически очень трудно, 
но Полина справилась с 
эмоциями и стала бронзо-
вым призером юношеской 
Олимпиады в Канвоне.

Что касается наших хок-
кеистов, в полуфинале они 
разгромно проиграли Лат-
вии 5:19, но в матче за 3-е 
место сумели собраться и 

победить австрийцев со 
счетом 6:5. 

Отметим также высту-
пление горнолыжницы 
Александры Скороходо-
вой, которая трижды попа-
ла в десятку сильнейших. 
Восемнадцатилетняя спор-
тсменка отличилась в сла-
ломе-гиганте (5-е место), 
слаломе (9-е) и альпий-

ской комбинации (10-е). И 
это при том, что в каждой 
дисциплине выступало по 
60-70 спортсменов.

С учетом того, что на 
прошлых зимних юноше-
ских Играх-2020 казахстан-
цы не выиграли ни одной 
награды, успех в Кан-
воне можно уже назвать  
большим.    

Наши футболисты редко 
покидают свою страну, а 
тем более нечасто уезжа-
ют в дальнее зарубежье. 
Каждый такой трансфер 
становится большим собы-
тием. Можно вспомнить пе-
реход в 90-х годах прошло-
го столетия алматинского 
форварда Гурама Макаева 
в бельгийские «Ловелл» и 
«Антверпен» или непродол-
жительную командировку 
Олега Литвиненко в кипр-
ский «Эрмис». 
В 2000-х годах попро-

бовали свои силы во вто-
ром дивизионе чемпионата 
Бельгии Максим Жалма-
гамбетов и Сергей Оста-
пенко, но у них там ни-
чего не получилось, и они 
быстро вернулись на роди-
ну. У Абзала Бейсебекова 
и Сергея Хижниченко в 
польской «Короне» также 
не заладилось. 
Неплохо складывалась 

карьера в Турции у Али 
Алиева, Самата Смакова и 
Давида Лории. В составе 
«Ризеспора» ребята стали 
победителями чемпионата 
в первом дивизионе, но до 
высшей лиги не добрались. 

В общем, далеко не каждо-
му казахстанскому футбо-
листу из уехавших удается 
закрепиться в новой ко-
манде. Впрочем, в послед-
нее время тут наметился 
некий сдвиг. 
В августе 2023 года вос-

питанник таразского футбо-
ла Бахтиер Зайнутдинов из 
московского ЦСКА перешел 
в турецкий «Бешикташ». 
Турки заплатили ЦСКА за 
казахстанца 4,5 миллиона 
долларов. Сегодня лучший 
бомбардир сборной Казах-
стана является твердым 
игроком основного состава 
стамбульского клуба. 
Большую роль в этом 

трансфере сыграло новое 
правило, по которому каж-
дый турецкий клуб высшего 
дивизиона имеет возмож-
ность заявить футболиста 
из тюркских стран в каче-
стве местного игрока, а не 
легионера. 
Вслед за Зайнутдиновым 

уехал в Турцию нападаю-
щий сборной Казахстана 
Абат Аймбетов. Неделю 
назад «Адана Демирспор» 

объявил о контракте с Айм-
бетовым по схеме 1,5 года 
+ 1 год продления. 
Абат Аймбетов уже в 18 

лет стал звездой казахстан-
ского футбола, когда в со-
ставе «Актобе» забил золо-
той победный чемпионский 
гол в ворота «Ордабасы». 
«Актобе» стал чемпионом в 
пятый раз, и карьера спор-
тсмена пошла по восходя-
щей. В составе «Кайрата» 
он вновь завоевал звание 
чемпиона Казахстана. 
Однако талантливый 

форвард не спешил поки-
дать пределы своей страны. 
Уже в более зрелом воз-
расте Абат перешел в са-
марские «Крылья Советов», 
но так и не сыграл за рос-
сийский клуб ни одной игры. 
Последние два сезона Ай-

мбетов выступал за «Аста-
ну», но являлся игроком 
ротации, а не основного 
состава. Зато он блистал в 
сборной Казахстана, забив 
победные голы в ворота Да-
нии и команды Северной 
Ирландии в квалификации 
чемпионата Европы-2024. 
Переход в «Адана Демир-

спор» — новый вызов в 
профессиональной карьере 
Аймбетова. Нашему футбо-
листу уже удалось дебюти-
ровать в аданской команде. 
В матче чемпионата Турции 
с «Пендикспором» он вы-
шел в стартовом составе 
и провел на поле 68 ми-
нут. Казахстанский форвард 
показал нацеленность на 
ворота соперников и даже 
забил гол с положения вне 
игры, но о полной адапта-
ции говорить еще рано. 
«Адана Демирспор» — 

клуб с амбициями и деньга-
ми. В его составе выступа-
ют такие звезды, как Марио 

Балотелли, который, правда, 
с ноября находится в лаза-
рете, и португалец Нанни. В 
поединке с «Пендикспором» 
Нанни как раз заменил Ай-
мбетова и сумел отквитать 
один мяч. В итоге «Адана 
Демирспор» проиграл со-
пернику 1:2. 
Теперь в чемпионате Тур-

ции «Адана Демирспор» 
занимает 9-е место. В сле-
дующем матче 9 февраля 
аданцы дома примут коман-
ду «Касымпаша».
Наконец-то получилось по-

кинуть Казахстан и у Арту-
ра Шушеначева. Почти всю 
свою карьеру, с 2017 года, 
уроженец Алматы провел 
в «Кайрате». В 2020-м он 
договорился о переходе в 
один из клубов Польши, но 
пандемия сорвала сделку. В 
итоге Шушеначев остался в 
Алматы, демонстрируя при 
этом неплохую статистику и 
став очень важным игроком 
команды.
Однако желание попробо-

вать свои силы за рубежом 
никуда не испарилось, и 
спортсмен все-таки добился 
своего. Теперь его новый 
клуб — «Хапоэль Беэр-Ше-
ва», занимающий четвертое 
место в довольно хорошем 
по уровню чемпионате Из-
раиля с отставанием от 
лидера «Маккаби» из Тель- 
Авива на шесть очков.
— Артур давно находил-

ся в сфере интересов мно-
гих клубов. Мы получали 
разные предложения по 
нему. Наиболее выгодным 
с финансовой точки зре-
ния оказалось предложение 
от израильского клуба. Нам 
удалось оперативно решить 
все вопросы, связанные с 
его переходом, в последний 
день закрытия трансферного 

Казахстанские футболисты потянулись в за-
рубежные чемпионаты. Например, 28-летний 
нападающий Абат Аймбетов из «Астаны» в 
минувшую субботу дебютировал в турецком 
«Адана Демирспор».  Двадцатипятилетний 
кайратовец Артур Шушеначев, оформивший на 
этой неделе контракт с израильским «Хапоэль 
Беэр-Шева», возможно, сыграет за новую ко-
манду 11 февраля. 
Не отстают от старших товарищей и юниоры. 
Ильяс Абил подписал контракт с молодежным 
составом португальского «Жил Висенте» после 
того, как ему исполнилось 18 лет. Ровесник 
Абила, Динмухамед Сайын, уже сыграл свой 
первый матч за «Самсунспор» в чемпиона-
те Турции до 19 лет. В Дании строит карьеру 
18-летний вратарь Дулат Талыспаев

окна в Израиле (6 февраля), 
— комментирует в беседе 
с корреспондентом Vesti.kz. 
генеральный директор ФК 
«Кайрат» Аскар Есимов. — 
Этот трансфер важен для 
ФК «Кайрат» и представляет 
собой заслуженный новый 
вызов для Артура, который 
будет способствовать его 
дальнейшему развитию. Вы-
ражаю благодарность всем 
сторонам, которые принима-
ли участие в осуществлении 
этого трансфера. 
Контракт Шушеначе-

ва с «Хапоэлем» рассчи-
тан на 3,5 года. «Хапоэль 
Беэр-Шева» 11 февраля 
примет команду «Маккаби 
Нетания». Будем ждать де-
бюта Артура. 
На днях в одном из ин-

тервью защитник «Кайра-
та» 1970-80-х годов Юсуп 
Шадиев сказал, что казах-
станским футболистам не-
обходимо в молодом воз-
расте покидать страну, так 
как в более зрелом тяже-
лее адаптироваться к но-
вым условиям. 
В связи с отменой лимита 

на легионеров в чемпионате 
Казахстана молодым футбо-
листам будет очень тяжело 
пробивать себе дорогу в 
профессиональный футбол 
на родине. И этот фактор, 
возможно, подтолкнет моло-
дых игроков к переезду в 
другие страны. Тем более 
что процесс уже пошел. 
На днях официально объя-

вили о переходе 18-летнего 
Ильяса Абила в португаль-
ский «Жил Висенте» — клуб 
высшего дивизиона чемпио-
ната Португалии. Понятно, 
что на него рассчитывают 
только в молодежной ко-
манде. Но всем известно, 
что в этой стране уделяют 

большое внимание молодым 
футболистам. 
Примечательно, что на 

Абила португальцы обра-
тили внимание во время 
матча между юношескими 
сборными Казахстана и 
Португалии. Ильяс сумел 
отличиться голом и попал 
на карандаш скаутам, кото-
рые дождались, когда казах-
станцу исполнится 18 лет, и 
подписали с ним контракт. 
А вот клубы Казахстан-
ской премьер-лиги (КПЛ) 
на него внимания не обра-
щали. Уроженец Павлодара 
выступал в первой лиге и 
провел лишь два матча за 
«Аксу» в высшем дивизио-
не чемпионата Казахстана. 
И ему понадобилось всего 
несколько минут, чтобы, вы-
йдя на замену на 88-й ми-
нуте, забить дебютный гол в 
КПЛ в ворота «Кайрата» на 
«Центральном».
Из других переходов юных 

казахстанских футболистов 
отметим отъезд 18-летнего 
вратаря Дулата Талыспа-
ева в датский «Хеге». Да, 
«Хеге» команда не высше-
го дивизиона чемпионата 
Дании, но опять же — в 
Европе молодым игрокам 
открыты дороги. 
Восемнадцатилетний 

Динмухамед Сайын в Ка-
захстане успел поиграть 
лишь во второй лиге, но 
уже дебютировал в чемпи-
онате Турции до 19 лет за 
«Самсунспор» (Турция). 
На очереди еще не-

сколько переходов моло-
дых казахстанских игроков, 
которым сегодня легче 
пробиться в профессио-
нальный взрослый футбол 
в других странах.

Фото из открытых 
источников 

БУБЛИК ВЫИГРАЛ
ЧЕТВЕРТЫЙ ТИТУЛ 
АТР В КАРЬЕРЕ
Первая ракетка Казахстана 

Александр Бублик стал побе-
дителем турнира серии ATP 250 во французском 
Монпелье, сообщает официальный сайт Казах-
станской федерации тенниса.

В финале казахстанец, занимающий 27-е ме-
сто в рейтинге ATP, одержал волевую победу 
над хорватом Борна Чоричем со счетом 5:7, 6:2, 
6:3. Матч продолжался 2 часа 18 минут. В ходе 
встречи Александр сделал 19 эйсов и реализовал 
четыре брейк-поинта из девяти.

Это четвертый титул в карьере 26-летнего 
Александра Бублика. Отметим, что в Монпе-
лье казахстанец побеждает уже во второй раз. 
Впервые он выиграл этот турнир в 2022 году, 
в финале обыграв немца Александра Звере-
ва. Благодаря этой победе Александр Бублик 
впервые в карьере поднимется на 23-е место в  
рейтинге ATP.

СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА 
В ДРАМАТИЧНОМ ГОСТЕВОМ 
МАТЧЕ УСТУПИЛА АРГЕНТИНЕ
В Росарио завершилось двухдневное проти-

востояние между сборной Аргентины и Казах-
стана в рамках квалификации “Кубка Дэвиса”, 
сообщает официальный сайт Казахстанской фе-
дерации тенниса.

В заключительной третьей игре Дмитрий Поп-
ко (338 АТР) в трех сетах в тяжелейшей борьбе 
уступил 25-й ракетке мира Себастьяну Баэсу — 
4:6, 6:3, 6:7 (6:8). К сожалению, сборная Казах-
стана не смогла обыграть Аргентину.  Общий 
счет поединка 3:2.

Два очка казахстанской команде принес Ти-
мофей Скатов, который за два дня обыграл двух 
игроков из ТОП-30 мирового рейтинга.

Теперь в сентябре 2024 года команде Казах-
стана предстоит сыграть в плей-офф турнира. В 
случае сентябрьской победы в феврале 2025-го 
мы вновь поборемся в квалификации “Кубка 
Дэвиса”. Соперник на сентябрьские матчи ста-
нет известен после жеребьевки через несколько 
дней.

КАЗАХСТАНСКАЯ ПАРА ОСТАВИЛА
СВОЙ СЛЕД В ИСТОРИИ
 На чемпионате мира по водным видам спорта 

в Дохе (Катар) казахстанцы впервые поднялись 
на первую ступень пьедестала, сообщает теле-
грам-канал “Дядя Ваня”.

 Золотом отметилась смешанная пара в соста-
ве Наргиз Болатовой и Эдуарда Кима в сорев-
нованиях по артистическому плаванию. Жюри 
присудило казахстанской паре 228 баллов. На 
втором месте представители Китая (223), бронза 
— у мексиканцев (217). 

Отметим, что Эдуард Ким уже второй раз вхо-
дит в историю ЧМ. В прошлом году в Фукуоке 
(Япония) он выиграл первую награду (бронзо-
вую) для страны в мужском одиночном разряде.

  
НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ В ФЕДЕРАЦИИ
БОКСА КАЗАХСТАНА
На ежегодной конференции федерации бок-

са РК (КФБ) в Астане избран новый президент. 
Им стал Шахмурат Муталип. На посту главы 
организации он сменил бизнесмена Кенеса Ра-
кишева, сообщает телеграм-канал “Дядя Ваня”. 

“Принимая возлагаемую на меня ответствен-
ность, сделаю все возможное для дальнейшего 
развития казахстанского бокса…  Уверен, что 
совместными усилиями мы сможем укрепить 
позиции отечественного бокса на мировой 
спортивной арене”, — заявил новый глава КФБ. 

Известно, что 33-летний избранник занима-
ется бизнесом — является одним из собствен-
ников компании по строительству железных 
дорог. Получил образование в университете 
Куала-Лумпура (Малайзия). Женат, имеет трех 
детей.

 
ОПУБЛИКОВАНО РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ
ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ФУТБОЛУ 
2026 ГОДА
Международная федерация футбола (FIFA) 

разместила на сайте расписание матчей чемпи-
оната мира по футболу 2026 года. Матч откры-
тия состоится 11 июня на стадионе “Ацтека” 
в Мехико, финал пройдет 19 июля на стадио-
не “Метлайф-стэдиум” в американском штате 
Нью-Джерси.

“Ацтека” вмещает 87,5 тысячи зрителей. На 
стадионе прошли два финала чемпионатов мира 
— в 1970 и 1986 годах, а также футбольный тур-
нир Олимпиады 1968 года. 

Стадион “Метлайф-стэдиум” вмещает 82,5 
тысячи зрителей.

Первый в истории матч чемпионата мира 
в Канаде пройдет 12 июня в Торонто. Также 
матчи ЧМ-2026 будет принимать Ванкувер. 
Чемпионат мира по футболу 2026 года при-
нимают США, Канада и Мексика. В турнире 
впервые примут участие 48 команд, ранее в 
первенствах принимали участие по 32 сбор-
ные. Всего пройдут 104 матча. Действующим 
чемпионом мира является Аргентина. Мекси-
ка станет первой страной, которая в третий 
раз примет мировое первенство.

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ

З С Б В

1. Италия 11 3 4 18

2. Германия 9 5 6 20

3. Корея 7 6 4 17

4. Франция 7 5 6 18

5. Китай 6 9 3 18

6. США 5 11 5 21

7. Австрия 5 6 5 16

8. Швеция 4 4 3 11

9. Великобритания 4 1 1 6

10. Япония 3 4 8 15

...20. Казахстан 1 0 2 3

20. Польша 1 0 2 3

22. Венгрия 1 0 1 2

23. Норвегия 0 4 3 7

Всего в медальном зачете представлены 32 страны

СЕРИК ИБРАЕВ

Абат Аймбетов Артур Шушеначев

O
LY

M
P
IC

.K
Z

O
LY

M
P
IC

.K
Z



В
ы

ст
ав

ка

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЕ МИРЫ

Т
А
Л

ГА
Т
 Г

А
Л

И
М

О
В

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВА

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
Республиканская 
газета

Газета выходит один раз в неделю, по пятницам

Издается в Алматы

Перепечатка без соглашения с редакцией не допускается. Ответственность за содержание рекламы несет рекламодатель.
Редакция не всегда разделяет мнения авторов материалов, публикуя часть статей в порядке обсуждения. Авторские материалы не рецензируются и не возвращаются

© Газета отпечатана в типографии
ТОО РПИК «Дауир», 050002, г. Алматы, ул. Калдаякова, 17

Зарегистрирована в Министерстве информации и 
ощественного согласия Республики 

Казахстан 20 мая 1998 года.
Регистрационное свидетельство номер 263-г

Заказ номер 3831
Тираж номер 6       4 700 экз.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР     Губерт А.А.

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА + 7 (705) 715-70-96

СЛУЖБА РАСПРОСТРАНЕНИЯ +7 (771) 106-77-75
Собственник ТОО “Новое поколение”

Адрес редакции: г. Алматы, пр. Абая, 42, н.п.1
Телефон +7 (727) 296-40-09, e-mail: info@np.kz

арт-пространство9 февраля 2024 № 6 (2457) www.np.kz12

Николай Газеев родился в 
Самаре. Профессиональное 
образование получил уже в 
Казахстане после переезда 
сюда с семьей. В 1970-м 
он окончил Алматинское 
художественное училище, а 
затем продолжил обучение 
в Ленинграде, где посту-
пил на отделение живописи 
Ленинградского института 
живописи, скульптуры и ар-
хитектуры имени Ильи Ре-
пина. После совершенство-
вал художественные навыки 
в мастерской Юрия Не-
принцева. Является членом 
Санкт-Петербургского союза 
художников, активно со-
трудничает с Центральным 
государственным архивом 
РК по исследованию твор-
чества Сергея Калмыкова.
Произведения Николая 

Ивановича хранятся в 
музеях и галереях Казах-
стана, а также в частных 

В алматинском арт-пространстве Esentai 
Gallery проходит выставка известного художни-
ка Николая Газеева. Экспозиция «Исчезающие 
следы» приглашает зрителя в мир призрачный 
и зыбкий, поминутно меняющийся и в то же 
время устойчиво неизменный. В мир снов, 
размышлений и внутренних трансформаций. В 
коллекции можно увидеть произведения, соз-
данные в авторской технике масляной живопи-
си, а также графические работы и аудиовизу-
альную инсталляцию

собраниях коллекционеров 
по всему миру. 
Вошедшие в его новую 

персональную выставку 
«Исчезающие следы», от-
крывшуюся 25 января в 
Esentai Gallery, композиции 
— преимущественно со-
всем свежие работы. 
Творчество Николая Га-

зеева — яркие, щедрые 
масляные мазки, наслое-
ние перспективы, плавные, 
едва уловимые черты лиц 
героев, но при этом четкие 
контуры и безмятежный 
фон, выводящий на первый 
план удивительную объем-
ность изображения.
«В картины Николая Га-

зеева следует уходить с 
головой как в отдельный 
мир. Это метафизика. Что-
то очень близкое нашей 
реальности, но все же ей 

параллельное. Здесь на-
слаиваются плоскости и 
планы, смешиваются цвета 
кожи и окружения. На од-
ного персонажа мы можем 
смотреть сразу с несколь-
ких ракурсов, но интересно, 
что это не взгляд несколь-
ких наблюдателей на него, 
а скорее единый взгляд на 
нечто множественно-на-
блюдаемое», — отмечают 
организаторы выставки.
И действительно, мно-

гие его полотна и серии 
произведений отсылают к 
3D-перспективе. Художник 
будто сшивает воедино не-
сколько кадров, погружая 
зрителя в перспективу и 
объем. Однако стоит только 
сделать шаг в сторону, как 
чудо пространства исчеза-
ет, открывается неизведан-
ное ранее измерение.
Сам же Николай Газе-

ев объясняет: «Странные 
вещи происходят в карти-
нах. Они сами по себе сле-
пок, отпечаток отдельного 
события, существующего в 
действительности. Или же 
это явление произвольное 
и существующее исключи-
тельно вне событий, что 
происходят вокруг карти-
ны. Что бы ни случилось 
с вами и как бы ни изме-
нились обстоятельства, что 

Мода

свободу от строгих рамок.
Художник делится: «Я не 

могу сказать, что то, что я 
рисую, в чем-то мне близ-
ко, знакомо, если не чуже-
родно — изначально оттор-
гать постороннее в своем 
рисовании будет непрости-
тельным. В правилах моего 
рисования есть понятие, в 
котором я позволю себе 
называть окружающее нас 
пространство «простран-
ством изображений». Один 
и тот же человек. Один 

в его ежедневном и по-
минутном. И он же в его 
собственных причинах и 
обстоятельствах на усло-
виях пространства изобра-
жений может о себе не 
совпадать, не совпадать в 
его и наших правилах сна 
и правилах речи. Тип, фа-
сон платья-костюма, цвет, 
силуэт... Не совпадать о 
себе чисто внешне. Тип, 
характер человека, брови, 
ресницы, глаза...»
Фото Талгата Галимова

вас окружают или же вас 
ожидают, изображенное в 
картине существует отстра-
ненно от вас. Вы можете 
изменить себя, отношение 
к себе, но картины остают-
ся перед вами в границах 
своего собственного собы-
тия устойчиво неизменно».
Люди на его картинах 

— танцующие, колеблю-
щиеся, плавно рассекаю-
щие пространство полотна 
— существуют где-то меж-
ду состояниями, где-то на 
стыке параллельных ми-
ров. Мы видим их силуэты, 
их очертания. Они оста-
ются статичными. Однако 
вот их черты постоянно 
движутся, расплываются, 
стремясь найти себе место 
на рамке лица. Невольно 
эти странные, будто разво-
рачивающиеся в реальном 
времени мутации наводят 
на размышления о том, кто 
мы есть в каждый момент 
своего бытия, кто мы есть, 
когда нас не видят, и кем 
мы становимся, обретая 
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Коллекция казахстанского бренда Nurshah 
имела оглушительный успех на Неделе высо-
кой моды 2024 года в Париже

На протяжении многих лет дизайнеры из Казах-
стана демонстрируют наше богатое культурное и 
историческое наследие на мировых подиумах. Ку-
тюрье становятся источником уникального стиля и 
изысканности. Этот удивительный синтез восточ-
ных традиций и современного дизайна теперь на-
ходит свое воплощение в новой коллекции бренда 
Nurshah, представленного на недавно прошедшей 
Неделе моды в столице Франции.

Коллекция весна-лето 2024 года Luned’Or (“Зо-
лотая Луна») вдохновлена народной легендой о 
принцессе Алтын Ай, дочери творца Небес. Этот 
сказочный рассказ о красоте, радости и доброте 
стал не только основой для коллекции, но и сим-
волом казахстанской культуры, пронизанной вли-
янием восточных традиций.

По легенде принцесса Алтын Ай была младшей 
избалованной дочерью творца. Ее красота осве-
щалась светом Луны, которую она носила в своем 
имени, и блеск звезд отражался на ее ресницах. Ее 
смех раздавался в небесах тысячным мелодичным 
эхом. Она была веселой и милосердной. Качаться 
на Луне было ее любимым развлечением. Когда 
наступала ночь, Алтын Ай спускалась на землю, 
чтобы поиграть с маленькими девочками, помогая 
им заснуть, оставляя щедрые подарки в виде жем-
чуга, бриллиантов и изумрудов. И с тех пор Алтын 
Ай — Золотая Луна — почитается как символ кра-
соты и верности, традиционных женских качеств в 
тюркской культуре.

Эта известная у нас в Казахстане легенда послу-
жила вдохновением для Nurshah. Летом прошлого 
года дизайнер посетила Париж и была поражена 
шиком и элегантностью французской культуры и 
архитектуры. Так возникла идея смешать эти впе-
чатления с казахским ручным мастерством. Это 
необычный симбиоз европейской культуры, казах-
ских традиций и искусства Востока находит свое 
выражение в нарядах, созданных для того, чтобы 
каждая женщина чувствовала себя настоящей ко-
ролевой.

Линия Luned’Or представляет собой удивитель-
ное сочетание материалов, вышивки и принтов. 
Бархат, жаккард и шифон используются в коллек-
ции как основные материалы, добавляя роскоши и 
элегантности. Ручная вышивка, украшающая на-
ряды, напоминает о мастерстве казахских ремес-
ленников и придает каждому наряду уникальности.

Одним из ключевых элементов коллекции ста-
ли оригинальные принты. Используя восточный 
принт “Пейсли”, в него вплели традиционные ка-
захские орнаменты, создавая удивительное сочета-
ние восточных и европейских влияний.

Показ коллекции Luned’Or на Неделе высокой 
моды в Париже стал событием, приковавшим вни-
мание модного мира. Эта коллекция не просто от-
ражает красоту традиций Казахстана, но и являет-
ся ярким примером того, как культурные влияния 
могут быть успешно сочетаемы с современным ди-
зайном, создавая нечто по-настоящему уникальное 
и восхитительное. Nurshah продолжает устанавли-
вать высокие стандарты и подтверждать свое место 
на мировой модной арене.

Алина Сарсенова
Фотографии предоставила марка Nurshah
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